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Андрей Колесов

Если новая версия мобильной 
ОС Microsoft с номером 8.1 появит-
ся в рабочем виде, по-видимому, 

только летом (в официальных заявлениях 
говорится о ее доступности в ближайшие 
месяцы), то обновленный вариант на-

стольной Windows 8.1 увидел свет 
еще осенью прошлого года, а пред-

ставленные 2 апреля на конференции 
Build 2014 дополнительные усовершенст-
вования будут доступны пользователям 
уже через несколько дней.

Как известно, версия 8.1 вернула 
на панель управления системой кнопку 
“Пуск”, предоставила дополнительные 
параметры персонализации, возмож-
ность начальной загрузки рабочего 
стола и ряд других усовершенствова-
ний в области интерфейса и внутрен-
них функций системы. Сейчас Microsoft 
сделала еще несколько шагов, как она 
подчеркивает, “навстречу пожеланиям 
пользователей”, по обеспечению более 
комфортной работы своих клиентов, 
причем как при сенсорном вводе, так 
и при работе с клавиатурой или мышью. 
Обновление включает также ряд усовер-
шенствований для бизнес-пользовате-
лей, расширяет возможности разработ-
чиков и позволяет, по мнению Microsoft, 
производителям устройств предлагать 
их по более выгодной цене.

Пользователям наверняка понравится 
появление кнопок “Завершение работы” 
и “Поиск” (в верхнем правом углу рядом 
с аватаром) на главном плиточном экране 
системы. На панели задач привычного 
оконного рабочего стола теперь можно 
закреплять самые разные приложения 
(как классические, так и полученные 
из магазина Windows, MW) и любимые 
веб-сайты. К самой панели можно обра-
титься в любой момент и откуда угодно — 

чтобы увидеть ее, нужно просто подвести 
курсор мыши к нижнему краю экрана. 
На панели задач теперь будет по умол-
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Заместитель генерального директора 
компании Treolan по развитию биз-
неса Марина Никитина открыла 

корпоративную конференцию “Бизнес в 
облаке: возможности, перспективы, пра-
ктика” такими словами: “Мы открываем 

новую страницу своей 
дистрибьюторской жиз-

ни”. По сути речь идет о практической 
реализации идеи, выдвинутой в Treolan 
еще два года назад и предполагающей 
активное вхождение одного из крупней-
ших российских дистрибьюторов на ры-
нок облачных решений.

Вхождение именно в качестве дистри-
бьютора, а не системного интегратора 
или поставщика облачных услуг. Как для 
этого следует изменить структуру кана-
ла, какие новые роли могут и должны 
играть партнеры? Последних, правда, 
предстоит убедить в целесообразности 
и перспективности инвестиций в толь-
ко еще зарождающееся в нашей стране 
направление деятельности. В какой-то 
мере о подобной целесообразности сви-
детельствуют оценки и прогнозы экспер-
тов, которые предсказывают 20%-ный 
ежегодный рост расходов заказчиков на 
облачные сервисы, сопровождающийся 
аналогичным ростом маржинальности 
поставщиков решений. Если в 2013 г. 
только 34% серверов эксплуатировались 

в дата-центрах коллективного пользова-
ния, то к 2020-му эта цифра возрастет до 
70%, для чего в дата-центры (в основном 
облачные) будет поставлено 8—10 млн. 
серверов.

Как признал руководитель направле-
ния облачных решений HP Андрей Со-

снихин, в облаках заказчиков интересуют 
не продукты и не вендоры, их предлага-
ющие, а те или иные готовые решения. 
Отсюда сразу видна одна из важнейших 
ролей облачного дистрибьютора — роль 
агрегатора продуктов и технологий раз-
ных вендоров в комплексные решения, 
выполняющие те или иные бизнес-зада-
чи. Совершенно очевидно, что для этого 
дистрибьютору необходимо стать и агре-
гатором компетенций для последующей 
их передачи своим партнерам.

Поскольку на первых порах облачные 
инфраструктуры будут сосуществовать 
с традиционными, физически партнеры 
останутся теми же, однако им придет-
ся взять на себя дополнительно одну из 
новых ролей. Марина Никитина выде-
лила три такие роли. Прежде всего это 
строитель облаков (Cloud Builder), по 
сути выполняющий при построении об-
лачных дата-центров функции систем-
ного интегратора. Cloud Provider может 
в собственных облачных дата-центрах 
развернуть востребованные на рынке 
сервисы (как инфраструктурные, так и 
программные) и предоставлять их сво-
им клиентам. Cloud Reseller, не обладая 
собственными облачными ресурсами, 
продает сервисы внешних поставщиков, 
подкрепляя их дополнительными услуга-
ми и поддержкой.

дисТриБУЦиЯ

Treolan открывает новую страницу

Крис ПреймсБергер

Определимся с текущей ситуацией. 
Крупные широкопрофильные 
ИТ-вендоры начинают соревно-

ваться друг с другом в том, кто лучше 
сумеет использовать облачную плат-
форму OpenStack в собственной среде 
и обеспечить ее поддержку, хотя 
этих вендоров едва ли можно 
считать экспертами в данном 
вопросе. Имея очень далекое, 
а то и вообще никакое отноше-
ние к разработке этой быстро 
набирающей популярность 
системы для дата-центров, 
они хотят успеть запрыгнуть 
в поезд, которому, вероятно, 
предстоит долгий путь.

OpenStack — хороший 
пример того, какой путь за-
частую проходят инновации. Эта техно-
логия родилась и прошла определенный 
этап развития в стенах старых зданий 
военного ведомства на месте бывшего 
федерального аэродрома, а вовсе не в ка-
ком-нибудь новеньком современном кам-
пусе Кремниевой долины.

IBM, Hewlett-Packard, Dell, Oracle, 
EMC, Red Hat, VMware, Cisco Systems — 
все эти компании не создавали, а только 
взяли на вооружение революционную 
облачную ОС на базе стандартов и сво-
бодного кода, которая четыре года назад 

появилась на свет как результат исследо-
вательского со труд ни чества ИТ-группы 
открытого исходного кода  NASA и фир-
мы Rackspace Hosting.

рынок одобряет OpenStack
Дождавшись реакции рынка, который 

фактически громогласно одобрил 
OpenStack, ведущие ИТ-про-
изводители оборудования 
и ПО в последние два-три года 
сделали эту облачную систе-
му одной из опций собствен-
ных предложений. Решения 
на её базе можно свободно за-

казать у любого из вышеука-
занных вендоров, даже если 
ради этого им придётся 
демонтировать некоторые 
проприетарные системы. 

Новая технология ставит под удар нема-
лое число систем — например, всё, что 
базируется на Windows или Solaris.

“Мы видим, что многие пользователи 
считают облако иным и более эффек-
тивным способом для эксплуатации при-
ложений, — сказал основатель и CEO 
компании Nebula Крис Кемп в интервью 
eWeek прошлой осенью на VMworld. — 
Это дает им возможность использовать 
многие компоненты существующей ин-
фраструктуры (систем хранения данных, 

Крупнейшие ИТ‑вендоры включились 
в борьбу на поле OpenStack

Windows 8 продолжает 
обновляться

Эрвин виссер, генеральный директор Microsoft 
по маркетингу Windows: “режим предпри-
ятия IE11 будет поддерживаться не только 
в Windows 8, но и в Windows 7”

марина никитина: “в ближайшие 3—5 лет роль 
и место дистрибьютора изменятся драматиче-
ски”
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Сергей БоБровСкий

Российские банки в этом году броси-
лись массово осваивать гибкие ме-
тодологии разработки (agile). Мето-

дика Scrum активно применяется в самых 
крупных российских компаниях, ведущие 
“аджайлы” успешно масштабируются 

на большие органи-
зационные струк-

туры, и уже звучат громкие обещания, что 
“канбан скоро покроет любую организа-
цию целиком”. Подобные тренды бурно-
го роста интереса к “аджайлам” отметил 
Асхат Уразбаев, главный идеолог россий-
ского Scrum-движения, выступая на 
пресс-конференции, посвященной от-
крытию двухдневного мероприятия Agile 
Days 2014. Оно проходит уже восемь лет, 
и если в первый раз собрало 
80 человек, то в этом году чи-
сло участников достигло 900, 
увеличившись в сравнении 
с 2013 г. на 30%.

Ахмед Сидке, исполнитель-
ный директор международно-
го Agile-консорциума ICAgile, 
известен и как практик — 
он консультировал Cisco, IBM, 
Microsoft, Oracle, Siemens 
и других лидеров ИТ-инду-
стрии. Россию г-н Сидке посе-
тил уже второй раз и напутствовал участ-
ников Agile Days напоминанием, что 
“аджайл” — это иной способ мышления, 
хорошо подходящий людям интеллекту-
ального труда. Его организация сегодня 
насчитывает 50 экспертов, развивающих 
восемь дисциплинарных направлений.

Нареш Джейн, прибывший в нашу 
страну впервые, возглавляет индийское 
Agile-движение. Его послужной список 

не менее впечатляющ: Alcatel Lucent, 
Amazon, EMC, GE Energy, Google, HP, 
Siemens Medical. Г-н Джейн заявил, что 
у России много схожего с Индией, поди-
вился масштабу конференции и отметил, 
что современные agile-подходы 
вышли за границы пятнадца-
тилетней давности и сегодня 
посвящены общей теме “как 
писать хорошие программы”.

Конференция Agile Days 
2014 действительно получи-
лась впечатляющей: хорошее 
помещение в крупнейшем 
бизнес-центре страны, 130 за-
явок на выступления, из кото-
рых было отобрано 73 докла-
да (часть из них официально 

аккредитована консорциумом 
ICAgile). Даже отечественная 
конференция по программной 
инженерии Central & Eastern 
European Software Engineering 
Conference in Russia ( SECR) 
уже уступает в массовости — 
в прошлом году на  SECR со-
бралось 790 человек. Интерес-
но будет узнать количество 
зарегистрировавшихся на ок-
тябрьскую  SECR 2014.

Пестрота Agile Days 2014 
была невероятной: от Deutsche Bank, 
делегировавшего на конференцию де-
сятки человек, и Wargaming.net до Agile-
спецназа и борцов с синдромом утен-
ка. Как закатать проект в асфальт и как 
осчастливить тысячу со труд ни ков, как 
сделать инъекцию Agile в монстра и как 
применять канбан в избирательных кам-
паниях — множество подобных тем рас-
крывалось на пяти тематических треках. 

Особняком выделялось “Знакомство 
с  SEMAT на практике”, организованное 
при поддержке Русского отделения Меж-
дународного совета по системной инже-
нерии  INCOSE.

Открытие Agile Days 2014 
местами напоминало популяр-
ные полвека назад на Западе 
бизнес-тренинги, тусовку про-
давцов гербалайфа или собра-
ние вкладчиков МММ — боль-
шой открытый зал, столики, 
харизматичный лектор, при-
зывающий без стеснения по-
общаться с соседя-
ми. Я с десяток лет 
наблюдаю за раз-
витием движения 

Agile в России и мире, и скла-
дывается впечатление, что 
“аджайлы”, исходно позици-
онировавшиеся скорее как 
набор принципов для исполь-
зования в личных целях или 
небольшой командой, сегодня 
превращаются в религиозно-
коммерческую доктрину, что 
существенно снижает их эффективность. 
Общение в рамках “аджайла” становит-
ся похожим на морализаторство, о чем, 
собственно, откровенно заявил Ахмед 
Сидке: сейчас больше оценивается, “пра-
вильно” ли, “по аджайлу” человек мыслит 
или нет, хотя первичной всегда стояла 
задача создания хорошего кода. Напри-
мер, фанатики подхода TDD (разработка, 
управляемая тестированием) свято верят, 
что написанный за всю историю челове-
чества триллион строк кода в основном 
успешно работает благодаря случайности 
и единичным талантам — дескать, только 

TDD обеспечивает корректность про-
грамм. А одно лишь упоминание класси-
ческой методологии “водопада” вызывает 
у “аджайл”-адептов приступы ярости. 
К чести рефлексирующего российского 
Agile-коммьюнити оригинальный дух гиб-
кости еще не утерян — так, одно из вы-
ступлений провокационно называлось 
“Waterfall сожрет скрам с потрохами”.

Алан Кей в 2012 г. в интервью жур-
налу Dr Dobb’s отмечал, что ценности 
Манифеста Agile-разработки ПО теря-
ются, когда люди пишут код только ради 
денег и их не интересует ни культура 

программирования, ни жизне-
способность проекта в целом. 
Манифест же всегда делал ак-
цент на ключевых ценностях, 
а не на технологиях, превраща-
ющих людей в механические 
устройства кодогенерации. 
Однако сегодня происходит 
прямо противоположное. Дэйв 
Томас, один из авторов Мани-
феста, утверждает, что “нам 
не нужны никакие консультан-
ты, чтобы воплотить объявлен-

ные ценности в собственную практику”. 
Однако сегодня Agile-движение превра-
тилось в своеобразный “тренинг бренди-
рования agile-методик”. Но “аджайл” — 
это и корпоративная культура, и стиль 
работы, и если организация разделяет 
и поддерживает ценности Манифеста, 
значит, ее можно считать Agile — и сов-
сем необязательно при этом внедрять 
Scrum. Да, канбан вполне может “по-
крыть” все отделы самой крупной орга-
низации — но что толку, если ее процес-
сы так и останутся негибкими и не смогут 
адаптироваться к изменениям.� :

ПрогрАММировАНие

Сергей СтельМАх

Canonical выпустила финальную бе-
та-версию Ubuntu 14.04 “Trusty 
Tahr”. Этот Linux-дистрибутив от-

носится к категории выпусков с длитель-
ным сроком поддержки (LTS), обновле-
ния для которых формируются в течение 

пяти лет. Окончательная версия 
дистрибутива появится 17 апре-

ля. Готовые установочные образы созда-
ны для Ubuntu, Ubuntu Server, Lubuntu, 
Ubuntu  GNOME, Xubuntu, Ubuntu Stu-
dio, Edubuntu и Kubuntu.

Множество изменений в 14.04 косну-
лись оболочки Unity. В релиз добавле-
на возможность минимизации окна 
при клике на иконку соответствующего 
приложения на панели Unity. Прежде 
Canonical отклоняла подобные патчи 
от участников сообщества. Добавлен но-
вый опциональный режим размещения 
меню в локальных окнах приложений, 
при котором меню размещено в заголов-
ке окна в качестве элемента декорации. 
Подобный подход не только позволит 
сэкономить вертикальное пространство 
экрана, но и существенно упростит обна-
ружение меню для новичков. Если меню 
не умещается по ширине окна, разделы 
меню группируются в отдельном выпада-
ющем списке. Как и в случае глобального 
меню, по умолчанию в заголовке окна по-
прежнему отображается название прило-
жения, а меню появляется при наведении 
указателя мыши.

Ubuntu наконец-то обзавелась поддер-
жкой технологии  TRIM, так что теперь 
ее можно использовать с твердотельны-
ми накопителями и не бояться за их пре-
ждевременный выход из строя.  TRIM, 
появившаяся еще в Windows 7, способ-
на продлить жизнь SSD-дискам. Также 
в ОС улучшилась поддержка технологии 
Nvidia Optimus, которая позволяет пере-

ключаться между дискретной и встро-
енной в процессор графикой в ноутбу-
ках для экономии заряда аккумулятора. 
В “Trusty Tahr” внедрены новые виды 
уведомлений с рекомендациями о нали-
чии более подходящих для оборудования 
драйверов и предложениями об установ-

ке пакетов для улучшения локализации. 
Кроме того, новый менеджер для уста-
новки драйверов устройств позволяет 
выбрать и установить драйверы для обо-
рудования, для которого доступно более 
одного поддерживаемого драйвера.

Улучшена интеграция с сервисами 
Google, обеспечена возможность поиска 
материалов в Google Drive из Dash и вы-
вод на панели напоминаний о событиях 
из Google Calendar. В меню управления 
звуком добавлена кнопка для быстрого 
приглушения звука, обеспечена возмож-
ность установки громкости за пределами 
100% (включается через специальную 
опцию).

В дистрибутиве задействовано ядро 
Linux 3.13, а в качестве реализации 
MySQL по умолчанию в LTS-выпуске 
Ubuntu решено использовать MySQL 5.6. 
Разработчики Ubuntu не планируют пе-
реход по умолчанию на MariaDB, что 

практикуется в других дистрибутивах. 
Это объясняется заметными улучше-
ниями в области поддержки пакетов 
с MySQL для Ubuntu со стороны Oracle 
и устранением недочётов, ранее имевших 
место в области ее взаимодействия с раз-
работчиками дистрибутивов Linux.

Что касается нововведений для ответ-
влений Ubuntu 14.04 “Trusty Tahr”, то они 
будут такими:

Kubuntu. Обновление компонентов 
деск топ-окружения до выпуска KDE 4.12.2. 
Улучшение интерфейса USB Creator, повы-
шение удобства выбора дисков, нормализа-
ция размера виджетов и списков;

Ubuntu  GNOME. Реализация поддер-
жки работы в режиме классического ра-
бочего стола, в менеджер входа добавлен 
отдельный сеанс  GNOME Classic;

Lubuntu. Включена новая версия фай-
лового менеджера PCManFM 1.2 с под-
держкой двухпанельного режима и ре-
дактирования меню;

Xubuntu. Для блокирования экрана 
вместо Xscreensaver задействован Light 
Locker. Обновлено размещение элемен-
тов на панели, в качестве реализации 
меню использован Whiskermenu. Для 
управления персональными настройками 
добавлено приложение Mugshot;

Edubuntu. Добавлена поддержка без-
дисковой загрузки. Интегрирован сервер 
директорий для организации единой точ-
ки входа пользователей;

Ubuntu Server. В состав включен Pup-
pet 3;

Ubuntu Cloud. Развиваются системные 
образы для запуска в облачных окруже-
ниях, таких как Amazon EC2, OpenStack, 
SmartOS.

В список приложений для Ubun-
tu 14.04 вошли обновленные версии 
Firefox, LibreOffice и многих других про-
грамм.� :

LINUX

Agile — инновационная практика или бизнес-пирамида?

Вышла финальная бета-версия Ubuntu 14.04

Ubuntu 14.04 получила модернизированную обо-
лочку Unity 7, обновленный экран блокировки, 
поддержку технологии  TRIM и др.

Инфраструктурные решенИя

Версия Hadoop от Intel 
получилась лучше оригинала
Intel представила открытую платформу 
Intel Data Platform для задач бизнес-
аналитики. Она отличается хорошей 
надёжностью и защищённостью и раз-
витыми интеграционными возможно-
стями, а главное, справляется с такими 
объёмами данных, которые не под силу 
оригинальному Apache Hadoop, как 
гласит официальный анонс.

Инвестиции в Hadoop вывели Intel 
на 24-е место на рынке больших данных, 
по соседству с EMC, Google и NetApp, 
а главное, принесли хороший доход 
за счёт роста продаж процессоров Xeon, 
под которые оптимизирован Intel Hadoop. 
Однако если ранее ПО и услуги в сфере 
Big Data составляли в заработке Intel лишь 
35% (остальное приходилось на чипы), 
то теперь корпорация включается в пря-
мую конкуренцию и за другие ниши.

Открытый кОд

Apache Cassandra ускорилась 
в сто раз
Дистрибутив DataStax Enterprise, 
базирующийся на свободной NoSQL 
 СУБД Apache Cassandra и используемый 
в eBay и Netflix, пополнился в четвертой 
версии улучшенным средством визуаль-
ного мониторинга OpsCenter, развитым 
механизмом поиска и соответствием 
версии Cassandra 2.0. Но самое главное 
усовершенствование появилось в схеме 
хранения данных в зависимости от часто-
ты обращения — к вариантам быстрых 
флэш- и обычных жестких дисков доба-
вилось размещение “горячей” информа-
ции в оперативной памяти. В результате 
скорость выполнения запросов на чтение 
выросла в 10—100 раз, а в ситуациях, ког-
да нагрузка на кэш Linux максимальна, 
выигрыш может достигать тысячекрат-
ного значения. � С.�Б.
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Исторический процесс развития 
ИТ‑рынка выработал уникальный 
(такое трудно найти в других от‑

раслях) механизм создания инноваций — 
стартапы. Как массовое явление они появи‑
лись во второй половине 1970‑х в формате, 

как тогда говорилось, “га‑
ражных проектов”. Поначалу 

это был сугубо стихийный процесс, когда 
“гаражная команда” принимала все бизнес‑
риски исключительно на себя, не особо рас‑
считывая на чью‑либо помощь. Но довольно 
быстро ИТ‑отрасль (в лице как бизнеса, 
так и государства) осознала исключитель‑
ную важность стартапов как питатель‑
ной среды своего развития, и дело поддер‑
жки эффективного функционирования 
этого механизма было поставлено на неко‑
торую систематическую основу: налоговые 
льготы, венчурное инвестирование, обучение 
молодых ИТ‑предпринимателей, технопар‑
ки и пр. В нашей стране такая работа 
по поддержке бизнес‑среды для стартапов 
началась немногим более десяти лет назад, 
тогда в основном в виде государственных 
проектов по развитию системы технопар‑
ков. Второй этап этой работы начался 
спустя примерно пять лет с появлением 
первых регулярных механизмов (с участием 
не только государства, но и бизнеса) инве‑
стиционной поддержки стартапов.

Одним из самых активных участников 
этого процесса в нашей стране с самого 
его начала является корпорация Microsoft. 
В преддверии апрельского саммита Russian 
Open Source Summit 2014 ( ROSS’2014), где 
мастер классы для стартапов проведут 
РВК и Microsoft, cвоим мнением о том, что 
происходит в этой сфере, что удалось сде‑
лать, какие есть проблемы и как их нужно 
решать, с обозревателем PC Week/RE Ан-
дреем Колесовым поделился управляющий 
директор Фонда посевного финансирования 
Microsoft в России Сергей Еремин.

PC Week: Даже на ИТ‑рынке далеко не все понима‑
ют, зачем крупной ИТ‑корпорации нужно заниматься 
поддержкой стартапов. Вам не хватает собственных 
исследовательских под раз де лений?
Сергей еремИн: Да, не хватает. Природа ин-
новационных отраслей такова, что для сво-
его развития они кроме профессиональных 
театров, если можно использовать такое 
сравнение, обязательно должны иметь ог-
ромную среду “самодеятельности”. При-
чем должна существовать не просто некая 
исследовательская среда, а именно дело-
вая, то есть создаваемые разработки долж-
ны предъявляться на суд самого строгого 
жюри в лице коммерческого рынка, кото-
рый и выносит свою оценку о достоинствах 
и возможностях бизнес-проекта. А поче-
му Microsoft занимается этим — вполне 
понятно: мы заинтересованы в непрерыв-
ном динамичном развитии рынка, причем 
в долгосрочной перспективе. Наверное, 
не нужно объяснять роль партнерского со-
общества для нашей компании. Хочу обра-
тить внимание, что с первых дней начала 
работы российского офиса Microsoft, когда 
в нем трудилось всего несколько человек, 
одним из главных направлений его деятель-
ности была поддержка разработчиков ПО. 
Но в 1990-е речь шла в основном о техно-
логическом со труд ни честве. Конечно, та-
кая работа ведется и сейчас, разумеется, 
в намного более значительных объемах. 
Но примерно с середины прошлого десяти-
летия мы вышли на более высокий уровень, 
осуществляя поддержку бизнеса разработ-
чиков.

PC Week: А зачем это нужно россии? Я встречал мне‑
ние, что затея со стартапами — это новый способ 
выявления талантов, чтобы потом тем или иным спо‑
собом перетащить их за границу.
С. е.: Стартапы — это ключевой элемент 
не только собственно ИТ-отрасли, а всей 
экономики страны, которая хочет разви-
ваться по инновационной модели. Обра-
тите внимание: старт процессу поддержки 

стартапов в России был дан именно руко-
водством страны, которое начиная с 2008 г. 
предприняло ряд конкретных значимых 
шагов по поддержке инновационной эко-
номики, после чего в этот процесс активно 
включился бизнес; в частности, мы нача-
ли быстро развивать как собственные, так 
и совместные, в том числе с государствен-
ными структурами, программы.

PC Week: То есть вам нужна была для этой работы 
команда сверху?
С. е.: Нет, не так. Просто стартапы — это 
сфера, которая требует именно совместных 
действий государства и бизнеса. В одиноч-
ку успеха добиться сложнее. Государство 
должно, если угодно, сделать стратегиче-
ский поворот в сторону инновационной мо-
дели, в частности, на уровне законов и мен-
талитета. А бизнес — это уже машины, 
которые заставляют двигаться в выбранном 
направлении. Мы, со своей стороны, давно 
были готовы начать такую работу, в том чи-
сле опираясь на свой огромный опыт в этой 
сфере в мире.

PC Week: Тогда давайте попробуем оценить: что 
же реально удалось сделать за эти пять‑шесть лет? 
Как вы оцениваете уже полученные результаты?
С. е.: Должен сразу отметить, что процесс 
развития стартап-экосистемы имеет стра-
тегический характер. Быстрых результатов 
тут ожидать не стоит; посчитать экономи-
ческий эффект тоже очень непросто. Ми-
ровая практика говорит, что такие сложные 
деловые модели развиваются примерно се-
милетними циклами, когда, что называет-
ся, количественные результаты переходят 
в качественные. Хотя, конечно, процесс 
развивается, и есть вполне конкретные 
количественные параметры, по которым 
можно следить за его развитием. В частно-
сти, это число компаний-стартапов, а также 
число и объем сделок по финансированию 
инвесторами и приобретению стартапов 
более крупными компаниями. Общий мо-
ниторинг ситуации ведется независимыми 
исследователями, данными которых поль-
зуемся и мы.

Но я сейчас расскажу о ситуации на на-
шем собственном примере. Одно из глав-
ных направлений деятельности Microsoft 
по поддержке стартапов в России связано 
с инициативой BizSpark. Это общемировая 
программа, в рамках которой мы предо-
ставляем начинающим предпринимателям 
средства разработки и другое ПО Microsoft, 
а также оказываем поддержку по продви-
жению проектов, в том числе на зарубеж-
ные рынки. В России программа работает 
с 2008 г., и с тех пор число ее участников 
выросло с 500 до 4000. Но, наверное, еще 
важнее то, что растет качество проектов, 
что видно по целому ряду признаков.

Например, в рамках деятельности Фон-
да посевного финансирования Microsoft 
регулярно проводится оценка подаваемых 
заявок с помощью жюри, членами которого 
являются представители полутора десятков 
ведущих инвестиционных компаний. Эти 

оценки в среднем заметно растут. Возмож-
но, еще более объективной характеристи-
кой является число проектов, получивших 
инвестиции, средние объемы по отдельно-
му проекту и суммарные по отрасли объемы 
финансирования.

Что касается характеристики рынка 
ИТ-стартапов в целом, то, наверное, можно 
говорить о его стабилизации в плане ко-
личества стартапов, но при этом и о росте 
его качества. Кстати, то, что сейчас уже не-
сколько агентств занимаются мониторин-
гом ситуации в этой сфере, свидетельствует 
о возросшем уровне зрелости экосистемы.

PC Week: Чувствует ли уже наш ИТ‑рынок какое‑
то позитивное влияние стартапов или находится 
в стадии “вложений”, когда до отдачи еще далеко?
С. е.: Скорее всего, рынок пока еще пребы-
вает на этапе вложений, но до отдачи уже 
не так далеко. Я уже упомянул, что сред-
ний цикл венчурной модели в сфере ИТ со-
ставляет около семи лет: от старта проекта 
до его выхода на уровень успеха (удачная 
продажа, получение стратегических инве-
стиций и пр.). В этот момент очень часто ав-
торы проекта пускают его в дальнейшее са-
мостоятельное бизнес-плавание. Далее эти 
люди могут запустить свои новые стартапы 
либо стать инвесторами и менторами (на-
ставниками) других стартапов. В результате 
начинается что-то вроде цепной ядерной 
реакции, при которой число участников 
процесса, их опыт и объемы привлекаемых 
инвестиций быстро растут. Если учесть, 
что массовый рост стартап-экосистемы 
в России начался в 2008 г., то как раз через 
год можно ожидать достижения нужного 
уровня зрелости компаний и, как следствие, 
начала этой цепной реакции. Но при этом 
ощутимый эффект для экономики будет 
виден скорее после завершения второго 
или даже третьего цикла. Тут вполне умест-
но провести аналогию с системой высше-
го образования — там результаты реформ 
тоже появляются с похожей цикличностью 
и с таким же усилением со временем.

PC Week: А как вы оцениваете эффективность уча‑
стия государства в деле развития стартаповского 
движения?
С. е.: Я уже сказал, что тут должен работать 
тандем “государство — бизнес”, причем 
участие в нем государства можно охарак-
теризовать как необходимое условие. Без 
того, что начало делать в России правитель-
ство в 2008 г., сейчас на рынке существова-
ли бы скорее всего лишь отдельные исто-
рии, без целостной системы. Ключевым 
моментом тут было создание ОАО РВК 
(Российской венчурной компании), госу-
дарственного фонда, стимулировавшего 
развитие венчурной экосистемы, а также 
других институтов развития. Важную роль 
все это время играла деятельность Фонда 
“Сколково”.

При этом, на мой взгляд, есть вещи, кото-
рые нужно продолжать делать год за годом 
и более массово всем участникам процесса. 
Речь идет в первую очередь о такой важ-
ной работе, как популяризация данного на-
правления, в том числе через телевидение 
и другие средства массовой информации. 
Проблемой сегодня является то, что мно-
гие студенты и разработчики по-прежнему 
просто не знают о существовании таких 
программ поддержки и о тех перспективах, 
которые они открывают перед молодыми 
людьми.

PC Week: Что конкретно Microsoft делает сейчас 
в этом направлении и что планируется в видимой 
перспективе?
С. е.: Про программу BizSpark я уже сказал. 
Второе важное направление — это Фонд 
посевного финансирования, работа ко-
торого в России началась с января 2011 г. 
Фонд предоставляет помощь компаниям 
и индивидуальным разработчиками в виде 
реальных денежных средств — гран-
тов (безвозмездных субсидий) в размере 

от 30 до 100 тыс. долл. За прошедшие три 
года нашу поддержку на общую сумму 
1,4 млн. долл. получили 35 проектов. Это 
и настоящие стартапы, привлекавшие фи-
нансирование на доработку продуктов 
до стадии рыночной готовности, и финали-
сты студенческих конкурсов Imagine Cup, 
которым давалось по 10 тыс. долл. на разви-
тие их идей в прототипы продуктов. Кстати, 
как раз сейчас, до 23 апреля 2014 г., идет 
очередной цикл приема заявок на полу-
чение грантов. Любой ИТ-стартап может 
подать заявку и принять участие в отборе.

Но дело не ограничивается только ра-
зовой выдачей денег. Мы привлекаем 
технологических экспертов для помощи 
командам-грантополучателям, проводим 
обучение, помогаем в представлении пер-
спективных проектов профессиональным 
инвесторам, работающим на российском 
рынке, оказываем бизнес-поддержку.

Кроме того, на уровне всей корпорации 
у нас работает структура под названием Mi-
crosoft Ventures, она занимается поддерж-
кой стартапов в целом в мире. Лучшие 
российские проекты мы рекомендуем для 
участия в международных программах кор-
порации, у нас уже есть примеры, когда 
отечественные команды выходили на этот 
уровень. При этом эксперты Microsoft 
Ventures работают в составе нашего жюри 
на местном этапе отбора претендентов 
и могут сразу обратить внимание на инте-
ресные с их точки зрения проекты.

PC Week: В рамках программы посевного финансиро‑
вания вы поддерживаете только проекты, реализуе‑
мые на базе технологий Microsoft?
С. е.: Нет, не только на базе нашего ПО, 
но и на других платформах, в том числе 
Open Source. Вообще стартапы находят-
ся “на передовой технологий”, выбирая 
те платформы, которые конкретно в их слу-
чае наиболее эффективны. Мы всех сразу 
предупреждаем, что наибольшие возмож-
ности технологической и бизнес-поддер-
жки в партнерской экосистеме Microsoft, 
очевидно, возникают в случае использова-
ния стратегических технологий корпора-
ции. Но конечный выбор всегда за самим 
стартапом.

Вообще, нужно понимать, что ИТ-мир 
уже давно не является черно-белым, 
он по своей природе гетерогенный. Это его 
свойство только усиливается в облачную 
эпоху, но при этом, как это ни парадоксаль-
но, многие существовавшие различия сти-
раются. Например, в рамках программы 
BizSpark мы предлагаем в их распоряжение 
бесплатно на три года все самые современ-
ные средства разработки и платформенные 
технологии Microsoft. Мы говорим: смо-
трите, пробуйте, используйте то, что вам 
покажется полезным. В числе наших пред-
ложений есть, например, облачные сервисы 
Microsoft Azure, в среде которых можно раз-
рабатывать и развертывать Linux-системы. 
Кстати, должен сказать, что хостинг на Mi-
crosoft Azure уже пользуется очень широ-
кой популярностью среди стартапов — это 
отличная возможность получить в свое 
распоряжение мощную, масштабируемую, 
многофункциональную вычислительную 
среду.

PC Week: Все же, если постараться дать оценку 
успешности вашей работы в развитии рынка старта‑
пов в россии: насколько оправдались ваши ожидания, 
с которыми вы начинали это дело шесть лет назад?
С. е.: В целом все получается пока примерно 
так, как мы планировали и надеялись. Ко-
нечно, у меня, например, был и более оп-
тимистичный вариант, с рядом ярких про-
ектов, которые вышли на мировой рынок. 
Он пока не вполне оправдался, но даже 
то, что получается сейчас, можно считать 
очень хорошим результатом. И, я надеюсь, 
у российских ИТ-стартапов еще все впе-
реди.

PC Week: Спасибо за беседу.� :

“Мы поддерживаем все ИТ‑стартапы, в том числе Open Source”

ИНТЕРВЬЮ

СергейЕремин
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Саров — исследовательский центр 
в области ИТ и кибербезопасности
Валерий Васильев,
pcweek.ru/security/blog

Новая инициатива руководства Мин-
комсвязи —  “создать на основе научной 
экосистемы города центр исследований 
в области информационных технологий, 
включая различные аспекты кибербез-
опасности” (цитата из министерского 
пресс-релиза) — вызывает больше во-
просов, чем дает ответов на все насущ-
ные вопросы, связанные с состоянием 
ИТ и кибербезопасности в стране.

Прежде всего, а как обстоят дела се-
годня и что будет завтра с былым пред-
назначением “экосистемы” Сарова и рос-
сийским федеральным ядерным центром 
“Всероссийский научно-исследователь-
ский институт экспериментальной физи-
ки”, который, как можно понять из пресс-
релиза, должен стать закоперщиком 
реализации новых планов министерства? 
Мы на ядерные угрозы будем готовить 
асимметричные киберответы? 

В чем уникальность “экосистемы” Са-
рова в контексте поставленных задач? 
Так ли уж подходит “экосистема” Сарова 
для решения обозначенных новых задач? 
Складывается впечатление, что ядерщи-
ки Сарова, все поголовно, переквалифи-
цировались в ИТ-шников. Это что, мод-
ное поветрие в среде ученых и ИТРов или 
последствия жестокого недофинансиро-
вания военного ядерного направления 
страны?...

ИТ‑санкции: отрасль безмолвствует
Сергей Голубев,
pcweek.ru/business/blog

Возможные ИТ-санкции Запада — 
если не самая, то одна из самых обсу-
ждаемых тем в ИТ-шном сегменте соци-
альных сетей. ИТ-пресса также уделяет 
этому вопросу достаточное внимание. 
Разумеется, не осталось незамеченным 
и высказывание профильного министра 
Николая Никифорова относительно 
“креста” на дальнейшем использовании 
оборудования и ПО из США. Впрочем, 
позиция Штатов по этому вопросу уже 
неоднократно уточнялась в сторону мак-
симального смягчения.

А насколько обеспокоена проблемами 
возможных санкций сама отрасль? Что 
она думает по поводу довольно запозда-
лого “прозрения” Минкомсвязи?

В поисках ответа на эти вопросы я ре-
шил зайти на сайты всех ИТ-ассоциаций. 
Результат — см. название заметки.

Я, конечно, реалист и не ожидал уви-
деть там каких-то обращений к прези-
денту с просьбой инициировать рассле-
дование причин провала программы 
“Информационное общество”, в рамках 
которой были поставлены задачи по им-
портозамещению. Я уже не говорю про 
более радикальные вещи вроде требова-
ния отправить в отставку министра, ко-
торый подозрительно резко меняет свое 
мнение по ключевым вопросам развития 
отрасли. Но хотя бы какие-то реплики 
надеялся увидеть. Мол, не волнуйтесь, 
мы тут вчера собрались, обсудили и при-
шли к выводу, что ничем нам эти санкции 
не грозят. Или наоборот.

А может быть, проблемы импортоза-
мещения вовсе не существует, потому 
отрасль и не беспокоится? Может быть, 
журналисты с блогерами волнуются совер-
шенно напрасно? Может быть, мы просто 
не знаем адреса магазина, в котором про-
даются отечественные ноутбуки с пред-
установленным отечественным ПО?

Так подскажите его нам, и оставим эти 
пустые разговоры…

Андроид внутри
Сергей Стельмах,
pcweek.ru/mobile/blog

Всё больше и больше требований 
Google выдвигает к OEM-производите-
лям, которые желают устанавливать для 
своих решений ОС Android. Если ранее 
мы знали, что между гигантом и вендора-
ми существует договорённость, согласно 
которой последние обязаны размещать 
поиск и иконку для входа в Google Play 
на видных местах, а также соблюдать 
ряд других требований, то теперь Google 
пошла ещё дальше. К списку требова-
ний, предъявляемых к производителям 
устройств, работающих на базе Android, 
добавляется необходимость размещения 
специального промостикера Powered 
By Android на всех выпускаемых устрой-
ствах. Данный шаг позволит повысить 
узнаваемость операционной системы 
и создать у массового потребителя опре-
деленное осознание бренда Android.

Сейчас таких требований Google к ком-
паниям-производителям не выдвигает, 
и они могут сами решать, как будет выгля-
деть их аппарат. Что характерно, некото-

рые производители, особенно это касается 
“ноунеймов” из Китая, всячески избегают 
упоминания Android, акцентируя внима-
ние на собственном бренде. Это, конечно, 
не нравится Google, поэтому решение “ме-
тить” гаджеты лейблом Powered By Android 
только добавит системе популярности.

У меня это брендирование вызывает вос-
поминание о другом известном бренде — 
Intel Inside. А ведь он дорогого стоит, яв-
ляясь по сути синонимом слова “ноутбук”. 
Того же, по-видимому, хочет и Google…

Что стоит за бесплатностью Office для iPad
Сергей Свинарев,
pcweek.ru/mobile/blog

Только что с большой помпой выпущен 
Microsoft Office для iPad. Сначала все воз-
ликовали: Office можно скачать бесплат-
но. Потом опечалились: за возможность 
создавать и редактировать документы 
(а не просто их просматривать) нужно 
платить. Вернее, нужно иметь подписку 
на облачный сервис Microsoft Office 365, 
которая стоит около 100 долл. в год. Даль-
нейшие обсуждения сводились к тому, 
много это или все-таки по-божески.

Любопытный аспект заметил в ZDNet 
обозреватель Эд Ботт, который не поле-
нился прочитать лицензионное согла-
шение. Оказывается, все просто только 
для частных пользователей: им доста-
точно купить подписку Office 365 Home 
Premium (и только ее). Но, вот незадача, 
эта версия не разрешена для коммерче-
ского использования. Иными словами, 
на работе ее применять запрещено. Там 
нужно приобретать подписку по про-
грамме Volume Licensing, а она не позво-
ляет активировать полноценную лицен-
зию для использования на iPad. Неужели 
корпоративное применение под запре-
том? Здесь что-то не так.

Еще одна интересная фишка состоит 
в том, что подписку на Office 365 мож-
но осуществить в App Store через ме-
ханизм покупки, инициируемой внутри 
приложения (in-app purchases). По пра-
вилам магазина приложений Apple, 30% 
от стоимости этой покупки идет в виде 
комиссии самому магазину. Казалось бы, 
неплохой бизнес для яблочной компании. 
Но что будет, если пользователь устано-
вил на iPad офисный пакет Microsoft, 
уже обладая подпиской на Office 365? 
Получается, что в таком раскладе Apple 
никаких 30% не получит? Может быть, 

именно для этого и была придумана схе-
ма с бесплатной “продажей” усеченного 
Office в магазине App Store?…

Мифы программно‑сетевой революции
Сергей Бобровский,
pcweek.ru/infrastructure/blog

Миф: SDN — то же самое, что и вирту
ализация. Сетевая виртуализация — это 
“решение”, а SDN — это “механизм” ре-
шения. Виртуализация, понятно, должна 
базироваться на конкретных технологиях, 
но в то же время SDN занимает более 
высокий абстрактный уровень, нежели 
реализация сетевых функций в виде ПО.

Миф: SDN — это необязательная прихоть. 
Согласно отчету “Networking Revolution: 
Software Defined Networking and Network 
Virtualization”, рынок SDN, включающий 
в себя четыре категории (SDN-коммутаторы, 
SDN-контроллеры, облачная оркестровка 
+ резервирование и обслуживание + без о-
пас ность), достигнет к 2018 г. 3,5 млрд. долл. 
и концептуально сдвинет ЦОДы, лидирую-
щие в рыночной гонке, от низкоуровневых 
проблем оборудования к логическому уров-
ню сетевой инфраструктуры.

Миф: SDN — это hardware killer. В пер-
вые годы развития программно-управля-
емых сетей данная концепция действи-
тельно была популярна. Но SDN — это 
прежде всего исполняемый софт, кото-
рый должен глубоко “интегрироваться” 
в оборудование, функционировать в тес-
ной связке с самым разным “железом”, 
контролировать его работу.

Миф: SDN незрела в плане без о пас
ности. Проблемы без о пас ности будут 
всегда возникать вместе с появлением 
любых новых технологий. Несмотря 
на известные потенциальные риски, SDN 
закрывает гораздо больше уязвимых мест, 
расширяя контролируемую сеть за пери-
метр и тем самым защищая гораздо боль-
ше данных. При этом можно обойтись 
централизованным брандмауэром, через 
который будет прогоняться как внутрен-
ний, так и внешний трафик.

Миф: SDN — это новый способ вен
доров заработать. SDN позволит ис-
пользовать массовое, дешевое, легко за-
меняемое сетевое оборудование любых 
производителей, что даст существенную 
экономию средств — с точки зрения биз-
нес-менеджмента, а ИТ-шникам предла-
гаются высокая инфраструктурная гиб-
кость и совместимость...
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В связи с ростом курса валю-
ты и угрозами экономиче-
ских санкций программа им-

портозамещения ПО становится 
в России чрезвычайно актуальной. 
Но насколько она реалистична? 

Что должны сделать 
государство и бизнес 

для достижения успеха? В пред-
дверии конференции Russian Open 
Source Summit 2014 ( ROSS) на эти 
и другие вопросы обозревателю 
PC Week/RE Сергею Голубеву от-
вечает исполнительный директор 
Ассоциации разработчиков про-
граммных продуктов “Отечест-
венный софт” Евгения Василенко.

PC Week: Насколько актуален вопрос под-
держки отечественного разработчика ПО?
ЕвгЕНия василЕНкО: Чрезвычайно 
актуален. Нельзя забывать, что 
программное обеспечение — 
важная составляющая информа-
ционной без о пас ности и техноло-
гической независимости страны. 
Из-за закупок импортных техно-
логий повышается вероятность не-
санкционированного доступа 
к информации и возрастает зави-
симость России от иностранных 
производителей. Убеждена, что 
у России есть все необходимое для 
разработки собственных програм-
мных продуктов. На это ориенти-
руют два важных государственных 
документа: Доктрина информаци-
онной без о пас ности и Государст-
венная стратегия экономической 
без о пас ности РФ.

Таким образом, актуальность за-
дачи уже признана государством. 
Она есть, и её надо решать.

PC Week: Есть ли в современном глобаль-
ном мире какие-то средства для поддер-
жки отечественного производителя?
Е. в.: Разумеется, хорошо, когда 
в стране покупают товары собст-
венного производства. Это создаёт 
рабочие места, обеспечивает рост 
экономики и т. д. Но покупатель 
приобретает товар не столько 
из патриотических чувств, сколь-
ко для решения своих задач. Пер-
востепенное значение для него 
имеют потребительские свойства 
товара. Следовательно, следует 
соблюдать баланс между поддер-
жкой отечественных производите-
лей и повышением качества наци-
ональной продукции в тех случаях, 
когда она не в полной мере соот-
ветствует требованиям заказчика.

Изучая опыт других стран, мы ви-
дим, что они поддерживают наци-
ональных производителей и сти-
мулируют создание качественных 
национальных продуктов. В сфере 
разработки ПО широко практи-
куются мероприятия, направлен-
ные на привлечение инвестиций 
в ИТ-компании, подготовку высо-
коквалифицированных кадров, вза-
имодействие бизнеса, образования 
и науки, маркетинговые и финансо-
вые консультации, стимулирование 
спроса на отечественные продукты 
со стороны государства. Госструк-
туры активно финансируют иссле-
дования, проактивно направляя 
компании в нужное государству на-
правление. Полученные в результа-
те исследований заделы помогают 
компаниям быстрее получать ком-
мерческий результат и расти в ры-
ночных условиях.

Важным инструментом поддер-
жки отечественных производи-
телей являются государственные 
закупки, и этим пользуются даже 
развитые страны. В США принят 
закон о государственных закуп-
ках, в котором содержится раздел 
The Buy American Act, устанавли-
вающий ограничения на закупку 
иностранных товаров при наличии 
отечественных аналогов. Понятно, 
что здесь есть тонкости и исклю-
чения, но общее направление тем 
не менее задано.

Аналогичные правила уста-
новлены и в Китае. Госзаказами 
и грантами государство способству-
ет росту своих ИТ-лидеров, а также 
эффективно помогает компаниям 
в продвижении на внешние рынки, 
стимулируя экспорт с помощью на-
логовых и кредитно-финансовых 
инструментов.

Мы можем обратиться и к опыту 
Бразилии. Страна, по многим па-
раметрам похожая на Россию, до-
стигла заметных успехов, когда на-
чала поддерживать отечественных 
разработчиков ПО. Порядка 20 лет 
назад в Бразилии был запущен про-
ект Softex, нацеленный, во-первых, 
на создание большого количества 
новых компаний, разрабатываю-
щих программные продукты, как 
базы для дальнейшего экспорта. 
А во-вторых — на финансирова-
ние и обучение существующих раз-
работчиков ПО для производства 
продуктов, способных конкуриро-
вать на мировом рынке. В рамках 
реализации проекта были созданы 
необходимая инфраструктура для 
разработчиков как в стране, так 
и в мире, региональные центры, 
задача которых состояла в обес-
печении региональных компаний 
технической, управленческой 
и маркетинговой поддержкой. 
Центры также являлись связую-
щим звеном между разработчика-
ми и университетами. В настоящее 
время в Бразилии действует закон, 
устанавливающий преференции 
при государственных закупках для 
отечественного ПО.

PC Week: а почему российская иТ-отрасль 
не хочет или не может решить вопрос 
сугубо рыночным путём — сделать так, 
чтобы отечественный продукт был самым 
качественным? Тем более, что она имеет 
преимущество “своего поля”, в частности 
лучшее понимание специфики нашего по-
требителя.
Е. в.: А как вы думаете, почему “су-
губо рыночным” путем не идут 
в других странах — в США, в Ки-
тае, в Бразилии? Рынок не может 
автоматически регулировать мно-

гие значимые вопросы, например 
связанные с национальной без о-
пас ностью. Немаловажно и то, 
что российские компании выходят 
на уже сформировавшийся рынок 
и конкурируют с мощными кор-
порациями, обладающими милли-
ардными оборотами и огромными 
маркетинговыми бюджетами.

При этом свои рынки ино-
странцы эффективно защищают. 
И тем не менее это не смущает 
отечественных производителей 
ПО, поскольку многие из них уже 
составляют достойную конкурен-
цию ведущим мировым вендорам. 
Мы гордимся, что в нашей Ассоци-
ации представлены компании, ко-
торые на практике доказали качест-
во своих продуктов, имея большое 
число клиентов в России и мире.

PC Week: Применим ли к России опыт Бра-
зилии или других стран? Если да, то что 
мешает его применить? Насколько мне 
известно, уже предлагалось несколько 
“маршрутных карт”, но никакого заметного 
результата это не дало.
Е. в.: Из мирового опыта можно 
взять немало ценного. Естествен-
но, адаптируя их наработки к реа-
лиям российской экономики, на-
шей законодательной базе и т. д. 
Я не вижу объективных причин, 
которые бы блокировали масштаб-
ную государственную поддержку 
отечественных производителей 
ПО. И в этом направлении уже 
сделаны существенные шаги. Для 
разработчиков программного 
обеспечения действуют понижен-
ные тарифы страховых взносов, 
увеличено число бюджетных мест 
в вузах по ИТ-специальностям, 
создаются технопарки. Однако 
мы считаем, что можно и нужно 
делать гораздо больше.

PC Week: Но какое ПО считать отечест-
венным, если значительная его часть со-
здаётся в рамках международных проек-
тов? Если мне не изменяет память, именно 
на этой серьёзной проблеме споткнулась 
программа “информационное общество”.
Е. в.: Наша Ассоциация активно 
занимается определением крите-
риев. Часть своих предложений 
мы направили в Минкомсвязи 
России. Члены Ассоциации го-
товят доработанный с юристами 
и экспертами пакет предложений. 
Как показывает мировая практи-
ка, этот вопрос весьма непростой. 
Но он сугубо прикладной, в ка-
ждом конкретном случае государ-
ство и бизнес находят решения 
и компромиссы.

PC Week: Есть ли в России успешные при-
меры государственной поддержки какой-
либо отрасли?
Е. в.: Да, безусловно. Например, 
постановлением Правительства 
запрещено закупать иностранные 
станки, если есть отечественные 
аналоги. Эта мера доказала свою 
эффективность. По данным Ас-
социации производителей стан-
коинструментальной продукции, 
сегодня уже треть заявок предпри-
ятий оборонно-промышленного 
комплекса может быть удовлет-
ворена российской продукцией. 
Сейчас обсуждается аналогичный 
нормативный акт в отношении 
изделий медицинского назначе-
ния. Недавно глава Минкомсвязи 

Николай Никифоров рассказал 
о том, что министерство прора-
батывает идею создания перечня 
отечественного оборудования, 
рекомендуемого российским го-
сударственным компаниям для 
использования в работе.

PC Week: а в области ПО это не так?
Е. в.: Пока не так. Если посмотреть 
на государственные закупки ПО, 
то, к сожалению, мы видим тен-
деры, ориентированные на ино-
странный софт, даже если есть 
отечественные аналоги.

PC Week: и что же делать? какие именно 
меры предлагает  аРПП “Отечественный 
софт”?
Е. в.: По мнению нашей Ассоциа-
ции, необходимы мероприятия, 
направленные на стимулиро-
вание спроса на отечественное 
ПО со стороны государственных 
структур. На наш взгляд, важно ре-
ализовать поддержку отечествен-
ного программного обеспечения, 
удовлетворяющего требованиям 
государственного заказчика. Ну-
жен нормативный акт, закрепля-
ющий приоритет отечественного 
ПО перед иностранными анало-
гами при закупках в государствен-
ный сектор. Для реализации тако-
го механизма необходимо создать 
реестр отечественного ПО. Кри-
терии включения в такой реестр 
и правила его ведения должны 
быть прозрачными.

Если какие-то отечественные 
продукты на текущий момент 
не соответствуют требованиям 
заказчиков, надо определить, что 
конкретно в них следует дорабо-
тать. Безусловно, наш бизнес заин-
тересован в продуктивной работе 
с российским заказчиком и готов 
усовершенствовать продукты ис-
ходя из требований рынка. Но для 
этого нужен прозрачный диалог 
государства с отраслью, бизнесу 
необходимо понимать конкретные 
требования.

Важна позиция государства 
и в отношении востребованных 
технологий, которые пока не созда-
ются силами российских компаний. 
Понимание того, на какие отече-
ственные технологии со стороны 
государственного сектора будет 
спрос, поможет представителям 
бизнеса создавать инновационные 
продукты.

Надо обеспечить контроль эф-
фективности мероприятий, на-
правленных на импортозамещение 
ПО. Важный показатель тут — 
доля используемого отечественно-
го ПО в государственном секторе 
в стоимостном и количественном 
выражении. Реализуемые меро-
приятия должны быть направле-
ны на ее увеличение. Необходима 
оперативная прозрачная статисти-
ка использования отечественного 
и зарубежного ПО в государствен-
ных организациях.

Последние события на между-
народной арене, на наш взгляд, 
вынуждают применять эти меры 
быстрее и решительнее.

PC Week: Что вы ждёте от предстоящей 
конференции  ROSS’2014?
Е. в.: Насколько я знаю, одними 
из главных рассматриваемых 
на конференции вопросов станут 
проблемы национальной без о-
пас ности и импортозамещения. 
Я уверена, что именно по этим ак-
туальным сегодня темам состоятся 
наиболее интересные и значимые 
дискуссии.

PC Week: спасибо за беседу.� :

“Необходимо стимулирование спроса 
госструктур на отечественное ПО”
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Валерий ВасильеВ

Оператор связи “ВымпелКом” объ-
явил о запуске услуги защиты 
от распределенных атак, нацелен-

ных на отказ в обслуживании (DDoS). 
Как сообщил вице-президент 
по развитию корпоративного 
бизнеса этой компании Сергей 
Петров, услуга ориентирова-
на на корпоративных клиен-
тов, обещает защиту от мно-
говекторных динамических 
DDoS-атак на сетевое обору-
дование, серверные мощности 
и приложения.

В “ВымпелКоме” выход 
на рынок с этой услугой счита-
ют своевременным по причине 
актуализации рисков для кор-
поративных клиентов подвер-
гнуться атакам DDoS: согласно 
данным Госдумы РФ количест-
во DDoS-атак в России в прошлом году 
выросло на 178%.

Услуга предоставляется на базе обору-
дования компании Radware DefensePro, 
основные мощности которого (выпол-
няющие функции очистки трафика) раз-
мещаются на стороне провайдера и ча-
стично (играющие роль анализаторов 
трафика и датчиков начала атак) на сто-
роне клиента.

Оборудование на стороне клиента 
предназначено для сбора статистики о ле-
гитимном сетевом трафике клиента, пере-
дачи этих данных в операторский центр 
очистки трафика, выявления признаков 
атаки и выдачи сигналов о ее начале.

Переключение на операторский центр 
очистки трафика, т. е. отражение атаки, 
как заявил Сергей Петров, начинается че-
рез 18 с с момента ее обнаружения клиент-
скими датчиками-анализаторами. Быстрое 

реагирование на аномалии в се-
тевом трафике и сетевая про-
зрачность защитного оборудо-
вания, по словам регионального 
директора компании Radware 
в СНГ и Прибалтике Михаила 
Суконника, затрудняют атаку-
ющим возможность модифици-
ровать параметры атаки.

Даже если на момент нача-
ла атаки услуга не была при-
обретена (т. е. оборудование 
Radware DefensePro у кли-
ента не было установлено), 
“ВымпелКом”, как пообещал 
г-н Петров, способен помочь. 
Правда, отражение атаки 

в этом случае задержится на время, необ-
ходимое для вызова специалиста “Вым-
пелКома”, его прибытия к клиенту, уста-
новку и настройку вручную клиентской 
части Radware DefensePro, что, по его 
оценкам, занимает часы (разумеется, в за-
висимости от удаленности клиента).

Как проинформировал г-н Петров, 
гарантийные обязательства по качеству 
предоставляемой услуги и штрафные 
санкции при их нарушении согласуются 
с клиентом индивидуально в рамках до-
говора о качестве услуги (SLA). Оценить 
объем спроса на новую услугу оператора, 
по его словам, в настоящее время затруд-
нительно.� :

Валерий ВасильеВ

Российская компания “Антивирус-
ный центр” объявила о заключе-
нии дистрибьюторского договора 

с чешской фирмой  INVEA-TECH, яв-
ляющейся разработчиком продукта 
FlowMon, предназначенного для обеспе-

чения сетевой без о пас-
ности. Представитель 

 INVEA-TECH в России Мар-
тин Шибл рассказал, что Flow-
Mon был разработан в политех-
нических университетах Чехии 
семь лет назад. Его основными 
заказчиками являются госу-
дарственные структуры, бан-
ки, страховые компании, теле-
ком-операторы, университеты, 
учреждения здравоохранения.

Технический директор 
 INVEA-TECH Павел Минарик 
пояснил, что продукт FlowMon 
относится к классу средств ана-
лиза поведения сетей (NBA), 
поддерживает функции мо-
ниторинга производительно-
сти сети и рассчитан на корпоративные 
сети с пропускной способностью 10—
100 Гбит/с с числом подключенных ко-
нечных устройств 50 и более.

По его словам, на практике подтвер-
ждена возможность интеграции FlowMon 
с наиболее популярными средствами 
обеспечения ИБ других классов, а также 
сетевыми устройствами ведущих миро-
вых вендоров.

Решение на базе FlowMon включает 
в себя три программно-аппаратных ком-

понента: зонды, коллекторы и плагин 
NBA. Зонды подключаются к сети через 
зеркальные порты сетевых устройств или 
отдельные разветвители. Они постав-
ляют данные о трафике в коллекторы. 
FlowMon располагает вариантами зон-
дов для работы как в физической, так 
и в виртуализированной инфраструктуре 
(в данное время это виртуальная среда 

VMware). Коллекторы агреги-
руют и визуализируют собран-
ные зондами данные. Плагин 
NBA является инструментом 
анализа состояния сети и по-
ведения подключенных к ней 
устройств.

Как сообщила генеральный 
директор “Антивирусного 
центра” Наталья Слободенюк, 
ее компания берет на себя 
обязательства по обеспечению 
логистики доставки FlowMon, 
маркетингового продвижения, 
первичной технической под-
держки, подготовки специали-
стов по внедрению и эксплу-

атации продукта на территории России 
и ближнего зарубежья.

Представители “Антивирусного цен-
тра” и  INVEA-TECH сообщили, что 
к настоящему времени русифицированы 
интерфейс и отчеты продукта FlowMon. 
Первичная техподдержка силами “Ан-
тивирусного центра” тоже организована 
на русском языке. Более глубокая лока-
лизация продукта для российского рын-
ка будет планироваться по результатам 
продаж.� :

“ВымпелКом” запустил сервис 
защиты от атак DDoS

 INVEA-TECH: новый зарубежный 
ИБ-вендор на российском рынке

Михаил суконник: 
“легитимный трафик 
клиента, включая 
шифрованный, при 
отражении атаки 
не блокируется”

Наталья слободенюк: 
“В настоящее время 
идут пилотные внедре-
ния FlowMon в не-
скольких российских 
банках”

БезопасНость
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С вободное программное обеспечение 
(СПО) — это не только крупные 
проекты и национальные инте-

ресы. Это ещё множество небольших 
компаний, работающих в самых разных 
регионах нашей страны. Какие задачи 

они решают, кто является 
их заказчиками, какую роль 

в их работе играют органы государствен-
ной власти?

В преддверии конференции Russian Open 
Source Summit ( ROSS)’2014 обозреватель 
PC Week/RE Сергей Голубев побеседовал 
на эти темы с директором нижегород-
ской компании “Элсис” Сергеем Бессо-
новым.

PC  Week:  Насколько  реален  малый  бизнес 
на СПО? Действительно ли он имеет низкий порог 
вхождения?
Сергей БеССОНОв: Малый бизнес на СПО — 
это самая распространённая категория 
ИТ‑бизнеса. Не верите? Вам надо всего 
лишь его заметить. Десятки тысяч ма‑
лых предприятий в стране и, наверное, 
миллионы в мире занимаются создани‑
ем “профессиональных сайтов” за мини‑
мальные сроки и деньги. Все они берут 
Drupal, Joomla или WordPress и рисуют 
либо используют готовый дизайн.

Для них использование свободных 
CMS — это возможность совершенно 
бесплатно получить доступ к техноло‑
гиям столпов интернет‑технологий со‑
временности, микроскопический порог 
вхождения и, главное, аргумент для заказ‑
чика: делать сайт на неизвестной никому 
CMS мало кто захочет, а вот Drupal — это 
уже серьезно, во всяком случае, обновле‑
ния к нему будут выходить независимо 
от прихотей одного человека. Примерно 
то же самое можно сказать и о бизнесе, 
например, на внедрении  LAMP, или ка‑
кого‑нибудь почтового сервера, или даже 
на кастомизации СПО под требования 
заказчика.

PC Week: А как можно заработать на создании 
СПО?
С. Б.: Для СПО‑проектов технология за‑
работка не столь очевидна. Понятно, 
что мелкий ИТ‑бизнес получает свой не‑
большой доход от внедрений СПО, раз‑
работчикам которого он, скорее всего, 
денег не платит. Здесь работает другой 
принцип — мелкий ИТ‑бизнес занимает‑
ся популяризацией свободных решений, 
а заодно служит постоянным источником 
баг‑репортов и способствует “вылизыва‑
нию” продукта.

Но крупный ИТ‑бизнес (интегратор 
или другой разработчик) тоже не всег‑
да платит создателю используемого при 
внедрении свободного продукта, ведь за‑
чем платить, если можно не платить. Зато 
он может внести свою лепту в виде кода.

В этом и состоит основное отличие 
бизнес‑моделей СПО и ППО — в СПО 
существенно сложнее монетизировать 
продукт. Процент пользователей, платя‑
щих за продукт деньги, ниже (хотя его 
всегда сложно подсчитать из‑за наличия 
большого количества неучтённых пи‑
ратских копий ППО и принципиальной 
невозможности учитывать все копии 
СПО), денежные суммы, как правило, 
тоже, в народе бытует мнение, что сво‑
бодное — это бесплатное.

Зато и стоимость разработки не такая 
высокая, потому что клиенты вкладыва‑
ются кодом. Многие компании, выпуска‑
ющие проприетарный код, также активно 
способствуют образованию сообщества 
программистов вокруг своих продуктов, 
но в целом отдача кодом в случае СПО 
всегда будет более высокой, а отдача день‑
гами — менее, чем в случае ППО. Хотя, 
к примеру, в нашей компании принято, 
что мы переводим 5% денег с успешного 
внедрения в апстрим, но эта практика 
далеко не повсеместна.

Если вам нужно 100 программистов, 
которые будут делать код проекта, 
то не важно, где они сидят — у вас в офи‑
се в случае ППО или в 100 различных 
компаниях‑интеграторах во всему миру 
в случае СПО. Второе немного более 
рискованно с точки зрения управления, 
но куда более жизнеспособно.

Выделяют несколько классических биз‑
нес‑моделей на СПО — это совместная 
разработка/доработка, как в случае Dru‑
pal/Joomla/etc, Open Core (ядро и базовая 
функциональность свободны и бесплат‑
ны, специфические модули, особенно мо‑
дули для интероперабельности с ППО — 
платные); внедрение/сопровождение/
поддержка/обучение, создание побоч‑
ного продукта [например, для IBM/Intel 
Linux — это побочный продукт, они про‑
дают (продавали) серверы] и др. В малом 
бизнесе ни о каком побочном продукте 
или Open Core речи идти не может, там 
встречается только разработка на основе 
СПО или внедрение.

PC Week: А что мотивирует заказчика использо-
вать свободные продукты, а не проприетарные 
решения?
С. Б.: Прежде всего, заказчик думает о том, 
что он будет делать, когда эти несколько 
человек, образующих малое предпри‑
ятие, устанут или найдут себе другое 
развлечение. И далеко не всегда ответ 
на этот вопрос очевиден.

Самое удобное для заказчика — при 
исчезновении или снижении качества ра‑
боты одного исполнителя он может заме‑
нить его на другого. Поэтому в отрасли 
действует маховик продаж: чем больше 
продаж, тем больше продаж. Чем больше 
мелких компаний настраивают Drupal по‑
верх  LAMP, тем проще будет продавать 
Drupal. И наоборот, если в вашем регионе 
всего одна компания рискнула продавать 
“1С” под Linux, спрос на её услуги мо‑
жет быть куда меньше, чем обусловлено 
ценовыми или техническими фактора‑
ми. Особенно учитывая, что конечного 
пользователя редко волнует лицензия, 
его волнуют затраты и результат.

PC Week: Какую долю среди заказчиков вашей 
компании составляют госорганы? И вообще, на-
сколько важна роль государства в нестоличном 
СМБ?
С. Б.: Государство — особый заказчик. 
Прежде всего, это единственный заказ‑
чик, для которого СПО важно как са‑
моцель. Однако у государства есть не‑
приятная особенность — оно никогда 
не бывает однородно, т. е. конкретные 
цели государства в целом и отдельных 
государственных служащих в частности 
могут не иметь ничего общего.

Чем выше мы забираемся по иерархии 
управления, тем очевиднее становятся 
преимущества СПО как такового, осо‑
бенно если двигаться в направлении МО, 
МВД, ФСБ и тому подобных структур. 
Тут и контроль кода, и контроль форма‑

тов хранения данных, и отсутствие недо‑
кументированных возможностей, и раз‑
витие отечественной школы системных 
программистов путём обучения на чужом 
коде, и импортозамещение (поскольку 
обмен кодом куда выгоднее экспорта де‑
нег), и многое другое. Однако чем ниже 
мы идём в поля, тем острее встают про‑
блемы совместимости с уже накопленной 
библиотекой ППО, документов в неиз‑
вестных форматах, отсутствия какой‑ли‑
бо мотивации к переходу, неработающее 
оборудование и т. п.

Для малых компаний государствен‑
ный заказчик может оказаться очень не‑
удобным, поскольку государство платит 
большие деньги, но в один момент может 
перестать это делать. В результате фир‑
ма, набрав штат программистов на гос‑
деньгах, может оказаться не в состоянии 
выжить в “дикой среде”. Поэтому мы ста‑
раемся, несмотря на хорошие отношения 
с госзаказчиками, не забрасывать и ком‑
мерческое направление. В прошлом году 
наша структура доходов “государствен‑
ный/коммерческий заказ” была примерно 
50/50.

Важно ещё и то, что само по себе вза‑
имодействие бизнеса с государством 
не зависит от того, предлагаете вы СПО 
или ППО — вам всё также надо вписы‑
ваться в конкурсы, обзаводиться знако‑
мыми и понимать всю эту специфику 
работы и оформления документов. На ре‑
гиональном уровне даже на самом вер‑
ху стратегические преимущества СПО 
не играют особой роли. СПО можно 
козырять только в одном случае — если 
с федерального уровня пришло какое‑ли‑
бо указание использовать именно СПО. 
Например, если требуется сертифициро‑

ванная ОС и другое ПО или когда спуска‑
ется пожелание внедрять Linux в школах.

PC Week: Что должно произойти для того, что-
бы внедряющих СПО компаний стало больше? 
От кого это зависит — от государства или бизнеса?
С. Б.: Для становления рынка СПО в Рос‑
сии надо раскрутить тот самый пресло‑
вутый маховик продаж. Государству 
сделать это значительно легче, но до сих 
пор политической воли не слишком 
хватало. К тому же разработчики ППО 
тоже кушать хотят, а не менять нарабо‑
танные и эффективные бизнес‑модели 
на значительно менее привлекательные 
в денежном отношении. Перераспреде‑
ление рабочих мест в случае принятия 
СПО‑модели для них означает сокраще‑
ние рабочих мест и уменьшение оборота 
средств, а это уже серьёзный финансовый 
аргумент в пользу торможения СПО.

PC Week: Чего вы ждёте от предстоящей конфе-
ренции  ROSS’2014?
С. Б.: Я надеюсь, что конференция по‑
зволит получить какой‑то практически 
ценный результат, а не будет ещё одной 
площадкой для встреч людей и рассказов 
друг другу от том, какие они хорошие 
и замечательные. Хотелось бы некой 
“ярмарки идей и продуктов”, на которой 
инженеры, инвесторы и заказчики смогли 
бы найти друг друга.

И, разумеется, мне хотелось бы, что‑
бы практически полезная информация 
с конференции была доступна не толь‑
ко тем, кто смог лично приехать на это 
время в Москву. Или смог уделить этому 
мероприятию всего пару часов.

PC Week: Спасибо за беседу.� :

“Для становления рынка СПО надо раскрутить маховик продаж”

ИНТЕРВЬЮ

СергейБессонов

ШоНМайклкЕРНЕР

Компания  SUSE представила свое 
решение  SUSE Cloud 3, вклю‑
чающее новейшие компоненты 

релиза OpenStack Havana. Последний 
дебютировал в октябре 2013 г., а уже 
в декабре конкурирующая с  SUSE в об‑
ласти Linux компания Red Hat нача‑
ла поставлять корпоративную версию 
OpenStack Havana со своей поддер‑
жкой.

По словам Дуга Джарвиса, менеджера 
по маркетингу Cloud Solutions в  SUSE, его 
компания много работает над тестиро‑
ванием уровня качества и без о пас ности 
каждого выпуска  SUSE Cloud.  SUSE 
также тестирует свой облачный продукт 
с точки зрения возможности его интегра‑
ции с решениями партнеров, в частности 
Cisco, EMC и VMware.

“Мы намерены продолжать следовать 
вплотную за выпусками релизов сооб‑
щества OpenStack и одновременно га‑
рантировать стабильность и готовность 
к корпоративному использованию  SUSE 
Cloud”, — заявил Джарвис.

Для запуска облака в эксплуатацию 
компании, сделавшие ставку на Open‑
Stack, используют на практике различные 
технологии инсталляции.  SUSE опирает‑
ся на свободный проект Crowbar, в свое 
время инициированный Dell. По словам 
Джарвиса,  SUSE является главным участ‑
ником проекта Crowbar, а  SUSE Cloud 
Administration Server, базирующийся 
на Crowbar, поддерживает автоматизи‑
рованную установку разнообразных ги‑
первизоров.

“ SUSE также работает над масшта‑

бируемостью и стабильностью решения 
и одновременно улучшает его пользова‑
тельские качества через новый графи‑
ческий интерфейс. Важно отметить, что 
все эти усовершенствования  SUSE Cloud 
Administration Server мы возвращаем 
обратно в проект Crowbar”, — сказал 
Джарвис.

 SUSE уже располагает базой пользова‑
телей своей платформы  SUSE Cloud, пер‑
вый выпуск которой состоялся в 2012 г., 
а второй релиз — в 2013 г. По словам 
Джарвиса, пользователи могут легко об‑
новить  SUSE Cloud 2 на  SUSE Cloud 3. 
“Желающим перейти на новую версию 
мы предоставляем скрипты обновления 
и описание процесса”, — сказал он.

OpenStack поддерживает разнообраз‑
ные технологии виртуализации, включая 
VMware. Джарвис пояснил, что в ре‑
шение  SUSE Cloud включен драйвер 
VMware vCenter, позволяющий орга‑
низациям использовать существующие 
и добавлять новые виртуализованные 
узлы VMware.

В ближайших планах по развитию 
 SUSE Cloud намечены реализация фун‑
кционала высокой готовности и переход 
на будущий релиз OpenStack Icehouse, ко‑
торый по графику должен выйти 17 апре‑
ля. В числе новых технологий Icehouse 
будет проект  СУБД как сервиса, который, 
по словам Джарвиса, обеспечит больше 
гибкости в эксплуатации облака.

“Icehouse продолжит линию эволюции 
и улучшит существующие компоненты 
OpenStack, что очень важно для долго‑
срочных перспектив проекта”, — сказал 
Джарвис.� :

SUSECloud3использует
преимущества OpenStack Havana
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Шон Майкл кернер

30 марта создатель Linux Линус Тор
вальдс официально выпустил ядро 
Linux 3.14, которое заменяет вышед

шее в январе ядро версии 3.13. В связи 
с тем, что новый релиз имеет номер 3.14, 
совпадающий с хорошо известной в мате

матике константой Пи, сначала 
ходили слухи, что Торвальдс мо

жет  так  и  назвать  новое  ядро  —  Пи. 
Но Торвальдс пресек подобные разгово
ры еще на раннем этапе разработки ново
го ядра.

“Я понимаю, что если рассматривать 
3,14 как число, то оно всем хорошо зна
комо,  и  ко  мне  поступали  связанные 
с этим предложения по наименованию. 
Но названия ядер не несут смысла, — 
писал Торвальдс,  представляя предва
рительную  версию  (release  candidate) 
Linux 3.14. — Кроме того, любой уважаю
щий себя компьютерный гений со времен 
своей одинокой юности помнит значение 
числа Пи с двадцатью знаками после за
пятой. Так что в действительности 3,14 — 
не такая уж высокая точность, верно?”

Ходили  также  слухи,  будто  ядро 
Linux 3.14 может быть выпущено в “день 
Пи” — 14 марта (3/14), но и этого не слу
чилось. До  появления окончательного 
релиза вышло восемь предварительных 
версий ядра Linux 3.14.

“На довольно позднем этапе мы внес
ли  некоторые  изменения,  без  которых 
я  мог  бы  обойтись.  Но  перечень  из
менений  в  RCверсии  8  попрежнему 
сравнительно невелик, и я в целом до
волен, — написал Торвальдс в сообще
нии о выходе ядра Linux 3.14. — Если 
бы в последнюю минуту возникли про
блемы  изза  наплыва  окончательных 
исправлений, они носили бы довольно 
специфический характер. Поэтому мне 
не  имело  смысла  откладывать  выпуск 
релиза при отсутствии известных, но не
решенных проблем”.

К  новым  функциям,  включенным 
в ядро Linux 3.14, относится поддержка 
технологии  компрессии  памяти  zRam. 
Хотя zRam только сейчас официально 
признана стабильной технологией и ин
тегрирована  непосредственно  в  ядро 
Linux,  Google  уже  давно  использует 
ее в операционных системах ChromeOS 
и Android 4.4. В действительности zRam 
присутствовала в ветке поэтапной разра
ботки со времен ядра Linux 2.6.33, выпу
щенного в феврале 2010 г.

Разработчик ядра Linux Минчан Ким 
отметил по поводу zRam, что данная тех
нология разрабатывалась долгое время. 
Ее программный код был усовершенство
ван и стабилизирован. По словам Кима, 
преимущества zRam очевидны и имеют 
особое значение для видео. Как свиде
тельствует опыт Кима, сжатие zRam поз
воляет улучшить просмотр видео за счет 
снижения его нестабильности благодаря 
ослаблению нагрузки на память.

Усовершенствованный 
планировщик пакетов

Создав новое ядро Linux 3.14, разработ
чики нацелились также на решение про
блемы негативного влияния чрезмерной 
буферизации пакетов в сети (buffer bloat) 
с помощью усовершенствованного пла
нировщика пакетов PIE (Proportional In
tegral Controller Enhanced).

“Чрезмерная буферизация — это такое 
явление, когда избыток буферов в сети 
приводит к увеличению задержек и джит
тера, — пишет разработчик ядра Linux 
Виджай Субраманиан в своем коммента
рии. — Поскольку в Интернете работа
ет все больше и больше интерактивных 
приложений (например, передача голоса 

по IP, видеопотоки и финансовые тран
закции  в  реальном  времени),  высокие 
задержки и джиттер снижают произво
дительность приложений”.

Для  решения  проблемы  чрезмерной 
буферизации  в  ядро  Linux  был  интег
рирован код PIE. Первоначально пред
ложение о PIE содержалось в проекте 

документа инженерной группы по раз
витию Интернета  (Internet Engineering 
Task Force,  IETF), составленном в июне 
2013 г.

“Моделирование, теоретический ана
лиз и проверка на испытательном стенде 
Linux показали, что PIE может обеспе
чить малые задержки и высокий коэф

фициент использования полосы пропу
скания  при  вызываемых  различными 
причинами перегрузках сети”, — утвер
ждалось в проекте документа  IETF.� :

LINUX

Ядро Linux 3.14 обогатилось  
технологиями zRam и PIE
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Владимир митин

Лазерные печатающие устройст
ва Samsung производит с 1991 г. 
В 2011 г. компания вышла на ры

нок устройств печати формата A3, 
 начав его освоение с мощных наполь
ных устройств, относящихся, 

по классификации 
IDC, к среднему 

сегменту, то есть осуществ
ляющих печать со скоростью 
от 21 до 30 стр./мин.

В то же время, по оценкам 
IDC, на российском рынке 
МФУ формата A3 свыше по
ловины продаж (в натураль
ном выражении) приходится 
на устройства начального 
уровня (до 20 стр./мин). В этом 
сегменте корейская компания 
раньше не была представлена.

Теперь ситуация измени
лась. По словам руководителя 
отдела печатной техники Samsung Elec
tronics в России Олега Епишина, в нашу 
страну уже завезены новые настольные 
МФУ Samsung формата A3 (модели Mul
tiXpress К2200 и K2200ND), относящиеся 
к классу устройств начального уровня. 
Модели отличаются друг от друга нали
чием аппаратного дуплекса и сетевого ин
терфейса Ethernet. А также объемом вну
тренней памяти (64 Мб у К2200 и 128 Мб 
у K2200ND).

Модель MultiXpress K2200ND может 
быть оснащена вторым входным кассет
ным лотком для бумаги и реверсивным 

автоподатчиком оригиналов (допустимая 
плотность входных листов от 60 до 110 г/
кв. м, емкость 100 листов плотностью 80 г/
кв. м), что дает ей возможность работы 
с двусторонними материалами, включая 
возможность сканирования их в сетевую 

папку. Также возможен режим 
ID Copy (создание на одной 
странице копии карманных 
двусторонних удостовере
ний). Для реализации этого 
режима на панели управления 
устройством имеется специ
альная кнопка. Обе модели 
позволяют не только печатать 
и копировать монохромные 
документы, но и осуществ
лять сканирование цветных 
оригиналов (с разрешением 
до 4800×4800 точек на дюйм 
и со скоростью до 30 листов 
в минуту).

Средняя цена этих уст
ройств составляет около 30 тыс. руб. 
(модель K2200ND дороже модели K2200 
примерно на 15—20%). Олег Епишин 
отмечает, что у новинок две основные 
отличительные особенности: при отно
сительно небольшой цене (для изделий 
данного класса) они обладают очень вы
сокой надежностью механики (способ
ны печатать до 50 тыс. страниц в месяц) 
и имеют необычайно высокое аппаратное 
разрешение печати (до 1200×1200 точек 
на дюйм), что позволяет использовать 
данные устройства не только для вывода 
офисных документов, но и для печати 

монохромных чертежей с очень тонкими 
линиями.

Кроме того, в новинках используется 
фирменная технология Rendering Engine 
for Clean Pages (ReCP), которая оптими
зирует процесс печати, повышая четкость 
текста и графических изображений. Од
ним словом, новинки ориентированы 
на предприятия и организации с высоки
ми требованиями к печати.

В устройствах применяется фото
барабан, ресурс которого рассчитан 
на 80 тыс. отпечатков, и картриджи, 
запас тонера которых рассчитан на по
лучение 10 тыс. отпечатков со стан
дартным (6%) заполнением. Новинки 
управляются драйвером Samsung Easy 
Eco Driver, позволяющим снизить рас
ход тонера и бумаги, а также сократить 
энергопотребление. В частности, он поз
воляет воспользоваться функцией дву

сторонней печати или печати несколь
ких страниц на одном листе. При этом 
паспортное время выхода первой копии 
составляет 7,4 с, а время выхода перво
го отпечатка — 9,2 с. Также в комплект 
поставки данных устройств входят про
граммные пакеты Easy Printer Manager 
(обеспечивает управление расходом то
нера и учет заданий) и Easy Document 
Creator (упрощает создание цифровых 
документов и их отправку по электрон
ной почте). Немаловажно и то, что обе 
модели обеспечены трехлетним сервис
ным обслуживанием.

Интерфейса WiFi в новинках нет. 
Но это является не минусом, а плюсом, 
считает Алексей Пучков, генеральный 
директор компании “МастерМ”, осу
ществлявшей тестирование данных 
МФУ в “боевых” условиях. Свое мнение 

он обосновывает соображениями 
без о пас ности, а также тем, что 
прямое управление мощными 

и дорогостоящими корпоратив
ными печатающими устройства

ми с мобильных девайсов приводит 
к тому, что эти устройства используются 

практически бесконтрольно. Что, в свою 
очередь, затрудняет расклад стоимости 
эксплуатации печатающих устройств 
по под раз де лениям и/или отдельным со
труд ни кам. Впрочем, никто не мешает 
мобильным со труд ни кам (если это по
зволяет ИТполитика предприятия) под
ключаться к корпоративной сети и уже 
через неё формировать именные задания 
на печать.� :

 андрЕЙ  КОлЕСОВ

Одна из заметных тенденций рос
сийского рынка средств управле
ния документами последних двух 

лет — явное повышение интереса заказ
чиков к более широкому использованию 
технологий потокового ввода (то, что 

в западной терминоло
гии называется image

processing, или document capture). Ситуа
ция тут выглядит парадоксально: история 
преобразования бумажных документов 
в электронный вид насчитывает уже по
чти двадцать лет, казалось бы, переход 
на электронный документооборот дол
жен был уже давно отправить всю эту 
проблематику “на свалку истории”, 
но на самом деле получается совсем ина
че: данное направление явно получило 
второе дыхание. В этой связи можно 
вспомнить, что цикл выставокконферен
ций  DOCFLOW начинался компанией 
 ABBYY почти двадцать лет назад имен
но как мероприятие, посвященное ска
нерным технологиям, и только спустя 
пару лет оно стало ориентироваться 
на более широкий спектр задач систем 
электронного документооборота (СЭД), 
а потом и управления корпоративным 
контентом (ECM). И вот теперь  ABBYY 
на новом витке спирали развития решила 
возобновить проведение специализиро
ванных встреч по теме ввода бумажных 
документов: в марте в Москве прошел 
 ABBYY Data Capture Forum.

Парадокс “ренессанса” сканерных тех
нологий объясняется достаточно просто: 
несмотря на то что разговоры об ис
пользовании безбумажных технологий 
ведутся уже почти двадцать лет, только 
сейчас наш рынок подходит к реализа
ции “безбумажных идей” в жизнь. До сих 
пор основной объем оборота и хранения 
документов приходится, как и раньше, 
на бумажные форматы (причем во мно
гом благодаря автоматизации процесса 
воспроизведения бумажных документов 
с помощью высокопроизводительных 

печатающих устройств объем “бумаги” 
вырос в десяткисотни раз по сравне
нию с докомпьютерными временами). 
Но сегодня все же большинство дело
вых процессов ориентируется на работу 
с электронными копиями, потому и про
блема перевода оперативных и архивных 
бумажных документов в цифровой вид 
становится все актуальнее. При этом, ко
нечно, сам круг задач выглядит совсем 
иначе по сравнению с сере
диной 1990х: если тогда речь 
шла в основном об оцифров
ке содержимого документов 
с использованием технологий 
распознавания текстов для 
в общемто достаточно узко
го круга проектов, то сейчас 
в центре внимания находятся 
именно вопросы организации 
массового ввода информации. 
И если тогда в центре внима
ния были собственно сканеры 
и OCRпрограммы, то сейчас 
ведущая роль принадлежит 
разработчикам и внедренцам 
комплексных систем корпора
тивного уровня.

По данным аналитической компании 
Harvey Spencer Associates, в последние 
два года на мировом рынке потоково
го ввода документов и данных наблюда
лось некоторое замедление темпов ро
ста. По мнению аналитиков, это связано 
не с насыщением рынка, а с неблагопри
ятной общемировой экономической ситу
ацией. Тем не менее рост на 8,2% в 2012 г. 
(до объема в 2,7 млрд. долл.) был заметно 
выше показателей по ИТрынку в целом. 
Что касается России, то оценок по данно
му направлению нет, но  ABBYY говорит 
о росте продаж в 2013м на 7%, притом 
что, по сведениям IDC, местный ИТры
нок в прошедшем году сократился на 1%.

По мнению директора по корпоратив
ным проектам “ ABBYY Россия” Дмит
рия Шушкина, стагнация в экономике 
и кризисные ожидания, с одной стороны, 

вынуждают заказчиков снижать затраты 
на ИТ, но с другой — как раз эта ситуация 
заставляет их задумываться об оптимиза
ции бизнеспроцессов и, как следствие, 
о внедрении решений, ее обеспечиваю
щих. По его сведениям, системы потоко
вого ввода данных позволяют сократить 
затраты на обработку документов более 
чем на 50%, увеличить скорость ввода 
в 3—10 раз, сократить почти на порядок 

количество ошибок при вво
де и при этом быстро вернуть 
инвестиции в проект — ROI 
составляет от трех месяцев 
до одного года.

Так или иначе, но в прошед
шем году  ABBYY реализова
ла около 30 крупных проек
тов на базе решений  ABBYY 
FlexiCapture и  ABBYY Re
cognition Server. Ключевыми 
заказчиками в этой сфере 
продолжают оставаться ком
пании из банковской, стра
ховой, энергетической и не
фтегазовой отраслей, а также 
из государственного сектора, 

растущий интерес демонстрируют тран
спортные и логистические компании, 
а также розничная торговля.

В целом, по оценкам  ABBYY, россий
ский рынок далек от насыщения. По мне
нию аналитиков компании, сегодня в ис
пользовании средств поточного ввода 
явно заинтересованы предприятия, у ко
торых общий поток документации для 
перевода ее в электронный вид состав
ляет более 5000 документов в месяц, чи
сло документов разного типа составляет 
свыше 20, число контрагентов превышает 
50, а число выделенных со труд ни ков для 
ручного ввода составляет не менее трех.

Тренд последних лет — наметившийся 
переход заказчиков от децентрализован
ной схемы ввода документов (на рабочих 
местах или на уровне региональных офи
сов) к централизованной модели, когда 
основные процессы обработки перено

сятся в общие центры обслуживания 
(ОЦО). На прошедшей конференции 
был представлен ряд проектов по со
зданию ОЦО, статистика по которым 
позволяет говорить о снижении затрат 
на обработку документов на 50%. Од
нако в рамках проведенного круглого 
стола по проблематике ОЦО были вы
сказаны и сомнения в эффективности 
и реалистичности такой централизован
ной обработки, в качестве аргумента 
“против” чаще всего приводился тезис 
о недостаточной пропускной способно
сти каналов связи. Проблемой является 
и то, что во многих холдинговых структу
рах до сих пор нет единой ERPсистемы, 
а в этой ситуации создание ОЦО просто 
не имеет смысла.

Судя по прошедшим дискуссиям 
и представленным на мероприятии про
ектам, облачные решения пока явно 
не пользуются давно ожидаемой попу
лярностью. Компании не спешат пере
давать свои данные и ИТресурсы в веде
ние “неизвестно кого и где”. Более того, 
пока не находят скольконибудь замет
ного применения и схемы аутсорсинга 
в рамках заказных проектов (речь идет 
о частных облаках). По мнению экспер
тов, проблема тут в том, что рынок просто 
не может “перепрыгнуть через ступень
ку”: для перехода к облачноаутсорсин
говой модели нужно сначала перейти 
от распределенной к централизованной 
схеме обработки документов внутри ком
пании.

В то же время, по мнению  ABBYY, мо
бильная обработка документов (в обоих 
вариантах — с распознаванием или толь
ко со сканированием на местах) из потен
циальной тенденции сейчас превращает
ся в реальное направление применения 
сканерных технологий. Хотя нужно ска
зать, что использование со временных 
мобильных устройств для автоматизации 
по сути бумажных методов работы с доку
ментами представляется довольно стран
ным: переход к реальным электронным 
документам просто сделал бы ненужны
ми массу операций, над автоматизацией 
которых бьются сегодня и поставщики, 
и заказчики.� :

КОнФЕрЕнЦии

Samsung выходит на рынок МФУ формата A3 начального уровня

Тема потокового ввода документов на подъеме

дмитрий Шушкин: “В эко-
номически сложные 
периоды компании все 
чаще задумываются 
об оптимизации бизнес-
процессов”

Олег Епишин: “Перед 
выпуском новых мФУ 
мы тщательно изучили 
запросы и пожелания 
корпоративных пользо-
вателей”

мФУ Samsung MultiXpress K2200ND

 ПЕЧатЬ
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IaaS‑сервис Google, позволяющий за‑
пускать виртуальные серверы в об‑
лаке, называется Compute Engine. 

Он доступен из консоли в рамках любого 
облачного проекта Google.

Запускаем виртуальный 
сервер в облаке Google

Для создания виртуальной машины вы‑
бираем в веб‑консоли службу Compute 
Engine и нажимаем кнопку New Instance. 
В дополнение к типовым настройкам 
(название сервера, описание, теги и ме‑

таданные) можно выбрать зону, где сер‑
вер будет работать физически (Европа 
или США), мощность сервера (рис. 1), 
при необходимости — заранее подго‑
товленный системный образ и тип ОС. 
В отличие от конструкторского сервиса 
Amazon EC2, где доступны десятки раз‑
личных ОС, включая Windows, Google 

предлагает весьма ограниченный набор 
из трех вариантов Linux (рис. 2). Прав‑
да, пользователи могут устанавливать 
и собственные образы большинства ве‑
дущих Linux‑дистрибутивов.

Чтобы создать рабочий сервер в поле 
External IP, надо выбрать вариант 

со статическим IP‑адресом; имеется 
также возможность перенаправления 
трафика на указанный IP. По умолча‑
нию сервер будет автоматически пере‑

запускаться в случае непредвиденных 
сбоев, а в ходе технического обслужива‑
ния ЦОДов Google виртуальная машина 
портируется в другой ЦОД (эти 
режимы можно отключить). По‑
сле финального нажатия на кноп‑
ку Create стартует процесс соз‑
дания и запуска виртуального 
сервера, который проходит замет‑
но быстрее аналогичного процес‑
са Amazon, занимая буквально 
несколько секунд.

В веб‑консоли всегда можно 
просмотреть список сформированных 

виртуальных машин, по ка‑
ждой из них узнать стати‑
стику загрузки процессора, 
сетевой и дисковый трафи‑
ки (рис. 3). Удобна возмож‑
ность непосредственного 
просмотра экрана запущен‑
ного Linux‑сервера (рис. 4).

Кнопки Reboot, Delete 
и Clone веб‑консоли пред‑
назначены соответственно 
для перезагрузки, удаления 
или создания новой копии 
виртуального сервера. По‑
мимо этого пользователям 
доступны командная стро‑
ка и развитый интерфейс 

программного управления виртуальными 
серверами.

Дополнительные возможности
Раздел веб‑консоли Snapshots предназ‑
начен для создания запасных копий ра‑
бочих дисков; Images позволяет выбрать 
подходящий дистрибутив для вирту‑

альной машины (практически все 
варианты сводятся к старым и но‑
вым версиям Debian и CentOS); 
Network определяет рабочую под‑
сеть, Metadata предлагает указать 
справочные сведения в формате 
ключ — значение для всех серве‑
ров проекта. Раздел Zones инфор‑
мирует о планируемых в ЦОДах 
Google технических работах (рис. 
5), Operations показывает исто‑
рию действий, выполненных над 
ресурсами Google Compute Engine 

в рамках текущего проекта. Quotas де‑
монстрирует потенциально доступные 
пользователю квоты — к примеру, рядо‑
вой клиент может задействовать 24 про‑
цессора, 5 Тб дискового пространства 
и семь статических IP‑адресов.

Важный сервис Load balancing (ба‑
лансировщик нагрузки) 
отслеживает состояние 
виртуальных машин и пе‑
рераспределяет клиентские 
запросы между устойчиво 
функционирующими сер‑
верами. Google предлагает 
минимально необходимый 
для такого процесса набор 
параметров (рис. 6): спи‑
сок серверов, регион, где 
они расположены, способ 
перенаправления трафика 

и критичный процент сбоев, выше кото‑
рого пул ресурсов должен быть заменен 
запасным.

Страхуемся от эфемерных данных
По умолчанию виртуальному сер‑
веру выдается 10 Гб дискового про‑
странства (в схожем сервисе Amazon 
EC2 — 30 Гб), однако это простран‑
ство считается “эфемерным” и фак‑
тически предназначено только для 
типовой загрузки ОС (Scratch boot 
disk). После любого сбоя или техни‑
ческого обслуживания физических 
серверов Google все пользователь‑
ские настройки (например, дополни‑
тельно установленные приложения 
и конфигурации) пропадут. Надо 
отметить, что подобное случается 

крайне редко: Google поддерживает схе‑
му “живой миграции”, когда виртуальный 
сервер “перемещается” внутри ЦОДа или 

между оными без прерывания собствен‑
ной работы.

Amazon EC2 предлагает в качестве 
страховки по умолчанию подключение 
“долгосрочного” диска самостоятель‑

ного сервиса S3, однако за эту услугу 
будет взиматься дополнительная плата. 
Аналогичный вариант Google, только 
непосредственно интегрированный 
в Google Compute Engine, называется 
Persistent Disk. Добавление диска в сер‑
вер осуществляется из раздела консоли 
Disks кнопкой New Disk (рис. 7). В окне 
настройки можно создать пустой диск 
(поле Source type) и затем присоеди‑
нить его к виртуальной машине либо 

выбрать один из трех вышеупомянутых 
образов Linux, под который устройство 
хранения будет размечено в качестве 
загрузочного. В таком случае на первом 
этапе создания виртуальной машины 
в поле Boot source (загрузочный диск) 
выбирается значение Existing persistent 
disk, а в поле Source Disk — заранее под‑
готовленный диск (рис. 8).

Объём диска задается в поле Size 
(10 Гб обойдутся в 0,4 долл. в месяц). 
Над созданным диском доступна един‑
ственная операция удаления (кнопка 
Delete).

разбираемся с ценами
Плата за сервисы Google Compute En‑
gine (рис. 9), в отличие от Amazon EC2, 
взимается с округлением не до часа, 
а до минут (с момента старта сервера 
должно пройти не менее де‑
сяти минут). Крохотный ва‑
риант micro с ОЗУ 600 Мб, 
одним виртуальным процес‑
сором и без локального диска 
обойдется в 0,019 долл. в час 
(в Amazon — на один цент до‑
роже). Чуть более мощный сер‑
вер с 1,7 Гб ОЗУ и процессо‑
ром 1,38 ГГц стоит 0,054 долл. 
в час (в Amazon — 0,06 долл.). 

Цена часа работы 16‑ядерной маши‑
ны со 104 Гб ОЗУ приблизится к двум 
долларам. Дополнительно потребует‑

ся выплачивать 10—20 центов 
за гигабайт исходящего трафи‑
ка (в зависимости от региона) 
и услуги балансировщика на‑
грузки: 0,025 долл. в час за пять 
правил балансировки плюс один 
цент за каждое дополнительное 
правило и 0,008 долл. за гигабайт 
обработанных данных (трафик за‑
просов). Интересно, что за стати‑

ческий и присвоенный машине IP‑адрес 
деньги не взимаются, а за неиспользуе‑
мый будет списываться 0,01 долл. в час.

Отмечу, что львиную долю расходов 
в нагрузочных интенсивных проектах 
может “съедать” общий трафик — 
на него подчас приходится заметно 
больше половины всех затрат (если 
месячная стоимость эксплуатации со‑
ставляет несколько тысяч долларов). 
Ещё одна интересная особенность: 

Amazon с первых же дней активно спи‑
сывала с моего счета доллары, невзирая 
на формальный статус пробного бес‑
платного режима (некоторые жизненно 
важные сервисы наподобие статиче‑
ского IP оказались полностью платны‑
ми), а вот Google, никак особо тестовый 
период не рекламируя, за точно такие 
же эксперименты с её IaaS‑сервисом 
не взяла с меня ни цента.

Google Compute Engine против Amazon EC2
В сравнении с аналогичным сервисом 
Amazon EC2 подход Google выглядит 
значительно менее гибким и сущест‑
венно упрощенным — но в то же время 
более шустрым и простым, а обойдётся 
он чуть‑чуть дешевле. Compute Engine — 
это скорее классическая IaaS‑услуга 
в формате, доступном у немалого числа 
интернет‑провайдеров, и различие меж‑
ду ним и Amazon EC2 столь велико, что 
выбор с учетом требований конкретного 
проекта будет весьма простым и очевид‑
ным. Так, если требования к IaaS‑услуге 
просты, марка Linux‑дистрибутива 
не очень принципиальна, а сам проект 
рассчитан преимущественно на бы‑
стрый запуск множества виртуальных 
экземпляров под конкретную и хорошо 
отработанную задачу с типовой неслож‑
ной балансировкой, то Google Compute 
Engine смотрится лучшим решением. 
Но как только начинается проектная 
специфика, когда реализуется многоу‑
ровневая архитектура, а в перспективе 
желательно полностью задействовать 
потенциал смежных облачных сервисов, 
лучше остановиться на Amazon EC2 — 
в частности, потому, что документация 
Google заметно проигрывает конкурен‑
ту. Она не слишком понятна, не очень 
подробна и при этом перенасыщена тех‑
ническими деталями.� :

Поднимаем Linux-серверы в облаке Google Compute Engine

рис. 1. Задаём характеристики виртуального сервера

рис. 6. Настройка балансировщика нагрузки

рис. 8. выбираем рабочий диск на этапе созда-
ния виртуального сервера

рис. 9. окно тарификации текущих сервисов

рис. 7. Создание рабочего диска для виртуаль

рис. 5. расписание профилактик в ЦоДах Google

рис. 2. выбираем подходящий Linux-дистрибутив

рис. 3. Просмотр нагрузки на сервер из веб-консоли

рис. 4. Доступ к рабочей консоли Linux-сервера
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В скромную линейку корпоратив-
ных облачных сервисов Google, 
поддерживающих базы данных, 

входят всего два продукта: Google Cloud 
SQL (фактически  РСУБД MySQL, до-
ступная по схеме Database-as-a-Service), 
и Cloud Datastore — NoSQL-хранилище. 
Сегодня это минимальный 
набор, обязательный к предо-
ставлению любым уважающим 
себя провайдером, и в данном 
случае соз дается впечатле-
ние, что Cloud Datastore пред-
лагается компанией Google 
во многом для галочки и пи-
ара. Этот сервис длительное 
время доступен в ограничен-
ной предварительной версии, 
а планы и сроки его разви-
тия и превращения в полно-
ценный продукт неизвестны. 
И тем не менее для некритич-
ных проектов среднего мас-
штаба Cloud Datastore смотрится вполне 
достойным вариантом.

Что такое Google Cloud Datastore?
Cloud Datastore — это масштабирующе-
еся бессхемное хранилище, созданное 
на основе оригинальной системы Big-
Table, которую Google разработала для 
собственных нужд в середине 2000-х, 
а в 2008-м предоставила ее исходные тек-
сты сообществу СПО. Cloud Datastore 
также свободно доступна на портале 
GitHub. Она полноценно поддерживает 
требования  ACID к транзакционной си-
стеме, обеспечивает целостность запро-
сов, репликацию базы между физически 
разнесенными дата-центрами, и даже 
обещается полное отсутствие простоев. 
Главное же, система умеет автоматиче-
ски масштабироваться при увеличении 
интенсивности запросов. Взаимодей-
ствие с ней может вестись как из веб-
консоли, так и посредством програм-
мных вызовов через  HTTP с помощью 
 JSON или Protocol Buffers API, из язы-
ков и фреймворков Java, Python, Ruby, 
Node.js и др. Так как система свободно 
доступна, можно развернуть локальный 
разработческий сервер, где эмулируется 
облачная среда Google на базе Java 7.

Формируем хранилище сущностей
База Cloud Datastore представляет собой 
своеобразное объектное хранилище, со-
держащее “сущности” (entity). Каждая 
сущность (или объект) состоит из не-
скольких полей, число которых в даль-
нейшем можно произвольно изменять, 
так как схемы данных в этом сервисе 

не применяются. Сущность создается 
и добавляется в хранилище кнопкой 
веб-консоли Create Entity. Для сущно-
сти уточняется категория (kind), дабы 
в дальнейшем можно было разделять те-
матические объекты. Каждая сущность 
обязательно сопровождается уникаль-
ным ключом, и произвольно формиру-
ются свойства — своеобразные “поля 
записи”, которым вручную задаются 
значения (рис. 1). Разным сущностям 
одной категории можно задавать совер-
шенно разные свойства, как и положено 
NoSQL-системе, т. е. необязательно, что-
бы перечни свойств каждой сущности 
совпадали. Допускается иерархическая 
организация сущностей.

Таким способом хранилище заполня-
ется объектами (это возможно, конечно, 
и программным путем). Список сущно-
стей доступен из консоли. Если ключ объ-
екту не был задан вручную, он сформиру-
ется автоматически. Одну или несколько 
сущностей можно удалить кнопкой De-
lete. Кнопка Filters позволяет выполнять 
простые запросы к хранилищу — стро-
ить цепочки условий, проверяя значения 
на равенство или соответствие заданным 
диапазонам. Отмечу, что скорость счи-
тывания объектов из хранилища Google 

не зависит от размера результирующей 
коллекции — например, набор из 100 ото-
бранных сущностей будет сформирован 
за то же время, что и набор из 1000 или 
1 млн. объектов. Однако этот подход на-
кладывает определенные ограничения 
на форму запросов: так, не допускаются 
соединения (joins), но зато активно при-

меняются фильтры и сортиров-
ка.

Для ускорения доступа к зна-
чениям свойств сущностей при-
меняется механизм индексации, 
который используют практиче-
ски все запросы. Максимальный 
объем одной сущности ограни-
чен 1 Мб, размер транзакции — 
10 Мб, для сущности можно на-
значить не более 200 индексов 
(что фактически ограничивает 
количество ее свойств), да и для 
самих индексов отведено лишь 
2 Мб на сущность.

Сколько платить  
за сущности Cloud Datastore

Деньги при эксплуатации Cloud Data-
store снимаются в основном за суммар-
ный объем базы, включая индексы. Пер-
вый гигабайт предоставляется бесплатно, 
за большие объемы тарификация взи-
мается по расценкам PaaS-сервиса App 
Engine, в который Cloud Datastore пока 
включена как несамостоятельное реше-
ние. В зависимости от структуры храни-
мых данных (двоичные, типизированные, 
индексы) стоимость базы будет колебать-
ся от 0,13 до 0,24 долл./мес. за 1 Гб. Кроме 
того, при считывании и записи сущностей 
будет взиматься 0,06—0,09 долл. за ка-
ждые 100 тыс. операций.

Google Datastore или Amazon DynamoDB?
Главный минус Cloud Datastore в том, 
что это решение пока не слишком зрело, 
предлагается в предварительной версии, 
а конкретные технические характери-
стики неизвестны. В самостоятельный 
продукт Cloud Datastore не вынесена, 
а биллинг осуществляется в рамках App 
Engine. По этой причине административ-
ное сопровождение из веб-консоли не ре-
ализовано полноценно и пока частично 
ведется из консоли App Engine.

Amazon между тем уже вовсю эк-
сплуатирует два коммерческих NoSQL-
решения. Но если петабайтное хра-
нилище Amazon RedShift находится 
в иной нише (оно весьма тяжеловесно 
и подразумевает высокий порог входа, 
требуя множества специфических си-
стемных, проектировочных и програм-
мистских знаний), то более легковесная 
Amazon DynamoDB — это прямой со-
перник Cloud Datastore, и сравнение 
тут получается не в пользу Google. Так, 
официальные характеристики Cloud 
Datastore пока не предоставляются, 
а вот время отклика DynamoDB пра-
ктически никогда не превышает 10 мс, 
в качестве же накопителей использу-
ются скоростные флэш-диски. Очень 
хороши и возможности интеграции Am-
azon: доступ к DynamoDB организует-
ся, например, визуальными мастерами 
Visual Studio, экспорт и импорт данных 
возможен из веб-консоли, а также пре-
доставляется сервис комплексной ана-
литики по таблицам DynamoDB через 
Elastic MapReduce (облачный Hadoop) 
с возможностью подключения  РСУБД 
Amazon RDS.

Оценить различия в стоимости слож-
нее: оплата за DynamoDB взимается 
не за объем базы данных, а пропорцио-
нально интенсивности обращений (что 
логично, коли система позициониру-
ется как неограниченно масштабируе-
мая), и для большинства типовых задач 
с разумной нагрузкой, обрабатываю-
щих несколько гигабайтов данных, пла-
тить придется примерно 10 долл./мес. 
За Cloud Datastore потребуется, наобо-
рот, оплачивать дисковое пространство 
и сервер в рамках App Engine, но поря-
док цен будет скорее всего аналогич-
ным.

Несмотря на подобные минусы, сама 
по себе Cloud Datastore, без сомнения, 
технически вполне серьезная, быстрая, 
надежная и стабильная система и впол-
не подойдет для проектов как минимум 
среднего размера. Кроме того, не исклю-
чено, что в детальных нагрузочных тестах 
Cloud Datastore покажет лучшее быстро-
действие, нежели конкуренты, о чем уже 
сообщали независимые тестовые лабора-
тории.� :

Знакомимся с NoSQL Google Cloud Datastore

рис. 1. Создание новой сущности

Юрий ПиСкарев

Современные компании нередко вста-
ют перед необходимостью миграции 
своих информационных систем. Од-

нако выполнению данной процедуры долж-
на предшествовать тщательная подготовка, 
так как на этом пути возникает немало пре-
пятствий.

Причин для начала перехода в новую ин-
формационную систему (ИС) может быть 
великое множество. Но независимо от того, 
какая задача стоит перед компанией, пере-
ход из одной ИС в другую нужно тщательно 
спланировать и подготовить.

Проблемы миграции
Когда речь идет о миграции транзакцион-
ных систем, таких как ERP, билинг, процес-
синг или АБС, переход на новую систему 
происходит весьма проблематично. Дело 
в том, что ИТ-специалистам необходимо 
обеспечить точную миграцию больших объ-
емов данных, поддерживая параллельную 
работу старой и новой системы для проведе-
ния сверок и анализа результатов.

Например, у меня был опыт проекта в од-
ном из крупнейших банков, где проходил 
переход транзакционной системы с уже 
не поддерживаемой платформы Informix 
на платформу Oracle. При этом пришлось 
производить тщательный анализ бизнес-
процессов, многократный перенос данных 

из старой системы в новую и проверять соот-
ветствие результатов работы новой и старой 
систем с учетом длительности регламентов 
процессов. Именно поэтому срок миграции 
составил 14 мес. Иногда параллельная рабо-
та двух систем может продолжаться и более 
длительное время, но даже тогда, когда она 
ограничивается несколькими месяцами, для 
обеспечения работы новой ИС требуется 
выделение дополнительных вычислитель-
ных мощностей и значительного времени 
со труд ни ков предприятия для одновремен-
ного выполнения задач в двух системах.

от системы отдела к уровню предприятия
Нередко обновление ИС происходит в рам-
ках глобализации и централизации. Это 
позволяет значительно сократить расхо-
ды на поддержку и обновление програм-
мных комплексов. Действительно, следить 
за единой платформой, обслуживающей 
всех со труд ни ков, значительно проще, чем 
поддерживать отдельные инструменты 
для каждого под раз де ления. Например, 
успешная миграция системы учета мате-
риально-технических ресурсов позволяет 
перевести несколько тысяч под раз де лений 
крупной организации на единую платфор-
му и обеспечить серьезное сокращение из-
держек на ИТ. Однако следует помнить, 
что большая часть подготовки в данном 
случае приходится на согласование данных 

в различных форматах и представлениях, 
разработку новых регламентов и постро-
ение новых моделей взаимодействия со-
труд ни ков.

Еще один важный аспект — интеграци-
онные интерфейсы с другими ИС предпри-
ятия, особенно самописными и специфиче-
скими. Проблемы, связанные с ними, могут 
быть не столь заметны на первом этапе, 
но выявляются при налаживании взаимо-
действия различных под раз де лений с общей 
системой. И если для старой системы такие 
интерфейсы уже были реализованы про-
граммно или организационно, то для новой 
системы их, возможно, придется разрабаты-
вать заново.

Следует помнить, что мысли о расшире-
нии функционала системы могут прийти 
уже во время реализации проекта, как ап-
петит приходит во время еды. А это значит, 
что потребуется провести целый ряд допол-
нительных работ.

План действий
Опыт проектной деятельности по миграции 
систем показывает, что любой подобный 
проект требует тщательной подготовки 
и должен сопровождаться индивидуальным 
планом. Однако независимо от типа мигри-
руемых систем, программного обеспечения, 
объемов баз данных и пр. общая схема вы-
глядит практически идентично.

На первом этапе необходимо провести 
подробный аудит, выяснив все требования, 
предъявляемые к режиму функционирова-

ния новой системы, опросив всех ключевых 
пользователей. Важно понять, о каких объе-
мах данных, какой нагрузке идет речь, толь-
ко тогда специалисты смогут предложить 
верную стратегию миграции.

Сами процедуры также должны быть 
тщательно продуманными и включать 
в себя такие важные элементы, как регла-
мент доступа пользователей к системам 
во время миграции, процедуры отката 
к предыдущему состоянию в случае сбоев 
и порядок взаимодействия различных спе-
циалистов, участвующих в этих процессах.

После согласования с заказчиком обычно 
происходит составление подробного плана, 
который подразумевает несколько этапов, 
а именно: копирование данных, их верифи-
кацию, параллельную работу двух систем 
и полный переход на новую платформу. 
На мой взгляд, главное в профессионально 
организованной миграции систем — плав-
ность данного процесса для пользователей, 
которые могут постепенно, без стресса на-
чать работать в новой автоматизированной 
системе.

Впрочем, даже тщательная подготовка 
не всегда спасает от недооценки трудоза-
трат при переводе пользователей на “новые 
рельсы”. В этот процесс входит как прове-
дение обучения со труд ни ков компании, так 
и их поддержка в период адаптации к новой 
системе.� :

Автор статьи — начальник отдела ин‑
теграционных разработок R‑Style.

К миграции данных нужно готовиться
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Сергей БоБровСкий

В дополнение к линейке реляцион-
ных  СУБД (MySQL, PostgreSQL, 
Oracle, Microsoft SQL Server) 

компания Amazon с 2012 г. предлагает 
облачный доступ к NoSQL  СУБД Dy-
namoDB. В чем отличие данного сервиса 
от облачных  РСУБД? Это прежде всего 
оригинальная схема оплаты (не за объем 

базы данных, а за активность обращения 
к ней) и соответственно иная концепция 
масштабирования. DynamoDB при ро-
сте интенсивности запросов и объёмов 
пересылаемых наборов данных умеет са-
мостоятельно масштабироваться “по го-
ризонтали” на большее количество (со-
тни) серверов. Раньше она использовала 
жёсткие диски, но сегодня задействует 
только скоростные флэш-накопители. 
Главное в этом подходе — точно 
предсказуемые производитель-
ность и время отклика (сущест-
венно меньше 10 мс) на запросы 
клиентов, что важно для масштаб-
ных онлайновых систем реального 
времени. Формально ограничений 
на объём данных в базе нет, новое 
пространство подключается авто-
матически по мере роста хранимой 
информации. DynamoDB функци-
онирует в режиме нуль-админи-
стрирования, данные синхронизи-
руются по трём географическим 
зонам.

Взамен привычных баз данных Dy-
namoDB предлагает концепцию таблиц 
“ключ — значение”, которые качествен-
но отличаются от реляционных матриц, 
так как не поддерживают жёсткие схемы 
описания информации. Каждый элемент 
(объект, запись) в таблице может отли-
чаться от других количеством и типом 
полей (атрибутов), при этом поддержива-
ются первичный и вторичный механизмы 
индексации полей, что позволяет не по-
терять в производительности запросов. 
Значения полей таблицы могут быть стро-
ковыми, числовыми, двоичными, а также 
наборами значений. Размер одной записи 
не должен превышать 64 Кб. Важная ха-
рактеристика DynamoDB — практиче-
ски гарантированная поставка самых по-
следних значений из таблиц, что далеко 
не всегда обеспечивают другие NoSQL-
системы, не очень эффективно кэшируя 
данные. Достоверность этой поставки 
можно настраивать дополнительно.

DynamoDB в отличие от многих других 
NoSQL-систем проприетарна. Так как 
единого интерфейса к NoSQL-продуктам 
пока не существует, пользователям не-
обходимо изучить с нуля схемы и интер-
фейсы взаимодействия с этой  СУБД, что, 
впрочем, не слишком сложно. Но опре-
делённый порог вхождения в данную тех-
нологию на фоне множества открытых 
и свободных NoSQL-продуктов подтол-
кнул Amazon к выпуску в сентябре 2013 г. 
локальной версии DynamoDB, которую 
можно установить на свой ПК и потрени-
роваться в работе с ней локально.

DynamoDB позиционируется как про-
стая в эксплуатации  СУБД для онлай-
новых систем, которые могут масшта-

бироваться до тысяч запросов в секунду 
с сохранением короткого времени откли-
ка. При этом она, конечно, не сравнит-
ся по функциональности с массовыми 
 РСУБД и не умеет выполнять сложные 
запросы, хотя поддерживается ряд ато-
марных операций, которые, например, 
изменяют значение конкретного число-
вого поля в записи. Главное, DynamoDB 

позволяет максимально быстро раз-
вернуть онлайновую систему, кото-
рой требуется база с достаточно про-
стой организацией данных.

Есть для DynamoDB и “тяжёлая” 
корпоративная ниша: сегодня 
NoSQL-системы нередко применя-
ются одно временно с платформой 
распределённых вычислений Ha-
doop/MapReduce, и DynamoDB тут 
не исключение. Этот рынок Ama-
zon никак не могла оставить без 
внимания, предлагая соответству-
ющий сервис Elastic MapReduce — 
комплекс ную аналитику по таблицам 
DynamoDB через облачный Hadoop 
с возможностью использования до-

полнительных источников данных 
из  РСУБД службы Amazon RDS.

Создаём таблицу DynamoDB
Работа с DynamoDB, как и со многими 
другими сервисами Amazon, начинается 
с единственной кнопки Create Table. Она 
исходно доступна в консоли DynamoDB 
и служит для создания таблицы, по смы-
слу аналогичной базе данных  РСУБД. 

Задаём название таблицы и первичного 
ключа (рис. 1), при желании сразу настра-
иваем индексы (рис. 2). Далее следует 
важный шаг определения “ёмкости” по-
лосы пропускания системы, на основании 
которой будут начисляться платежи. Эта 
ёмкость зависит от среднего размера запи-
си, количества обращений к ней, а также 
от необходимости поставки самых послед-
них версий данных (Strongly Consis-
tent). Скажем, планируется хранить 
таблицу с читателями PC Week/RE, 
каждый читатель определяется сво-
им уникальным идентификатором, 
ФИО и минимальной справочной 
информацией, которые в общей 
сложности не превысят 1 Кб. Ин-
тенсивность обращений к такой та-
блице на первых порах будет мини-
мальная — один запрос на запись 
и один запрос на чтение в секунду 
(что составляет около 170 тыс. об-
ращений в сутки). Вводим соответ-
ствующие значения, нажимаем Cal-
culate и получаем относительную 
“ёмкость” нашей системы (рис. 3) 
на считывание в условных единицах Read 
Capacity Units (RCU) и на запись в едини-
цах Write Capacity Units (WCU). Каждая 
из них условно соответствует одной опе-
рации обращения к таблице в секунду, 
обрабатывающей небольшой объем дан-
ных (до килобайта). Именно по этим зна-
чениям в дальнейшем сервис DynamoDB 
и будет масштабироваться. Такая мини-
мальная услуга, в то же время вполне 
пригодная для использования в реальном 
проекте, будет стоить 1,17 долл. в месяц.

Чтобы не переплачивать за внезапно 
нахлынувший поток клиентов, на чет-

вертом шаге задается возможность опе-
ративного оповещения администратора, 
если, например, интенсивность обраще-
ний к таблице в течение часа превысит 
80% от максимума. Но даже в бесплатном 
режиме пользователю предоставляется 
40 млн. операций над таблицами в ме-
сяц (примерно семь запросов в секун-
ду). Правда, первичный объем таблиц 
ограничен величиной в 100 Мб, что объ-
ясняется использованием дорогостоя-
щих флэш-хранилищ. Amazon на фоне 
высокой конкуренции в мире NoSQL 
и Big Data прикладывает явные демпин-
говые усилия для продвижения своей 
DynamoDB, и сегодня подходящее время 
этим воспользоваться.

В консоли DynamoDB по завершении 
процесса создания новой таблицы пока-
зывается перечень уже сформированных 
таблиц. По каждой из них можно полу-
чить детальную информацию о текущих 
параметрах и схемах индексации, а также 
изучить около десятка различных гра-
фиков мониторинга состояния таблицы 
и нагрузки. Кроме того, пользователю 
доступны механизмы детального сбора 
информации о работе системы, включая 
сервис Amazon CloudWatch.

Загружаем данные в DynamoDB
Вводить данные в таблицу можно как 
программным путём, так и непосредст-
венно из консоли Amazon. Для послед-
него варианта служит кнопка Explore 
Table, которая показывает содержимое 

выбранной таблицы. Добавление 
в таблицу нового объекта выполня-
ется нажатием кнопки New Item — 
пользователю будет предложено 
ввести значения в ранее сформи-
рованные поля (в нашем примере 
это будут поля Reader Id и Reader 
Name), а также при желании доба-
вить любое количество дополни-
тельных полей (атрибутов). Объект 
будет записан в таблицу кнопкой 
Put Item.

В разделе Browse Items, где выво-
дится текущее содержимое табли-
цы, содержатся записи с разным 

количеством атрибутов. При двойном 
щелч ке на любой записи можно продол-
жить редактирование полей объекта, 
скопировать его содержимое в новую за-
пись, а также удалить выбранный элемент. 
Переключатель Scan/Query служит для 
перехода из режима визуализации содер-
жимого таблицы в режим простого по-
иска нужного элемента. Для этого надо 

указать название выбранного поля и ин-
декса и ввести соответствующее значение 
ключа.

обращаемся к таблицам DynamoDB
Сама по себе NoSQL-таблица в облаке 
Amazon бесполезна, пока к ней не орга-
низован доступ прикладных программ — 
например, из сервера приложений или, 
в более простой архитектуре, от клиентско-
го (мобильного) софта. Программный ин-
терфейс к DynamoDB реализован для Java, 
C#/.NET, PHP и ряда других популярных 
систем. Например, доступ к содержимому 

таблиц DynamoDB легко организовать для 
сред разработки Eclipse или Microsoft Visu-
al Studio 2010/2012 — для этого достаточно 
установить пакет AWS Tools. После его 
инсталляции в соответствующей оболочке 
при запуске выводится довольно навязчи-
вое окно Amazon с краткой инструкцией 
по первичной эксплуатации. В список обо-
зревателей Visual Studio после установки 
пакета добавится AWS Explorer. При его 
вызове будут показаны все зарегистриро-
ванные на данный момент сервисы AWS. 
К любому из них можно подключиться: 
как правило, в каждом случае предостав-
ляется минимальный набор возможностей, 
схожих с функциями консоли AWS. Для 
DynamoDB, например, доступны режимы 
создания таблиц, модификации атрибутов, 
редактирования записей. Несложно реа-
лизуются и программные обращения к та-
блицам, сайт AWS предлагает достаточное 
количество примеров кода.

работа с таблицами
Из консоли DynamoDB доступны типо-
вые функции создания новой таблицы 
по уже описанной схеме (кнопка Create 
Table) и удаления таблицы (кнопка Delete 
Table). Важная кнопка Modify Through-
put предназначена для модификации 
пропускной способности таблицы — 
фактически с её помощью выполняется 
масштабирование системы под растущую 
нагрузку. При каждой модификации те-
кущие показатели RCU/WCU могут быть 
изменены в два раза.

Текущее содержимое таблицы может 
быть импортировано из хранилища Ama-
zon S3 и экспортировано в него с помо-
щью кнопок Import Table/Export Table. 
Для этого надо предварительно сфор-
мировать канал связи с S3 (AWS Data 
Pipeline), по которому передаются дан-
ные в обе стороны посредством типовых 
механизмов (SQL-запросы, консольные 
команды и т. д.).

Кнопка Access Control задаёт полити-
ки доступа к таблице через идентифика-
ционные механизмы Facebook и Google, 
а также посредством логина Amazon, 
с поддержкой криптографической аутен-
тификации пользователей.

Сколько платить за таблицы DynamoDB
Схема оплаты за DynamoDB не такая 
тривиальная, как в случае с рассмотрен-
ными ранее сервисами, потому что она 
привязана к упомянутой пропускной “ём-
кости” таблицы в единицах RCU/WCU, 
приведённых к физическому объёму этих 
данных, что требует предварительных 
расчётов. Например, при работе с ир-
ландским ЦОДом надо будет заплатить 
по 0,00735 долл. в час за каждые 10 WCU 

и 50 RCU. Пространство для базы 
данных, включая индексы, обойдёт-
ся в 0,25 долл. в месяц за каждый 
гигабайт на амазоновском флэш-
накопителе (первые 100 Мб бес-
платны). Исходящий трафик 
до 10 Тб в месяц стоит 0,12 долл. 
за гигабайт, далее немного дешевле.

Например, планируется весьма 
внушительная система с милли-
оном обращений на считывание 
и запись в сутки, которая будет 
работать с таблицей, хранящей 
3 Гб информации. Такая ин-
тенсивность соответствует при-
мерно двенадцати обращениям 
обоих типов к таблице в секунду 

(12 WCU и 12 RCU). Тогда ежечасно опе-
рации считывания и записи обойдутся 
в 0,00882 и 0,001764 долл. соответственно. 
В сутки это составит 0,254 долл., а в месяц 
7,62 долл. Добавим к этому расход на хра-
нение 3 Гб и получим в итоге хостинг все-
го за 8,4 долл. в месяц для  СУБД, обслу-
живающей весьма и весьма нагруженный 
проект с очень быстрым временем откли-
ка (единичные микросекунды). Кроме 
того, режим Reserved Capacity предостав-
ляет существенные скидки на сервис Dy-
namoDb, если он приобретается на пери-
од от одного до трёх лет.� :

Разбираемся с NoSQL Amazon DynamoDB

рис. 1. Формируем таблицу DynamoDB

рис. 2. Задаем индексы для таблицы

рис. 3. расчёт условной пропускной способности системы
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Сергей БоБровСкий

Рассмотрим тематику, наиболее при-
ближенную к бизнес-интересам 
любой компании, — аналитические 

механизмы. Парадоксально, но с одной 
стороны, облачная аналитика Amazon 
отлично развита и мультифункциональ-
на, а с другой — порог вхождения в эти 
технологии весьма высок. Причина 
тому — в отсутствии каких-либо средств 
визуализации результатов анализа, что, 
впрочем, естественно: облачные серви-
сы предназначены для удаленных вычи-

слений, а клиентская функциональность 
традиционно отдается на откуп третьим 
фирмам, которые, кстати, могут на этом 
неплохо заработать.

Прямым бизнес-потребностям орга-
низаций наиболее близки два главных 
аналитических сервиса Amazon, к кото-
рым стоит добавить обновленную в фев-
рале 2014 г. услугу облачной платформы 
на базе языка R. Первый из этих серви-
сов, Elastic MapReduce (EMR), пред-
ставляет собой облачную реализацию 
популярной платформы распределенных 
вычислений Hadoop, которая весьма 
трудна в развертывании и накладна в со-
провождении на собственных ресурсах. 
Второй сервис — это Kinesis, обработка 
в реальном времени потоков больших 
данных от разных источников (например, 
генерируемых программами с виртуаль-
ных серверов EC2).

одноразовые кластеры Hadoop
Важная особенность сервиса EMR, от-
личающая его от иных вычислительных 
услуг Amazon, — своеобразная “однора-
зовость”. EMR подразумевает создание 
и подробную настройку кластера MapRe-
duce под одну конкретную задачу. Вме-
сто кластера скорее подошёл бы термин 
“задача” или “вычислительный процесс”, 

однако Amazon предпочла использовать 
вариант, более приближенный к физиче-
ской реализации. Возможно, этот подход 
будет понятнее Hadoop-разработчикам.

Создание кластера EMR в дополне-
ние к типовым настройкам (название, 
каталог S3 для ведения лога, вывод от-
ладочной информации) подразумевает 
также выбор версии Hadoop (поддержи-
ваются ключевые версии 1.3 и 2.2 дистри-
бутива Amazon) или вариант от MapR. 
По умолчанию устанавливаются также 
хранилище данных Hive и движок запро-

сов Pig, имеется возможность 
дополнительно инсталлировать 
NoSQL  СУБД HBase и службу 
мониторинга Ganglia. Пользо-
ватель указывает аппаратную 
конфигурацию кластера — тип 
мастер-сервера, тип и количе-
ство узлов, хранящих данные 
и выполняющих задачи Hadoop 
(рис. 1).

Ключевой момент при созда-
нии кластера — выбор задачи, 
которую он будет выполнять. 
Вычислительные задачи плат-
форма Hadoop исполняет только 
в пакетном режиме, чем и объ-
ясняется “одноразовость” дан-

ного сервиса Amazon. Задача для запуска 
на кластере должна быть заранее подго-
товлена в соответствии со стандартны-
ми требованиями Hadoop MapReduce 
с использованием любой из множества 
подходящих технологий (Java, Hive, Pig, 
Ruby, Perl, Python, R, PHP, C++) и раз-
мещена, например, в хранилище S3, от-
куда она и будет загружена в облачный 
кластер на исполнение. Кластер старту-
ет автоматически сразу после создания 
(этот процесс занимает считанные ми-
нуты).

В процессе счёта из консоли EMR 
можно следить за ходом выполнения за-
дачи, а “завершившийся” (Terminated) 
кластер остается в списке консоли в ка-
честве напоминания, удалить его из спи-
ска нельзя. Чтобы не путаться, каждый 
кластер можно снабдить оригинальным 
набором тегов.

Результаты исполнения задачи, как 
правило, размещаются в каталогах 
S3 в виде итоговых файлов. Отработав-
ший кластер всегда можно клонировать 
кнопкой Clone — создать его исходную 
копию со всеми настройками, заменив 
лишь входные параметры, и вновь запу-
стить задачу на исполнение.

Стоимость вычислений на платформе 
Hadoop зависит от размера кластера, ко-

личества узлов в нем и наличия повышен-
ного объема ОЗУ или особо мощных про-
цессоров и составляет от 0,1 до 4 долл. 
в час на узел. Кроме того, придётся опла-
чивать содержание в службе S3 данных, 
которые кластер EMR обрабатывает. 
Обычно это “большие” данные, поэтому 
и стоимость хранения соответствующих 
терабайтов информации может допол-
нительно обходиться в сотни долларов 
в месяц.

Kinesis — платформа без аналитики
Надо отметить, что Kinesis — это не вычи-
слительный движок, который непосред-
ственно выполняет те или иные аналити-
ческие функции над данными (в отличие 
от EMR), а только платформа, обеспечи-
вающая хранение, загрузку и представле-
ние информации для внешних счётных 
алгоритмов и бизнес-приложений клиен-
та. Но если сервис EMR ориентирован 
на пакетное выполнение вычислений, 
то Kinesis решает противоположные за-
дачи — анализирует данные в реальном 
времени (точнее, предоставляет их ана-
лизирующим программам пользователей) 
в объёмах до сотен терабайтов в час, по-
ступающих из тысяч источников. По этой 
причине и архитектура Kinesis сильно от-
личается от Hadoop.

Сервис Kinesis основывается на поня-
тии потока данных, который концепту-

ально ближе всего к  СУБД (как сервис 
хранения и поставки информации). Этот 
поток логически разделяется на “ку-
сочки”, или “шарды” (shards) — свое-
образные внутренние “серверы”, каждый 
из которых поддерживает до пяти тран-
закций в секунду на считывание и до ты-
сячи на запись с ограничением передачи 
данных за это время в объёме 1—2 Мб.

Работа с Kinesis начинается с форми-
рования потока данных, для которого 

нужное число “шардов” рассчитывается 
автоматически с помощью встроенного 
в консоль калькулятора в зависимости 
от интенсивности поступающей инфор-
мации (рис. 2). В дальнейшем этот поток 
можно динамически масштабировать. 
Доступ к сервису осуществляется про-
граммными вызовами с помощью специ-
альной клиентской библиотеки, которая 
поддерживает Java, хотя несложно най-
ти открытые реализации, например, для 
.NET. Через программный интерфейс 
этой библиотеки пользователь настраива-
ет поставщики данных для потока — ин-
формация “вталкивается” в поток коман-
дой PutRecord. Клиентская библиотека 
и Kinesis API содержат все функции, не-
обходимые для управления балансиров-
кой, мониторингом нагрузки, потоком 
взаимодействия с “шардами”, позволяя 
сосредоточиться на реализации анали-
тической бизнес-логики “прогоняемых” 
потоком данных.

Стоимость эксплуатации одного “шар-
да” составляет 0,015 долл. в час, и допол-
нительно за каждый миллион транзакций 
надо выплатить 0,028 долл.

R — значит Revolution
В дополнение к собственным стандар-
тным сервисам Amazon предлагает ком-
мерческие расширения от компаний-пар-
тнеров. Так, в середине февраля 2014 г. 
заработала услуга AWS Revolution R, ко-
торая предлагает хостинг системы парал-
лельного программирования Revolution 
R Enterprise 7 на языке R для научных 

и статистических вычислений. В каче-
стве источников данных для анализа 
могут быть задействованы хранилища 
S3 и  РСУБД RDS. Например, прогноз-
ный анализ справляется с входными 
данными объёмом до терабайта, а для 
больших задач рекомендовано развер-
нуть приватное облако. AWS Revolution 
R масштабируется до 32 виртуальных 
узлов и может работать как в Linux, так 
и в Windows.

Развертывание сервиса выполняется 
парой щелчков мыши: выбирается мощ-
ность виртуального сервера EC2 для 
хостинга, и после того, как он спустя 
несколько минут автоматически запу-
стится, к нему можно подключаться — 

скажем, через RDP-протокол. На рабо-
чем столе уже будут размещены ярлыки 
интегрированной среды Revolution R En-
terprise 7, которыми она и запускается 
в эксплуатацию. Правда, цены на сервис 
“кусаются”: от 2,86 до 22,97 долл. в час 
в зависимости от конфигурации сер-
вера EC2. Впрочем, сам продукт тоже 
не из дешёвых: за одну инсталляцию 
на рабочую станцию надо будет запла-
тить от 4,5 до 10 тыс. долл.� :

Hadoop в облаке за одну минуту

Шон Майкл кернер

Экосистема Linux является одним 
из наиболее успешных примеров 
совместной разработки програм-

много обеспечения. В новом отчете, 
представленном в ходе форума Linux 
Collaboration Summit, организация Linux 
Foundation предприняла попытку оце-
нить в цифрах популярность модели со-
вместной разработки ПО среди разных 
организаций.

В ходе исследования было опрошено 
700 бизнес-менеджеров и разработчиков 
ПО, из которых 91% заявили, что со-
вместная разработка ПО имеет важное 
значение для их бизнеса. По результатам 
опроса также выяснилось, что благодаря 
использованию методов совместной раз-
работки 77% бизнес-менеджеров смог-
ли сократить время вывода продуктов 
на рынок.

“В исследовании под совместной раз-
работкой понимается создание програм-
много обеспечения с привлечением мно-

жества индивидуальных разработчиков 
и компаний, которые зачастую конкури-
руют между собой в одних тех же облас-
тях и которые реализуют кодовую базу 
на принципах открытого ПО и совмест-
ных инвестиций”, — заявила представи-
телю eWeek Аманда Макферсон, вице-
президент по маркетингу и программам 
для разработчиков в Linux Foundation.

Результаты исследования показывают, 
что для большинства организаций инве-
стиции в совместную разработку, скорее 
всего, останутся составляющей обычной 
бизнес-практики и в будущем. Среди 
респондентов 44% сообщили, что в бли-
жайшие шесть месяцев в их организа-
циях планируют активнее использовать 
со вместную разработку, а 42% намерены 
сохранить инвестиции в совместные раз-
работки на нынешнем уровне. Макферсон 
отметила, что Linux Foundation не задавала 
вопрос, в каких именно направлениях ор-
ганизации инвестируют совместные раз-
работки.

“Наш опыт работы с компаниями, ин-
вестирующими в совместную разработку, 
свидетельствует о том, что инвестиции 
идут главным образом на разработчиков, 
работающих вместе с коллегами из раз-
ных организаций над каким-либо проек-
том, — сообщила Макферсон. — Я ожи-
даю увеличения инвестиций такого рода”.

Совместная разработка не обходится 
без определенных проблем. В ходе иссле-
дования бизнес-менеджерам был задан 
вопрос относительно вызовов, с которы-
ми они сталкиваются в процессе таких 
разработок. Наиболее часто упоминаемые 
в ответах респондентов связаны с реали-
зацией политик (56%), правовыми вопро-
сами (55%), недостаточным пониманием 
практики корпоративного управления 
(42%). Ни один из этих вызовов не стал 
неожиданностью для Linux Foundation, 
заявила Макферсон. Организация сталки-
вается с теми же вызовами, и способность 
преодолевать их во многом обусловливает 
ее собственный успех. “Мы думаем, что 

эти вызовы находятся в числе тех причин, 
по которым компании ищут организации 
вроде нашей, способные помочь им в со-
вместных разработках”, — сказала она.

Помимо непосредственного управ-
ления Linux-сообществом организация 
Linux Foundation стремится оказывать 
помощь в реализации других проектов 
на основе открытого кода.

Одно из интересных открытий, сделан-
ных в ходе исследования, заключается, 
по словам Макферсон, в том, что ини-
циаторами решения о совместной раз-
работке ПО выступают и разработчики, 
и бизнес-менеджеры. “Давно известно, 
что разработчики часто предпочитают 
инструменты и ПО на основе открытого 
кода, — заявила она. — Однако данное 
исследование наглядно показало, что 
инициаторами использования открыто-
го ПО и совместной разработки новых 
программных продуктов в содружестве 
с другими компаниями могут выступать 
и топ-менеджеры”.� :

Linux Foundation: со труд ни чество в создании ПО оправдывает себя

рис. 1. настройка облачного кластера Hadoop

рис. 2. расчёт количества “шардов” для Kinesis
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Андрей Колесов

Термин “открытый” (Open) очень 
широко используется в самых раз‑
ных сферах деятельности общест‑

ва (“открытое правительство”, “открытые 
данные”, “открытые стандарты”...). На‑
верное, сегодня вполне можно говорить 

о современном стиле жизни 
и ведения бизнеса, как об “от‑

крытом”. Нет сомнения, что информаци‑
онные технологии играют ключевую роль 
в реализации этой “общечеловеческой” 
тенденции в направлении открытости. 
С одной стороны, сама ИТ‑отрасль изна‑
чально базируется в своем развитии 
на использовании принципов открыто‑
сти, с другой — именно ИТ создают тех‑
нологическую основу для претворения 
в жизнь концепции открытости.

Нет сомнений и в том, что одним 
из важнейших факторов развития ИТ‑от‑
расли в последние полтора десятка лет яв‑
ляется движение Оpen Source. При этом 
все последние годы данное направление 
не только расширяется в количествен‑
ных показателях, но изменяется его ка‑
чественное позиционирование. Так, еще 
несколько лет назад эксперты стали го‑
ворить о том, что движение Open Source 
играет постоянно растущую роль в плане 
формирования инноваций — главного 
живительного источника развития ИТ.

Вместе с тем мы видим, что вопро‑
сы “открытого кода” отходят сейчас как 
бы на второй план, уступая место более 
высокоуровневым вопросам открыто‑
сти ИТ — стандартам, методам создания 
ИТ, формам взаимоотношений постав‑
щиков с потребителями и между собой, 
взаимодействию ИТ‑отрасли с регулято‑
рами и пр.

В преддверии ежегодной апрельской 
конференции Russian Open Source Sum‑
mit 2014 ( ROSS’20014), посвященной 
именно этим вопросам, мы предложили 
представителям ИТ‑отрасли поделить‑
ся своим мнением о трансформации 
ИТ в направлении повышения их откры‑
тости.

Что собой представляет сегодня 
проблематика “открытых ИТ”?

Отвечая на этот вопрос, Дмитрий Ва‑
ренов предложил такое определение: 
“Открытые ИТ — это технологии с при‑
менением свободно распространяемых 
стандартов, спецификаций интерфей‑
сов, служб и форматов данных”. Правда, 
наш эксперт указывает на одну в общем‑
то традиционную проблему, когда акту‑
альное понятие становится еще и мод‑
ным, а потому как бы обрастает разными 
“рыбами‑прилипалами”. В данном случае 
речь идет о том, что многие компании пы‑
таются использовать слово “открытый” 
при любом удобном случае, применяя 
данный термин неоправданно.

Дмитрий Варенов отмечает, что идеи 
открытых ИТ сегодня наиболее ярко 
проявляются в облачных вычислениях: 
“Принципы создания открытых про‑
граммных продуктов при построении 
облачных вычислений, являющихся 
одной из ключевых сфер развития ИТ, 
имеют огромное значение. Только дей‑
ствительно “открытое” облако позволяет 
объеди нить разрозненные решения еди‑
ной архитектурой, а затем и эффектив‑
но управлять инфраструктурой в целом, 
не создавая новый облачный стек для 
повторного развертывания ПО на нем”. 
Ссылаясь на авторитет Red Hat, он гово‑
рит о появлении понятия “открытое обла‑
ко”, которое должно удовлетворять сле‑
дующим признакам: открытый исходный 
код; сильное и независимое сообщество 
разработчиков; открытые стандарты, 
протоколы и форматы; свобода в исполь‑
зовании объектов интеллектуальной соб‑
ственности; расширяемость с помощью 

открытого программного интерфейса 
(API); легкий процесс миграции между 
различными облачными решениями.

Как видно, такая формулировка не ог‑
раничивается открытостью только кода 
и форматов. По мнению эксперта, соот‑
ветствие некоторым из перечисленных 
условий лучше, чем ничего, но только 
полное их соблюдение обеспечит органи‑
зациям возможность использования всех 
преимуществ облачных вычислений.

Владимир Главчев считает, что основ‑
ной характеристикой “открытого стиля” 
в ИТ является использование исключи‑
тельно открытых стандартов, в частности 
протоколов и форматов: “Преимущества 
такого подхода были известны и десять 
лет назад, но выбор средств для его реа‑
лизации тогда был значительно беднее, 
да и само ИТ‑сообщество было еще не‑
достаточно готово к повсеместному при‑
менению открытых стандартов. На се‑
годняшний день ситуация радикально 
изменилась: именно благодаря исполь‑
зованию открытых стандартов и прото‑
колов мы получили на рынке куда более 
обширный набор программных средств 
(как свободных, так и проприетарных) 
для решения различного рода задач: 
от мобильных приложений до сложных 
систем Enterprise‑класса”.

“Современные ИТ действительно ста‑
ли очень открытыми благодаря стреми‑
тельному развитию, кооперации и обме‑
ну идеями, а открытость спецификаций 
стала важнейшим условием успеха той 
или иной платформы, — уверен Вален‑
тин Макаров. — Лишь открытые ИТ по‑
зволяют таким фирмам, как Google, 
Facebook, Twitter и LinkedIn, совместно 
разрабатывать  СУБД, ориентированную 
на очень большое число пользователей. 
В десятке ведущих разработчиков ядра 
Linux мы видим не только Red Hat и IBM, 
но уже и Microsoft”.

Андрей Маркелов предлагает несколь‑
ко иной подход к пониманию открытых 
ИТ — с точки зрения потребителя: “От‑
крытые ИТ в разрезе программного 
обеспечения — это в первую очередь от‑
сутствие привязки к конкретному произ‑
водителю. Сегодня все обращают внима‑
ние на стоимость владения ПО, но редко 
кто задумывается о стоимости “освобо‑
ждения” ваших данных”. Он считает, что 
вопрос в такой постановке становится 
все более и более важным с учетом пе‑
рехода от частных и публичных облач‑
ных систем к гибридным. Гарантией 
отсутствия привязки к производителю 
можно считать ПО под одной из сво‑
бодных лицензий. Открытый код дела‑
ет возможным со труд ни чество в плане 
развития ИТ множества вендоров, при 
этом максимальную пользу получает ко‑
нечный пользователь. Прекрасный при‑
мер — фактически ставший отраслевым 
стандартом проект OpenStack, в списке 
участников которого можно найти име‑
на практически всех крупных ИТ‑вен‑
доров.

Последние 5—10 лет развития харак‑
теризуются не только количественным 
ростом объемов использования дости‑
жений ИТ, но и значительно увеличив‑
шимся их разнообразием, считает Милан 
Прохаска: “Идет быстрое сращивание 
ИТ со смежными телекоммуникационны‑
ми, навигационными и даже социальны‑
ми технологиями. Все это в значительной 
степени повышает требования к обеспе‑
чению взаимной согласованности рабо‑
ты самых разных систем, выстроенных 
на различных платформах. В этой ситуа‑
ции Open IT — практически единствен‑
ный способ обеспечения интеропера‑
бельности”.

Владимир Рубанов среди многих раз‑
личных аспектов открытости ИТ выделя‑
ет три основные составляющие:

• открытые компоненты;
• открытые стандарты и протоколы;
• открытость в методах и ресурсах раз‑

работки.
Открытые технологии по определению 

общедоступны, и потому их можно вос‑
принимать как средство публикации ин‑
новаций и научных достижений в сфере 
обработки информации, считает Роман 
Симаков. Он убежден, что научный про‑
гресс просто невозможен при другом под‑
ходе, который не позволяет поделиться 
знаниями, подтвердить их подлинность, 
прозрачность получения. Причем это 
верно и для промышленной сферы, и для 
государственного сектора. В этой ситуа‑
ции открытые ИТ дают возможность раз‑
вивать межотраслевое взаимодействие 
наиболее эффективным способом, осо‑
бенно если это касается международного 
взаимодействия.

Владислав Шершульский высказывает 
точку зрения своей компании: “Сегод‑
ня понимание ИТ‑индустрии строится 
в основном вокруг понятия экосистемы, 
включающей сервисы и устройства для 
их потребления”. Он также выделяет 
ключевые элементы понятия открытости 
для современных ИТ, которые несколько 
отличаются от приведенных выше вари‑
антов:

• открытость идей и технологий. Здесь 
речь идет в основном о доступности науч‑
ной и технической информации. ИТ раз‑
вивались намного быстрее любой другой 
отрасли промышленности, недавние ин‑
новации быстро становятся завтрашним 
днем. Высокие темпы развития ИТ были 
бы невозможны, если бы все разработки 
держались в тайне. Сегодня патенты — 
это основной гарант промышленного 
прогресса и свободного обмена инфор‑
мацией. Они помогают компенсировать 
часть расходов первопроходцам и не ог‑
раничивают исследователей в поиске но‑
вого;

• открытость форматов и интерфей‑
сов. В свое время индустрия ИТ была 
поделена на своего рода неприступные 
и враждующие крепости. Каждая круп‑
ная компания стремилась производить 
всё — от процессоров до прикладного 
ПО, не уделяя должного внимания со‑
вместимости с продукцией других по‑
ставщиков. Именно открытость форма‑
тов и интерфейсов обеспечивает то, что 
называется интероперабельностью;

• открытый код. Эта концепция, при‑
емлемая для коммерческих разработчи‑
ков и потребителей, пришла на смену 
выражению “свободный код”, когда вы‑
яснилось, что некоторые проекты, начи‑
навшиеся как предназначенные “только 
для фанатов”, сегодня могут быть реаль‑
но полезными широкому кругу пользо‑
вателей.

“ИТ постоянно трансформируются 
благодаря появлению новых подходов 
и концепций, пример тому — облачные 
вычисления, большие данные, Интернет 
вещей”, — констатирует Андрей Сосни‑
хин. Но далее он задает вопрос, становят‑
ся ли ИТ более открытыми, чем раньше, 
и дает на него ответ, кажется, отличаю‑
щийся от приведенных выше вариантов: 
“Скорее нет, чем да. Можно с уверенно‑
стью говорить о новом стиле управления 
ИТ, где во главу угла ставятся качество, 
без о пас ность и стоимость поддержки 
требований бизнеса, а не акцент на ис‑
пользуемых технологиях и их открытости 
или проприетарности. Бизнес всё более 
и более активно начинает сравнивать вну‑
тренние ИТ‑службы и ИТ‑сервисы внеш‑
них поставщиков услуг, которые, в свою 
очередь, используют так называемые от‑
крытые платформы, чтобы обеспечить 
совместимость предлагаемых решений 
с существующей ИТ‑инфраструктурой 
заказчиков. Под открытостью в данном 

случае понимаются широкие возможно‑
сти по интеграции”.

вклад Open Source в развитие ИТ‑отрасли
В целом все наши эксперты единодушны 
в понимании того, что движение Open 
Source за последние 15 лет прошло боль‑
шой путь от хобби инженеров‑програм‑
мистов до признанного направления, 
востребованного в корпоративной среде.

Анализируя пройденный путь, Милан 
Прохаска отмечает несколько стадий 
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его развития: “Это и бурный рост в на‑
чале нулевых годов; и более детальный 
и взвешенный подход к возможностям, 
преимуществам и недостаткам Open 
Source во второй половине первого де‑
сятилетия XXI века; и в итоге более или 
менее четкое понимание того, где долж‑
ны находиться открытые продукты среди 
современных ИТ‑систем; и устойчивый 
рост их значимости для существующего 
рынка. На мой взгляд, любые разработки 
с открытым исходным кодом приблизили 
производимые программные продукты 
к интересам общества. Открытый код хо‑
рош тем, что любой заинтересованный 
ИТ‑специалист может тем или иным спо‑
собом поучаствовать в его разработке. Та‑
ким образом, создается не то, что едино‑
лично решила компания‑производитель, 
а то, что потребовала общественность 
в лице ИТ‑специалистов”. Кроме того, 
он подчеркивает, что в силу открытости 
и, как следствие, участия в разработке 
большого числа специалистов програм‑
мные продукты изменяются и адапти‑
руются к существующим потребностям 
рынка быстрее своих проприетарных 
аналогов. На данный момент всё больше 
прогрессивно настроенных организаций 
делают выбор в пользу открытых про‑
дуктов в силу их гибкости и соответствия 
всем уникальным запросам организации.

Развивая эти мысли, Андрей Марке‑
лов указывает на качественные изме‑
нения в позиционировании открытых 
проектов на ИТ‑рынке: “Если первые 
проекты Open Source были неким по‑
вторением уже существующих закрытых 
разработок, то сейчас именно открытый 
код — это поле для инноваций, здесь 
создаются технологии завтрашнего дня”. 
В качестве подтверждения своих слов 
он приводит пример облачного проек‑
та OpenStack и достижения в области 
гипервизоров: “Согласно исследованию 
Linux Foundation, восемь из каждых де‑
сяти облачных систем строятся на осно‑
ве открытого кода. Три из каждых четы‑
рех компаний, работающих с Big Data, 
выбирают один из дистрибутивов GNU/
Linux в качестве ОС”.

По мнению Владимира Главчева, 
широкое использование свободного 
ПО (СПО) и открытых стандартов сыг‑
рало в ИТ примерно ту же роль, что 
и унификация сетей электропитания для 
индустрии производства бытовых элек‑
троприборов. Эксперт уверен, что имен‑
но СПО положило начало эпохе массо‑
вого производства ПО из стандартных 
компонентов, что позволило сократить 
сроки разработки и уменьшить его себе‑
стоимость. Он приводит такие примеры: 
авторы “читалок” для электронных книг 
практически не пишут собственные обра‑
ботчики файловой системы, а используют 
минимизированное ядро Linux; в подав‑
ляющем большинстве аппаратуры, такой 
как  АСУТП, диагностическое медицин‑
ское оборудование, кассовые устройства 
и т. д., также используется ОС Linux той 
или иной сборки.

“В терминах спиральной динами‑
ки Open Source подходы к разработке 
ИТ позволяют переводить уровень раз‑
вития компаний, экосистем и общества 
в целом на высшие ступени — желтый 
и бирюзовый”, — говорит Владимир Ру‑
банов и далее поясняет, что СПО помог‑
ло существенно ускорить развитие тех‑
нологий и повысить уровень абстракции 
и масштаб “кубиков”, из которых стро‑
ятся современные ИТ‑системы. За счет 
появления крупных и качественных от‑
крытых компонентов строить их стало 
быстрее и дешевле. Кроме того, есть важ‑
ный социально‑экономический эффект: 
ключевую идею процесса разработки 
Open Source упрощенно можно сфор‑
мулировать так: “разрабатываем всем 
миром вскладчину, а результат в полной 

мере принадлежит каждому”, то есть по‑
лучается некая вариация метода разделя‑
емых затрат в глобальном масштабе.

Роман Симаков также подчеркивает, 
что Open Source представляет собой об‑
щедоступный материал для построения 
ИТ, который снимает много ограниче‑
ний, благодаря чему проекты могут раз‑
виваться быстрее, а компании становятся 
конкурентоспособнее. Использование 
данного подхода позволяет создавать 
технологии не на пустом месте, а взять 
что‑то за основу и доработать под свои 
нужды либо посмотреть, как это делают 
другие, и учесть их опыт. Все это дает не‑
зависимость от компаний, производящих 
ПО, хотя все же сохраняет зависимость 
от внедренцев и техподдержки. Но при 
этом г‑н Симаков отмечает, что, несмотря 
на открытость, специалистов и компаний, 
готовых поставлять решения на базе кон‑
кретного продукта Open Source, не так 
много, что говорит о том, что главная 
ценность не код, а люди, способные его 
развивать и применять.

Сегодня борьба Open Source и тра‑
диционных вендоров проприетарного 
ПО стала самым ярким противостояни‑
ем в мире ИТ, а само присутствие СПО 
в корпоративном секторе уже ни у кого 
не вызывает недоумения, считает Дмит‑
рий Варенов. Он уверен, что сегодня все 
значимые тренды отрасли high‑tech “завя‑
заны” на открытом ПО, и приводит такие 
примеры: основная технология, благода‑
ря которой большие данные получили 
широкое распространение и перешли 
в статус практического инструмента, — 
свободно распространяемый Hadoop; ли‑
дером на мобильном рынке является An‑
droid; большинство сервисов облачных 
провайдеров SaaS, IaaS, PaaS построено 
на открытых технологиях. Успехи СПО 
заставили многих руководителей пере‑
смотреть свои подходы к разработке ПО. 
Наверное, самый наглядный пример — 
это деятельность Microsoft, чья дочерняя 
структура (Microsoft Open Technologies) 
использует ориентированный на приме‑
нение ресурсов сообщества подход к соз‑
данию инновационных решений. В част‑
ности, одним из ее последних громких 
анонсов стал запуск VM Depot, управляе‑
мого сообществом каталога виртуальных 
Linux‑машин для Microsoft Azure.

По мнению Дмитрия Варенова, пре‑
имущества СПО (качество продуктов, 
оперативность их доработки, низкая 
стоимость внедрения и поддержки) яв‑
ляются очевидными. Правда, отмечает 
он, на рынке еще остались компании, ви‑
дящие в СПО только угрозу для своего 
бизнеса, но переоценка ценностей в этой 
ситуации — вопрос времени.

“Хотите собрать Red Hat Enterprise 
Linux сами — нет проблем, но можно 
и купить готовый продукт с качествен‑
ной поддержкой. Рынок принял такую 
модель, заказчик получил альтернати‑
ву проприетарным ОС, что безусловно 
полезно для всего ИТ‑сообщества”, — 
полагает Андрей Соснихин. В качестве 
примера он приводит OpenStack: “Хотят 
ли коммерческие заказчики знать, что 
значат модные слова Nova, Glance, Swift, 
Cinder, какое количество пакетов нужно 
скачать и в каком порядке их нужно уста‑
навливать, чтобы получить готовое реше‑
ние? Конечно, нет! Они хотят получить 
готовое, надежное решение, но при этом 
не попасть в зависимость от производи‑
теля, который им данное решение пред‑
лагает, что сейчас происходит, например, 
с заказчиками VMware, Oracle”.

Владислав Шершульский согласен 
с тем, что движение Open Source внес‑
ло в ИТ‑индустрию несколько важных 
идей, хотя можно по‑разному оценивать 
их значимость. Сам он выделяет то, что 
проекты с открытым кодом показали, как 
децентрализованная разработка без за‑
ранее сформированной детальной систе‑
мы целей может, в принципе, приводить 
к успешному результату даже в сложных 
технических проектах. Кроме того, из‑

начально используемые в отрасли ком‑
мерческие модели создания ИТ были 
дополнены моделями своего рода интел‑
лектуального бартера, когда участники 
получают вознаграждение не деньгами, 
а интеллектуальной собственностью, вно‑
симой другими участниками проекта. Это 
оказалось очень полезно для зарождав‑
шейся интернет‑индустрии: некоторым 
стартапам выгоднее взять ПО с откры‑
тым кодом и постепенно дорабатывать 
его под свои нужды. Но далее он отме‑
чает такой парадокс: развитие сервисных 
моделей, и особенно облаков, привело 
к некоторому спаду интереса к собствен‑
но открытому коду. Сегодня всё меньше 
людей интересуются моделью лицензи‑
рования устройства или программы, если 
оплата производится по факту потребле‑
ния услуги. Как правило, из одного об‑
лака можно получить множество разных 
услуг, и построены они на самых разных 
моделях разработки и лицензирования.

Как бы подводя итог этой теме общего 
разговора, Валентин Макаров говорит 
о том, что наработка огромного масси‑
ва поддерживаемого кода под разными 
открытыми лицензиями привела к пере‑
ходу от изоляции мира Open Source к его 
интеграции со всем миром ИТ. Наиболее 
активно развивающиеся системы и ком‑
плексные решения содержат СПО в каче‑
стве ключевых компонентов. В то же вре‑
мя неизбежная коммерциализация Open 
Source позволила устранить некоторые 
барьеры со стороны “свободы ПО”, 
строгие лицензии типа GNU GPL более 
не доминируют на рынке Open Source. 
При этом интеграция решений привела 
к серьезным подвижкам в области пра‑
вовых аспектов ПО в сторону большей 
открытости разработки, в том числе к ши‑
рокому привлечению сообщества произ‑
водителей Open Source к деятельности 
всей ИТ‑индустрии.

Развитие и использование ИТ в условиях 
глобального гетерогенного мира

По мнению Владимира Главчева, сегодня 
наиболее значимой проблемой индустрии 
является продолжающийся рост сложно‑
сти ИТ‑инфраструктуры, и как раз откры‑
тые стандарты наряду с широким использо‑
ванием свободных решений позволяют 
преодолевать трудности в этом направле‑
нии. Современные комплексные ИТ‑си‑
стемы становятся всё менее управляемыми 
“изнутри”, т. е. для их настройки и обслу‑
живания зачастую необходимо привлекать 
весьма недешевую внешнюю экспертизу. 
В этой ситуации именно использование 
открытых платформ и стандартов дает воз‑
можность применять технологии и обшир‑
ные базы знаний, доступные для всех.

Открытый код и открытые стандарты 
позволяют прямым образом достигать 
экономии как за счет совместной разра‑
ботки и использования общих компонен‑
тов, так и за счет снижения зависимости 
от конкретных поставщиков, повышения 
уровня конкурентоспособности и инте‑
роперабельности, уверен Владимир Руба‑
нов. Но, как он считает, чтобы получить 
максимальный эффект от открытости 
ИТ, нужно обязательно следить за соблю‑
дением требований стандартов, причем 
желательно с помощью автоматизиро‑
ванных средств контроля.

“Снятие барьеров, на что, собственно, 
и направлены открытые ИТ, неизбежно 
приводит к повышению интероперабель‑
ности, а значит, к снижению затрат и по‑
вышению без о пас ности и надежности, — 
считает Валентин Макаров. — Кроме 
того, уровень надежности определяется 
во многом тем, насколько широко разра‑
ботчик смог использовать все имеющиеся 
возможности тестирования систем, в том 
числе с привлечением сообщества Open 
Source”.

“Открытый” — это ключевое слово 
для обеспечения интероперабельности, 
убежден Андрей Маркелов. Что же ка‑
сается надежности, нужной для самых 
критичных приложений, то он приводит 

такой пример: большинство бирж, вклю‑
чая  NYCE и российскую  ММВБ, сейчас 
используют для самых критичных прило‑
жений GNU/Linux.

Дмитрий Варенов обращает внимание 
на то, что вопросы информационной 
без о пас ности в условиях глобализации 
ИТ приобретают особое значение: “Фак‑
тически мы наблюдаем ситуацию, в ко‑
торой глобальные процессы приводят 
к вытеснению небольших ИБ‑компаний 
и их замещению крупными вендорами. 
Появляются такие риски, как зависимость 
от решений ограниченного количества 
производителей, снижение конкуренции 
на рынке. Кроме того, разработчики про‑
приетарных решений вольно трактуют 
общие стандарты взаимодействия систем, 
а во многих случаях вводят несовмести‑
мые с продуктами других производителей 
протоколы и механизмы. Случается, что 
организации и ведомства целых стран 
оказываются “подсажены на иглу” узко‑
го конгломерата компаний, обретающих 
полный контроль над ними”.

Он считает, что создание глобального 
органа стандартизации требований к ИТ‑ 
и ИБ‑инфраструктурам и формирование 
технических регламентов их реализации 
помогли бы снять проблему. Сегодня есть 
ISO, но сертификация решений на со‑
ответствие стандартам ISO не является 
обязательной, нет механизмов контроля 
исполнения принятых норм при строи‑
тельстве инфраструктуры. Существует 
большое количество различных описаний 
протоколов и механизмов взаимодейст‑
вия систем, но каждый может трактовать 
их по‑своему, что только усугубляет про‑
блему. В этой ситуации, полагает Дмитрий 
Варенов, именно открытые ИТ историче‑
ски применяют технологические механиз‑
мы наиболее приближенно к требованиям 
международных стандартов и описаний, 
что позволяет при их использовании 
строить унифицированные и легко ин‑
тегрируемые между собой решения, реа‑
лизуя заданный функционал без акцента 
на конкретном продукте производителя.

На актуальность проблемы выработки 
отраслевых стандартов указывает и Ми‑
лан Прохаска: “На сегодняшний день 
в силу большого числа различных плат‑
форм и систем, с которыми приходится 
работать компаниям, появляется необхо‑
димость разработки определенных уни‑
версальных стандартов, в соответствии 
с которыми должны будут функциони‑
ровать все эти платформы и системы. 
Таким образом, те вендоры, что разви‑
вали свои системы в соответствии с не‑
когда ими разработанной уникальной 
концепцией, должны задуматься, стоит 
ли им продолжать разрабатывать специ‑
фичные продукты, способные функци‑
онировать только с другими продукта‑
ми из их же линейки, или имеет смысл 
создать что‑то более универсальное 
и гибкое на основе современных стан‑
дартов, способное встраиваться в любую 
инфраструктуру. В силу того, что Open 
Source‑продукты изначально создавались 
гибкими с возможностью интеграции 
с большим числом систем, сейчас многие 
взгляды обращены именно в их сторону”.

“Открытые стандарты и форматы дан‑
ных позволяют обеспечить здоровую 
конкуренцию на рынке программного 
обеспечения с сохранением совместимо‑
сти, что повышает качество услуг, предо‑
ставляемых конечному потребителю”, — 
говорит Роман Симаков.

Coopetition идей проприетарных 
и открытых систем

Обсуждая этот вопрос, Валентин Мака‑
ров отмечает, что проприетарное и сво‑
бодное ПО различаются исключительно 
объемом передаваемых прав и соответ‑
ственно бизнес‑моделью его разработки 
и использования. При создании информа‑
ционных систем надо выбирать использу‑
емое ПО не только по его функционалу, 
но и по трудоемкости внедрения, по воз‑
можности его дальнейшей поддержки 
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и развития, по оценке затрат на лицензи-
рование. Наличие на рынке проприетар-
ных и  свободных продуктов позволяет 
сделать оптимальный выбор. Но далее 
он подчеркивает, что законы о соблюде-
нии авторских прав распространяются 
на любое ПО, а должны неукоснительно 
соблюдаться при использовании любого 
ПО — как проприетарного,  так и сво-
бодного.

Владислав Шершульский уверен, что 
эпоха  противостояния  проприетарных 
и открытых систем осталась в прошлом: 
“Для каждого проекта можно выбрать 
ту модель разработки или маркетинга, 
которая в наибольшей степени устраи-
вает  его  участников  и  потребителей. 
Если не превращать разговор о пропри-
етарных и открытых системах в принци-
пиальный  спор  и  следовать  открытым 
форматам и стандартам взаимодействия, 
то вполне можно использовать обе мо-
дели.  Многие  компании,  работающие 
по модели проприетарных систем, вносят 
большой вклад в развитие открытых про-
ектов. Количество софтверных компа-
ний, участвующих в проекте OpenStack, 
измеряется десятками”.

Понятно,  что  говорить  о  безогово-
рочной  победе  какого-то  одного  типа 
ПО  нельзя  —  очевидно,  что  разные 
модели  будут  сосуществовать.  Это  не-
оспоримое мнение высказывает Милан 
Прохаска. Он обращает внимание на из-
менение многих бизнес-моделей, которые 
всё более ориентируются на открытые 
системы. Например, сотовые операторы, 
предоставляющие при подписании кон-
тракта бесплатные телефоны, уже никого 
не удивляют. Предоставление платных 
услуг на базе бесплатного ПО тоже ста-
новится в порядке вещей. Сегодня нель-
зя  исключить  того,  что  такой  процесс 
сближения проприетарного и открытого 
ПО будет идти и дальше, при этом будут 
размываться границы между ними.

Владимир Главчев также не видит в воз-
можности мирного сосуществования двух 
систем никакой проблемы: “Оба подхода 
доказали свою жизнеспособность, а огра-
ничение только в том, что в рамках одной 
лицензии (одного продукта) невозможно 
использовать оба подхода одновремен-
но. По сути, речь идет о выборе модели 
разработки — своими силами или с при-
влечением  открытого  сообщества  раз-
работчиков”. Что же касается проблемы 
защиты авторских прав, то вопросы их со-
блюдения или несоблюдения, по его мне-
нию, напрямую не связаны с “широтой 
использования достижений”. Автор мо-
жет предоставить кому-либо право при-
менять свои разработки на тех или иных 
условиях, в том числе и под той или иной 
свободной лицензией. Если же “достиже-
ние” востребовано, а условия адекватны 
по  затратам,  то его разработку можно 
рассматривать как успешную.

Современный мир ИТ сильно гетеро-
генный — открытые и проприетарные си-
стемы и отдельные компоненты работают 
рука об руку, продолжает мысль о “един-
стве  и  борьбе  противоположностей” 
Владимир Рубанов. Никаких революций 
тут не будет, баланс будет автоматически 
подстраиваться в согласии с глобальными 
законами развития, в том числе с помо-
щью рыночных механизмов. Что касается 
юридических аспектов, то он напомина-
ет, что открытые лицензии не противо-
речат тому, чтобы на основе открытых 
компонентов создавать закрытые реше-
ния для частных использований: “GPL 
требует передать исходный код конкрет-
ному  пользователю  при  передаче  ему 
бинарного  продукта.  Не  стоит  путать 
это с требованием широковещательной 
публикации кода. В случае же исполь-
зования СПО-лицензий типа permissive 
(аналогичных BSD, Apache и т. п.) сво-
бода вообще полная — на основе таких 
компонентов можно делать полностью 
закрытые публичные продукты”.

Этот же аспект конкретизирует Евге-
ния Василенко: “СПО может быть хоро-

шей базой, на которой российские компа-
нии могут создавать коммерческое ПО. 
Есть позитивные примеры, когда, взяв 
за основу СПО, доработав его, адапти-
ровав под задачи заказчиков, компании 
получили успешные конкурентоспособ-
ные продукты”.

Дмитрий Варенов говорит о том, что 
возможность работать с ПО без необходи-
мости тратить огромные деньги на лицен-
зии, масштабировать ИТ-решения с раз-
витием  компании  без  дополнительных 
затрат — эти черты СПО являются весьма 
привлекательными и для многих россий-
ских компаний. Но в то же время он от-
мечает наличие здесь подводных камней, 
в частности в юридической сфере. Во вся-
ком  случае,  хотя  права  пользователя 
на решения Open Source декларированы 
в лицензии GPL, он советует запастись 
знаниями и необходимыми документами, 
чтобы в спорной ситуации указать на от-
сутствие нарушений законодательства. 
Несмотря  на  наличие  специфических 
особенностей нашего законодательства, 
программы на базе открытого кода уже 
достаточно прочно закрепились в рос-
сийской научно-образовательной среде. 
Многие вузы страны используют Moodle, 
Wiki и LMS для создания своих систем 
дистанционного и заочного обучения.

По  мнению  Романа  Симакова,  про-
приетарные системы как форма реали-
зации  авторского  права,  видимо,  еще 
будут существовать, потому что позво-
ляют автору обеспечить некие гарантии 
востребованности именно его продукта. 
Ведь за проприетарным кодом прячется 
оригинальная идея автора. Это, конеч-
но, может  сочетаться  с идеями  откры-
тых систем, что видно на примере многих 
дистрибутивов Linux. Далее он отмечает 
такой заколдованный круг: “Как прави-
ло, проприетарные системы стоят значи-
тельно дороже, что позволяет компаниям 
вкладывать больше денег в их развитие, 
в итоге они стоят еще дороже”. По сло-
вам г-на Симакова, открытому ПО при 
многих его достоинствах трудно конку-
рировать с проприетарными продуктами 
в ряде направлений. Но ситуация меняет-
ся: например, Oracle и Microsoft удержи-
вают серьезные позиции на рынке  СУБД, 
но Open Source медленно, но верно про-
должает их отвоевывать, а компании всё 
чаще склоняются в пользу открытых ре-
шений. Проприетарным остается “ста-
рое”, а новое всё чаще уже “открытое”, 
считает эксперт.

Как обеспечить национальную  
ИТ‑без о пас ность в условиях глобализации

Вопрос  обеспечения  ИТ-без о пас ности 
в самых разных аспектах — как в плане 
создания, так и использования ИТ — под-
нимается в нашей стране почти десять 
лет, но ясного понимания, как нужно под-
ходить к его решению, кажется, до сих 
пор нет. Обострение отношений с запад-
ными странами в результате событий по-
следних двух месяцев вновь обозначило 
актуальность этой темы.

Владимир Рубанов выделяет два аспек-
та темы, которые на практике у нас часто 
путают между собой:  технологическую 
независимость и собственно информаци-
онную без о пас ность. “Технологическая 
независимость  в  области  программно-
го обеспечения, говорит г-н Рубанов, — 
в утрированном виде подразумевает спо-
собность страны не только обеспечить 
функционирование текущих ИТ-систем, 
но и продолжить их развитие (добавление 
функций, исправление ошибок и т. д.) си-
лами локальных специалистов в гипоте-
тических условиях “железного занавеса”. 
В “мирное” время можно и нужно раз-
вивать ИТ в условиях международного 
со труд ни чества. Быть готовым к изоля-
ции  и  ставить  изоляцию  целью  —  это 
совершенно разные вещи! Именно этим 
мне нравится Open Source — эта модель 
позволяет через интеграцию и вхождение 
в мировое сообщество иметь в “мирной” 
ситуации доступ ко всем передовым ин-

новациям и совместно их развивать, эко-
номя как средства, так и время, но вме-
сте с тем быть готовым в любой момент 
к форс-мажору и “отключению” от мира, 
сохраняя при этом полный контроль над 
последней версией и возможность ее са-
мостоятельного развития (конечно, уже 
с некоторой потерей скорости). Такой ду-
ализм возможен за счет постоянного до-
ступа к полным исходным кодам и сред-
ствам их разработки. Вместе с некоторым 
количеством локальных специалистов это 
и обеспечивает технологическую незави-
симость. Что касается информационной 
без о пас ности, то здесь прямой корреля-
ции с Open Source нет, разве что наличие 
исходных кодов теоретически позволяет 
провести более глубокую проверку на за-
кладки и прочие неприятности с помо-
щью  автоматических  средств  анализа, 
но это затратный процесс”.

“Пожалуй,  2013-й  и  2014-й  войдут 
в историю как годы, когда вопросы ИБ, 
интересовавшие ранее только очень не-
большое  число  специалистов,  обрели 
всемирную  популярность,  —  считает 
Милан Прохаска. — Пришло осознание 
того факта, что мир, в котором мы живем, 
представляет собой единую ИТ-систему, 
а она должна быть защищена и надёжна. 
Одним из ключевых способов обеспече-
ния  без о пас ности  ИТ-систем  является 
их  сертификация  в  соответствии  с  го-
сударственными  стандартами.  Кстати, 
сертифицировать открытые системы, как 
правило, проще, чем их проприетарные 
аналоги”.

Говоря  о  важности  использования 
открытых  ИТ  в  контексте  проблемы 
национальной без о пас ности, Валентин 
Макаров отмечает, что возможность по-
строения полностью и преимущественно 
открытых систем,  а  также наличие от-
крытых альтернатив большинству про-
приетарных решений повышают степень 
контроля кода (в том числе на предмет его 
без о пас ности), применяемого в государ-
ственных ИТ-системах. Эти возможности 
вынуждают  вендоров  проприетарного 
ПО открывать свой код для проверки гос-
структурами. При этом нужно учитывать, 
что модель угроз, предусмотренная в ру-
ководящих документах   ФСТЭК, пред-
полагает модель нарушителя, который 
обладает  информацией  об  устройстве 
системы и методах ее защиты, поэтому 
системы с открытым кодом больше при-
способлены к проверке на без о пас ность, 
в частности потому, что позволяют пол-
ноценно собирать исполняемые програм-
мы из проверенных исходных текстов.

На рынке долгое время бытовало пред-
ставление, что открытость кода снижает 
его без о пас ность. Владимир Главчев уве-
рен в ошибочности этого мнения, ссыла-
ясь на данные по статистике о найденных 
ошибках в ПО разного типа. Он считает, 
что дело не в открытости как таковой, 
а в конкретных решениях, которые могут 
быть “дырявыми” по своей архитектуре.

Андрей  Маркелов  считает,  что  для 
обеспечения реальной ИТ-без о пас ности 
нашей стране нужно в первую очередь 
инвестировать в образование и воспита-
ние кадров, чтобы, в частности, занять 
лидирующее положение в открытых про-
ектах  и  ИТ-индустрии.  Только  прини-
мая активное участие в ведущих проек-
тах, можно повысить ИТ-независимость 
и без о пас ность, если говорить об откры-
том коде. “Современный мир — это мир 
глобализации, и мышление в рамках ба-
рьеров и границ — это путь к изоляции 
и  наращиванию  отставания  в  ИТ”,  — 
подчеркивает он.

“Как показывает мировой опыт, в це-
лях  обеспечения  национальной  без о-
пас ности  многие  страны  используют 
национальные  продукты.  Особенно 
в государственном, оборонном, промыш-
ленном секторах”, — отмечает Евгения 
Василенко.

По  мнению  Дмитрия  Варенова,  для 
обеспечения информационной без о пас-
ности в национальном масштабе необхо-

димо учитывать два основных фактора: 
первый — это национальное законода-
тельство, которое зачастую не приведено 
в соответствие с  глобальными стандар-
тами в  области ИБ, второй  — особен-
ности  работы  отечественных  произво-
дителей  средств  защиты  информации, 
учитывающих как международные тре-
бования, так и локальные нормы права. 
В то же время, по его мнению, сильное 
влияние  на  рынок  оказывает  высокая 
конкуренция за счет присутствия между-
народных вендоров, фактически вытесня-
ющих местных разработчиков. В резуль-
тате совокупность указанных факторов 
соз дает такие угрозы национальной без-
о пас ности, как зависимость локальных 
ИТ- и ИБ-инфраструктур,  в  том числе 
государственных, от внешних производи-
телей и вытеснение российских вендоров, 
ограничивающее развитие отрасли.

“На мой взгляд, предотвратить угро-
зы  помогут  поддержка  отечественных 
производителей  через развитие и при-
менение  их  наработок  в  госсекторе 
и  “окологосударственных”  структурах, 
а также активное со труд ни чество в об-
ласти  международной  стандартизации 
и регулирования развития ИТ- и ИБ-сфер 
для  формирования  единых  подходов 
к построению современных систем обра-
ботки, передачи и защиты данных на на-
циональном и на глобальном уровнях, — 
считает Дмитрий Варенов. — Во втором 
случае мы сможем защитить локальных 
разработчиков без искусственного огра-
ничения конкуренции, решим вопросы 
интероперабельности решений на мест-
ном и  глобальном уровнях без ущерба 
их эффективности и защищенности”.

Открытые ИТ не могут составлять уг-
розу национальной без о пас ности, уверен 
Роман Симаков. А вот открытые данные, 
по его мнению, такую угрозу представля-
ют. Далее он поясняет: “Конечно, в за-
крытых системах такие вопросы тоже сто-
ят, но не так остро. Открытые технологии 
и глобализация ИТ значительно повыша-
ют возможности доступа к данным, что 
требует  более  тщательного  рассмотре-
ния всех возможных рисков. Здесь нель-
зя обойтись только организационными 
мерами, отключениями Интернета и т. п. 
Следует понимать необходимость защи-
ты важных данных на всем пути их жиз-
ни,  во  всех  местах  их  существования, 
для чего требуется наличие систем, спо-
собных обеспечить такую защиту. При 
этом совсем не нужно закрывать  сами 
системы. Достаточно закрывать ключи 
доступа, с помощью которых происходит 
шифрование данных”.

По его мнению,  государство должно 
стремиться развивать ИТ преимущест-
венно на базе СПО с открытым исход-
ным кодом, поскольку только такая мо-
дель гарантирует полное приобретение 
ПО у компании для его последующего 
стопроцентного  освоения  и  позволяет 
проверять ПО на отсутствие недокумен-
тированных возможностей и даже само-
стоятельно собирать системы на стороне 
клиента. “В проприетарном коде такое 
просто  невозможно,  и  периодически 
всплывают факты шпионажа из закры-
тых систем”, — отметил он.

Владислав Шершульский считает, что 
для обеспечения ИТ-без о пас ности суще-
ствует процесс сертификации, предусма-
тривающий большой объем испытаний 
и изучения кода, и  здесь нет различий 
между ПО с закрытым и открытым ко-
дом, национальным или иностранным. 
Он  уверен,  что  проверять  нужно  все 
и с одинаковой степенью тщательности, 
ведь закрытый код закрывают от потен-
циальных злоумышленников, а не от эк-
спертов. “Думаю, что всё большую роль 
со временем будет играть не способ до-
ступа к коду, а применение соответству-
ющей дисциплины разработки, помогаю-
щей писать защищенный код и выявлять 
недобросовестных членов проектных ко-
манд”, — полагает Владислав Шершуль-
ский.� :
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ПЕТР ЧАЧИН

Одним из главных трендов в раз-
витии контактных центров (КЦ) 
сегодня становится многоканаль-

ное обслуживание клиентов. Об этом сви-
детельствует тот интерес к этой тематике, 
который был проявлен на конференции 

Call Center World Forum 
(CCWF’2014). А страте-

гия многоканального обслуживания кли-
ентов стала ведущей темой пленарного 
заседания CCWF’2014.

Первые колл-центры, по-
явившиеся в стране в 1990-х, 
начинали свою работу с 
обслуживания телефонных 
каналов. Сегодня голосовое 
взаимодействие с клиентами 
по-прежнему обеспечивают 
все КЦ, и оно остается глав-
ной формой работы цен-
тров обслуживания вызовов 
(ЦОВ). Но теперь это далеко 
не единственный канал до-
ступа в КЦ, их число посто-
янно увеличивается по мере 
появления новых технологий 
и форм общения людей.

Все руководители КЦ со-
глашаются с необходимостью расшире-
ния каналов обслуживания. SMS, IVR, 
E-mail, социальные сети, мобильные при-
ложения и другие перспективные каналы 
доступа появляются во все большем ко-
личестве ЦОВ. Правда, в силу экономи-
ческих причин многие из новинок прихо-
дят в контактные центры не так быстро, 
как хотели бы компании-производители 
оборудования и ПО для КЦ 
или как мечтают об этом 
технологически продвину-
тые пользователи.

“Я рекомендую клиен-
ториентированным ком-
паниям предлагать потре-
бителям широкий спектр 
разнообразных каналов 
взаимодействия, — ска-
зала Светлана Смирнова, 
операционный директор 
Teleperformance Russia & 
Ukraine. — Контактные 
центры должны макси-
мально расширить воз-
можность их клиентам за-
давать вопросы, получать 
на них ответы, а также предоставлять 
обратную связь по любым имеющимся 
в настоящий момент каналам обраще-
ния”.

Каждое поколение клиентов 
выбирает свои каналы доступа

По словам Олега Зельдина, управляю-
щего партнера Apex Berg Contact Cen-
ter Consulting, самый первый и важный 
момент — компании сталкиваются с 
четырьмя поколениями пользователей: 
беби-бумеры, generation X, generation Y 
и millennium, каждое из которых имеет 
свои особенности.

Беби-бумеры были рождены между 
сороковыми и шестидесятыми годами 
прошлого века, в период, когда весь мир 
переживал резкое повышение рождаемо-
сти (“baby boom”). Сегодня им от 50 до 70 
лет. Беби-бумеры активны не только как 
покупатели, но и как люди.

Представители поколения Х рождены 
между 1960-ми и 1980-ми. Они больше 
всего ценят баланс между семьей и рабо-
той, но они, как правило, менее трудолю-
бивы и преданы работе, чем беби-бумеры. 
Но также это — профессионалы, добив-
шиеся успеха, и они продолжают ценить 
свое время.

Представители поколения Y рождены 
между 1980 и 2000 гг. Для них характер-
на необычайная длительность периода 
взросления, поэтому их принято считать 
менее “взрослыми” и морально зрелыми. 

Они часто отрицают ценности предыду-
щих двух поколений.

Поколение millennium (Z) было рожде-
но между серединой 1990-х и 2000-х. Их 
представители “росли в Интернете”, и это 
главная их особенность. Они нелояльны 
к брендам. Для них нет универсальных 
ценностей. Они знают всё. Представите-
ли этого поколения не просто находят и 
потребляют — они делятся тем, что им 
понравилось, с друзьями.

Особенность ситуации 
состоит в том, что смена 
поколений пользователей 
проходила совместно со 
сменой технологий обще-
ния, отметил г-н Зельдин. 
И если первое поколение 
предпочитает голосовые ка-
налы, не пренебрегая фик-
сированной телефонией, 
пользуется и мобильными 
устройствами, но проявля-
ет при этом бережливость и 
экономность, то поколение 
millennium уже общается в 
Интернете, “живет” в соци-
альных сетях и без проблем 
пользуется всеми мобиль-

ными сервисами. Так что технологии на-
кладываются на возраст, и контактные 
центры должны это учитывать.

От Multichannel к Omnichannel
В стратегии многоканального обслужива-
ния клиентов, по мнению Олега Зельди-
на, существуют три направления разви-
тия: Multichannel, All-line и Omnichannel. 

Multichannel — это такая 
организация обслуживания 
клиентов, когда у него есть 
выбор канала: можешь по-
звонить по телефону, мо-
жешь написать по “мылу”, 
можешь выйти с вопросом 
на сайт и т. д.

Концепция All-line вы-
страивает корреляцию 
между онлайн- и офлайн-
обслуживанием на общей 
платформе, т. е. обеспечива-
ет единый подход и гаранти-
рованное качество сервиса 
по любым каналам доступа 
— от офисов обслуживания 
и E-mail (офлайн-каналы) до 

любых онлайн-каналов (Web, apps). Тут 
могут обсуждаться такие моменты, как 
использование личного кабинета клиента 
для управления услугами, автоматизация 
выдачи часто запрашиваемой информа-
ции для ускорения обслуживания, взаимо-
действие с клиентами социальных сетей и 
форумов в неформальном виде и т. д.

Omnichannel внешне очень напоми-
нает концепцию Multichannel, и многие 
пока склонны считать, что это просто 
новая “упаковка” для Multichannel. 
С ними категорически не согласен Павел 
Теплов, менеджер по развитию бизнеса 
Cisco. “Omnichannel — это не про кана-
лы доступа, это про бизнес, — отметил 
он. — Omnichannel позволяет создавать 
на базе КЦ новые сценарии общения и 
обслуживания клиентов”.

Составными частями Omnichannel яв-
ляются применение мобильного доступа, 
использование Интернета как техноло-
гической основы взаимодействия и ис-
пользование данных о клиентах во время 
взаимодействия. Мобильные приложе-
ния также позволяют добавлять сюда и 
геоинформацию.

Это больше, чем каналы доступа в кон-
такт-центр, число которых в продвинутых 
ЦОВ составляет около десятка. С точки 
зрения оргструктуры Omnichannel — это 
бизнес-технология с новыми каналами 
взаимодействия. Сейчас в Omnichan-
nel уже насчитывается более 25 каналов 
взаимодействия с клиентом, не считая 

телефонных звонков, рассказал Павел 
Теплов.

IVR бывает разным
Интерактивный речевой автоответчик 
IVR тоже стал непременным атрибутом 
большинства КЦ. Он позволяет в зна-
чительной мере разгрузить 
операторов контакт-цен-
тров. Но многие клиенты 
не хотят или не могут взаи-
модействовать с автоматом 
и предпочитают разгова-
ривать с агентом, особенно 
если это касается каких-либо 
серьезных проблем. Почему 
же тогда повсеместно ис-
пользуют IVR?

Ответ простой — это день-
ги. Такого подхода требует 
экономика контактных цен-
тров.

“Стоимость одного визита 
клиента в офис составляет 
5—6 долл., обслуживание 
звонка в КЦ обходится в 
20—30 центов, вызов с обслуживанием 
IVR — 3 цента, сообщение по электрон-
ной почте — еще меньше”, — отметил 
Сергей Синягин, генеральный директор 
компании “Телеком-Экспресс”. Все по-
нимают, что IVR больше нужен компа-
нии, чем клиенту. Хотя есть КЦ, где вла-
дельцы из принципа не применяют IVR. 
Правда, таких ЦОВ совсем немного.

Впрочем, IVR тоже меняется благодаря 
применению современных 
систем распознавания и син-
теза речи. Распознавание 
речи — процесс преобра-
зования речевого сигнала 
в цифровую информацию. 
Обратной задачей являет-
ся синтез речи. Автомати-
ческое распознавание речи 
зависит от ряда факторов, 
например от размера сло-
варя (ограниченный набор 
слов или словарь большого 
размера). В первом случае 
мы можем рассчитывать на 
распознавание отдельных 
команд, во втором — на рас-
познавание слитной речи на 
большом словаре.

“Первоначально в систе-
ме речевой аналитики мы использовали 
словарь на 2000 слов, потом перешли на 
25 тыс. слов, — рассказал Сергей Синя-
гин. — Сейчас в работе IVR нашего кон-
тактного центра используется абсолют-
но свободная грамматика. Вы беседуете, 
словно с живым человеком”.

Кстати, системы речевой аналити-
ки позволяют непрерывно осуществ-
лять контроль качества обслуживания 
клиентов, причем не выборочно 1—2% 
соединений, как было ранее, а всех раз-
говоров. Это дает возможность оценить 
выполнение операторами инструкций, 
тональность разговора, выяснить, кто 
первым положил трубку, предотвратить 
конфликт ные ситуации и т. д.

Видеозвонок —  
новый канал коммуникаций

Первыми о видеоконтакт-центрах во весь 
голос заговорили еще два-три года назад 
поставщики оборудования для КЦ. “Как, 
у вас еще нет видеоконтакт-центра? — 
спрашивали вендоры. — Так вы безнадеж-
но отстали!” Несмотря на столь суровый 
приговор, владельцы ЦОВ не спешили 
с внедрением видеоканалов. Но теперь 
ситуация изменилась, тот же Олег Зельдин 
еще одним важным трендом в развитии 
контактных центров называет видеосоеди-
нения. Видео как форма коммуникации в 
КЦ активизируется, отметил он.

Его поддерживает и Сергей Синягин. 
“Видеозвонок — это новый канал ком-

муникаций, — заявил глава “Телеком-
Экспресса”. — Он обеспечивает рост 
доверия и эмоционального комфорта 
при общении с живым человеком. По 
статистике у 19,54% мужчин возрастает 
доверие к оператору, если они видят его 
изображение. У женщин доверие повы-

шается на 12,8%”.
Кроме того, видеозвонок 

дает возможность визуаль-
но увидеть порядок дейст-
вий оператора. При этом 
повышается качество ока-
зания сложных технических 
консультаций, при этом 
сами консультации отни-
мают меньше времени, сни-
жая нагрузку операторов.

А еще видеозвонок поз-
воляет увидеть своими гла-
зами продукт для принятия 
решения о его покупке, 
что, как правило, повыша-
ет эффективность продаж. 
К тому же видеозвонок по-
лезен при переходе от пря-

мых офисов продаж и обслуживания к 
дистанционной форме взаимодействия, 
что позволяет компаниям существенно 
сокращать издержки.

Мобильный доступ и социальные сети
Для сохранения конкурентоспособно-
сти контактным центрам необходимо 
расширять спектр предоставляемых мо-
бильных услуг клиентского сервиса. По 

прогнозам Teleperformance 
Russia & Ukraine, к 2016 г. 
более 70% входящего теле-
фонного трафика будет по-
ступать с мобильных ком-
муникаторов и планшетных 
компьютеров. Смартфоны 
совмещают в себе наиболее 
востребованные среди кли-
ентов каналы связи, давая 
возможность пользователям 
быстро переключаться меж-
ду интернет-обращениями 
и телефонными звонками, 
если один из этих способов 
не обеспечивает оператив-
ного решения их проблемы.

Повсеместное распростра-
нение мобильных устройств 
приведет к увеличению чи-

сла обращений в КЦ через интернет-ка-
налы связи. Форму электронного чата 
легко перенести на коммуникатор или 
планшет, включить в Web-страницу 
мобильного браузера или специально 
разработанное приложение. Заметное 
преимущество электронного канала пе-
ред голосовым — то, что агенты могут 
обрабатывать несколько обращений од-
новременно, тем самым намного снижая 
уровень затрачиваемых ресурсов.

Универсальность данного способа свя-
зи в сочетании с его рентабельностью и 
простотой позволит ему занять второе 
место после входящих звонков. Исполь-
зование данных технологий позволит 
устранить разрыв между самообслужива-
нием клиентов и операторским сервисом.

И последний момент. Уже в нынеш-
нем году крупным контактным центрам 
предстоит максимально оптимизировать 
процессы, связанные с использованием 
социальных сетей. “При этом разработ-
чики КЦ должны понимать, что соци-
альные сети будут набирать все большую 
популярность среди потребителей, — 
отметила Светлана Смирнова. — И им 
необходимо предложить рынку более 
продуманный и стратегический меха-
низм, способный справиться с объемами 
поступающих обращений, а также эф-
фективные и разнообразные решения, 
позволяющие управлять обработкой об-
ращений во всех каналах с одинаковой 
эффективностью и уровнем сервиса”.�:

Контакт-центры становятся многоканальными

 Олег Зельдин: “Смена поко-
лений пользователей прохо-
дила совместно со сменой 
технологий общения”

Павел Теплов: “Omnichannel 
позволяет создавать на базе 
КЦ новые сценарии общения и 
обслуживания клиентов”

Сергей Синягин: “Видеозво-
нок — это новый канал ком-
муникаций, он обеспечивает 
рост доверия и эмоциональ-
ного комфорта при общении с 
живым человеком”

Светлана Смирнова: “Я 
рекомендую компаниям 
предлагать потребителям ши-
рокий спектр разнообразных 
каналов взаимодействия” 

КОНФЕРЕНЦИИ
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В наступившем году в Калининград‑
ской области должны появиться 
первые объекты строящегося ком‑

плекса ИТ‑парка (технопарка) “Кали‑
нинград”, который в течение следующих 
трех лет превратится в полноценный 

международный инноваци‑
онный хаб. Об особенностях 

данной работы с Денисом Броварным, 
руководителем департамента иннова‑
ций Корпорации развития Калининград‑
ской области, курирующей проект, бе‑
седует обозреватель PC Week/RE Денис 
Воейков.

PC Week: За что конкретно в создании ИТ‑парка 
отвечает ваша организация?
ДенИс Броварный: Корпорация является 
куратором этого проекта. По данному во‑
просу мы очень плотно взаимодействуем 
как с местными чиновниками, так и с фе‑
деральными министерствами. Мы пол‑
ностью занимаемся подготовительными 
работами.

PC Week: а когда ИТ‑парк появится, в нем будет 
другое руководство?
Д. Б.: Да, мы хотим, чтобы это была специ‑
ализированная управляющая компания 
с опытом работы в аналогичных проек‑
тах, возможно, зарубежная.

Все мы знаем, что существует некото‑
рое количество ИТ‑парков сугубо оте‑
чественных. У них есть российские ру‑
ководители. Но объективно оценивать 
их работу будет, наверное, не очень кор‑
ректно. У себя в Калининградской обла‑
сти мы предпочитаем иметь зарубежные 
компетенции.

PC Week: не возникнет ли с такой компанией про‑
блема на уровне коммуникаций?
Д. Б.: У нас в корпорации практически все 
свободно говорят на английском, но дело 
даже не в этом. Тем же московским биз‑
нес‑парком “Крылатские холмы”, на‑
сколько я помню, управляет иностран‑
ная компания, но там все равно работают 
российские ребята — просто по запад‑
ным стандартам. Я думаю, у нас будет 
примерно то же самое.

PC Week: Что такое для вас в данном случае за‑
падные стандарты?
Д. Б.: Грубо говоря, у технопарков в мире 
есть несколько поколений. Сначала 
просто строили стены и приглашали 
туда людей с определенными компетен‑
циями. На следующем этапе в составе 
технопарков начали появляться бизнес‑
инкубаторы и другие подобные объекты. 
В третьем поколении в структуру техно‑
парков стали включать научно‑образо‑
вательные центры. Вот наш технопарк 
как раз и будет версией 3.0 — последнего 
поколения.

PC  Week:  Федеральные  льготы  технопаркам 
в россии, как мы знаем, не предусмотрены. Пред‑
полагаются ли какие‑либо региональные?
Д. Б.: Мы сейчас подаем документы на соз‑
дание в рамках технопарка особой эконо‑
мической зоны технико‑внедренческого 
типа. А помимо этого вся Калининград‑
ская область на сегодняшний день яв‑
ляется особой экономической зоной. 
То есть для компаний, которые станут 
резидентами ИТ‑парка, будут действо‑
вать двойные преференции.

PC Week: во что именно это выльется?
Д. Б.: Конкретный перечень налоговых 
льгот сейчас утверждается. Многое бу‑
дет зависеть от того, что из наших пред‑
ложений Минэкономразвития примет, 
а что нет. Но на самом‑то деле мы знаем, 
что основную часть затрат в ИТ‑компа‑
ниях составляет заработная плата. Так 
что можно со стопроцентной уверенно‑
стью сказать, что это будут преференции 
по налоговым отчислениям.

PC Week: на каких условиях будет предоставлять‑
ся аренда помещений?
Д. Б.: Естественно, она тоже будет льгот‑
ной. Но суть не в площадях, а в процессах, 
которые должны проходить в ИТ‑парке. 
Речь о профильных услугах. Если мы рас‑
сматриваем бизнес‑инкубатор, то это ор‑
ганизация встреч с менторами, а также 
всяческое юридическое сопровождение, 
помощь в сфере патентования и т. д. 
Технопарк важно наполнить, а аренда — 
дело десятое.

PC Week: на ваш взгляд, идея создания технопар‑
ков должна развиваться при поддержке государ‑
ства, как это сейчас и происходит в россии, или 
возможны другие схемы?
Д. Б.: Я считаю, если государство может 
помогать, пусть помогает. Естественно, 
при государственной поддержке в нашей 
стране легче сделать что бы то ни было. 
И более того, можно не ходить далеко 
за примерами, у наших соседей в Лит‑
ве и Польше ситуация примерно такая 
же. Технопарки там строятся за счёт Ев‑
ропейского союза. В общем, в странах, 
где инновационное развитие находится 
на начальном этапе, государство необхо‑
димо. В тех государствах, где инноваци‑
онный кластер уже сформировался и хай‑
тек находится на очень высоком уровне, 
как, например, в США или Израиле, 
государственная поддержка уже не тре‑
буется. Там государство просто должно 
продолжать правильно стимулировать 
развитие отрасли.

PC Week: Должно ли быть у государственных 
технопарков понятие окупаемости или подобные 
проекты сродни вложениям в фундаментальную 
науку, от которых прямого возврата инвестиций 
не ждут?
Д. Б.: Конечно, это должен быть проект, 
который одновременно является и соци‑
альным, и коммерчески эффективным. 
Если отбросить налоговые отчисления 
резидентов (это доходы государства), 
то кроме платы за аренду, например, 
в бизнес‑инкубаторе какие‑то средства 
будут выручаться за счет взимания не‑
большой платы за консалтинг, за встречи 
с менторами, за обучающие программы. 
Это распространенная практика. Кроме 
того, если вы видели концепцию, то мог‑
ли заметить, что в нашем ИТ‑парке есть 
ряд объектов, на которых можно зара‑
батывать непосредственно. Например, 
на пятиуровневой автомобильной пар‑
ковке.

В принципе, мы берем классический 
европейский технопарк и переносим его 
в российские реалии.

PC Week: все аналогичные начинания в россии 
(технопарки, особые экономические зоны, инно‑
грады, иннополисы) всегда обвиняют в том, что 
это сугубо девелоперские проекты, заточенные 
под строительство недвижимости, и не более того. 
вы не боитесь с самого начала строить детский 
садик и прочие подобные объекты? Это ведь до‑
полнительный повод для нападок.

Д. Б.: Мы ориентируемся на опыт Крем‑
ниевой долины, немецких технопарков 
и т. д. Смотрим, насколько это удобно — 
приехать утром на работу, под боком 
оставить ребенка под присмотром вос‑
питателей, а вечером забрать его домой, 
не тратя лишнего времени.

Наш проект не только инновационный, 
но и социально направленный. И в его 
рамках строительство детского сада — 
это совершенно оправданная вещь.

PC Week: в концепции создания ИТ‑парка просле‑
живается тема особого положения Калининград‑
ской области на карте. Какие именно преимуще‑
ства оно дает?
Д. Б.: Да, наша область является полуан‑
клавом, вокруг нас — страны Европей‑
ского союза. Иногда мы себя позициони‑
руем как центр трансферта технологий. 
Мы считаем, что тем же немцам и гол‑
ландцам намного удобнее приезжать ра‑
ботать в Россию к нам, чем куда‑нибудь 
в Сибирь. Точно так же и нашим ребятам 
(со всех уголков страны), которые хотят 
выходить на европейский рынок, будет 
удобнее жить в Калининграде. От нас 
до Берлина, например, на автомобиле 
можно доехать максимум за пять часов. 
Мы действительно находимся в центре 
Европы, и это важно.

PC Week: То есть даже в эпоху развитого Интер‑
нета, когда можно работать из любой точки пла‑
неты, географическое положение какую‑то роль 
играет?
Д. Б.: Разумеется. Личные коммуникации 
ничто не заменит. Всем хочется живого 
общения. Менторы не зря непосредст‑
венно приезжают к начинающим. Как 
вы можете, поговорив по Skype, вложить 
в кого‑то 2 млн. долл.? А когда вы с че‑
ловеком поговорите напрямую, у вас 
есть больше шансов наладить деловое 
общение.

PC Week: вы действительно считаете, что ваш 
технопарк может быть интересен не только отече‑
ственным стартапам, но и зарубежным?
Д. Б.: По своему личному опыту могу 
сказать, что очень многим европейским 
компаниям интересен российский ры‑
нок. Те же эстонцы, литовцы и латыши 
интересуются возможностями резидент‑
ства в нашем ИТ‑парке. То есть мы, еще 
раз объясню, являемся звеном, в кото‑
ром можно работать как в одну сторону, 
так и в другую, не испытывая диском‑
форта.

Ну и помимо этого мы будем предла‑
гать нашим резидентам условия по выс‑
шему разряду. ИТ‑парк мы хотим постро‑
ить в соответствии с концепцией умного 
дома. Там, я надеюсь, будут использо‑
ваны все последние технологии, связан‑
ные с энергоэффективностью, разумным 
потреблением и экономией ресурсов 
и т. п. В этом нам поможет Cisco, с кото‑
рой мы на московском форуме “Откры‑
тые инновации” подписали партнерский 
меморандум. В рамках соглашения эта 
компания станет техническим экспертом 
при строительстве технопарка. То есть 
когда наш проектировщик представит 
свои решения, специалисты Cisco оценят 
их и скажут, так это должно быть или 
нет. А у них есть огромный опыт по стро‑
ительству аналогичных объектов в ти‑
хоокеанском регионе (в Японии, США 
и пр.).

PC Week: несмотря на определенную прозапад‑
ную ориентацию, с отечественными технопарками 
вы как‑нибудь взаимодействуете?
Д. Б.: Да, конечно. Например, со Скол‑
ковом в рамках создания инновацион‑
ной среды в регионе мы сейчас будем 
проводить совместный международный 
конкурс стартапов “Baltic3i”. Он предназ‑
начен для начинающих компаний из при‑
балтийских республик — Литвы, Латвии, 

Эстонии, Польши, Германии и России. 
Уже начали принимать заявки на сайте 
конкурса. Сколково под этот проект вы‑
делило 12 млн. руб. на гранты в несколь‑
ких номинациях.

Помимо этого мы ведем переговоры 
с IBM, которая хочет присоединиться 
к проекту и провести под его эгидой одно 
из своих крупных тематических меропри‑
ятий. Сейчас улаживаются финансовые 
стороны вопроса. Финал должен состо‑
яться 4 апреля в Калининграде.

PC Week: в каких направлениях зарубежным ком‑
паниям интересен наш рынок?
Д. Б.: Всё, что связано с энергоэффектив‑
ностью, ИТ и т. д. Вместе со Сколковом 
мы недавно посещали Вильнюсский ин‑
новационный форум. Для многих компа‑
ний Россия представляет определенный 
интерес, и все они хотят попасть в Скол‑
ково. Но поскольку там весьма жесткий 
отбор, его резидентами могут стать да‑
леко не все. Так что, как говорится, до‑
бро пожаловать к нам. Мы — партнеры 
Сколково. Мы готовы к со труд ни честву!

PC Week: спасибо за беседу.� :

“Калининград” — российский технопарк в центре Европы

Денис Броварный

 ИНТЕРВЬЮ

XIII Международная 
конференция по управлению 
проектами “Ценность Перемен”
29—30 мая в московской гостинице  
“АЗИМУТ Отель Олимпик Москва” прой‑
дет XIII Международная конференция по 
управлению проектами “Ценность Пере‑
мен”, организованная группой компаний 
ПМСОФТ.

На ней участники обсудят изменения в 
растущей отрасли управления проектами 
(УП), проанализируют итоги предыдуще‑
го года, рассмотрят самые новые тенден‑
ции сферы УП и их влияние на россий‑
ские проекты. Впервые в программе 
форума состоятся специализированные 
секции по стоимостному инжинирингу и 
EPC/EPCM/PMC.

Программа мероприятия включает в 
себя доклады руководителей компаний и 
проектов, мастер‑классы ведущих специа‑
листов ПМСОФТ и приглашенных экспер‑
тов проектного управления, эксклюзивные 
курсы, круглые столы, деловые игры.

В рамках пленарного заседания внима‑
нию слушателей намечено представить 
обзор последних тенденций в области 
проектного управления в мире с учетом 
сложившейся практики на постсоветском 
пространстве.

Секционные заседания планируется 
посвятить обсуждению следующих тем:

Последние тенденции в области проект‑
ного управления.

Практика внедрения проектного управ‑
ления в органах государственной власти.

Развитие проектных компетенций — 
конкурентное преимущество в XXI веке.

Управление изменениями и управление 
рисками.

Усиление интереса к использованию 
“гибких” технологий Agile и Extremе.

Развитие линейки продуктов Primavera.
Секреты успешности проектов от запад‑

ных и российских гуру.
Новые стандарты — ISO 21500, TCM, 

PMBOK, IPMA Delta, ГОСТы по управле‑
нию проектами.

Новое поколение деловых игр от ГК 
ПМСОФТ.

Инжиниринг в управлении проектами 
на основе перехода от 2D‑моделей к 3D‑ и 
многомерным моделям.

Кроме методологической и практи‑
ческой секций в рамках конференции 
пройдут продуктовая секция Oracle 
Primavera и специализированные секции 
“Стоимостной инжиниринг” и “EPC/
EPCM/PMC. Практические аспекты 
применения в России”.

анонсы
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ЕлЕна ГорЕткина

В нынешнем году в нашей системе 
образования могут наконец-то за-
работать дистанционные методы. 

Надеяться на это позволяет повышен-
ное внимание со стороны государства. 
Так, в конце 2013-го президент Владимир 

Путин в своем послании 
к Федеральному Собра-

нию предложил российским вузам разви-
вать дистанционное образование (ДО), 
ориентированное на соотечественников 
и граждан СНГ.

До последнего времени проблем в этой 
области было больше, чем достижений. 
Хотя еще в 2012 г. был принят закон, ко-
торый легитимизировал понятие элек-
тронного обучения как особого способа 
реализации образовательных программ, 
отсутствие необходимой нормативной 
базы серьезно тормозит продвижение 
онлайновых методов.

Между тем за рубежом набирает обо-
роты новое направление дистанционно-
го обучения — массовые открытые он-
лайновые курсы (Massive Open Online 
Courses,  MOOC). Наиболее известными 
поставщиками таких курсов являются 
американские организации Coursera, 
Udacity, MITx и EdX. Идея бесплатно-
го доступного образования настолько 
понравилась общественности, что чи-
сло зарегистрированных пользователей 
этих курсов уже перевалило за миллиард, 
а массмедиа поспешили назвать  MOOC 
революцией в образовательной сфере.

Однако в последнее время эйфория 
по отношению к  MOOC несколько по-
утихла в связи с тем, что на смену эмо-
циям пришли факты и появились более 
трезвые оценки этой новинки, основан-
ные на практическом опыте.

Чтобы узнать, как сейчас обстоят дела 
в области дистанционного и электронно-
го образования в России, мы обратились 
к специалистам из компьютерных ком-
паний, вузов и других образовательных 
организаций.

тернистый путь
Все эксперты высоко оценили возмож-
ности ДО, считая, что дистанционные 
курсы, созданные силами лучших лек-
торов, способны существенно повысить 
качество преподавания для тех студентов, 
которые не могут получить знания такого 
уровня в своем образовательном учре-
ждении. По мнению Анны Зуевой, дирек-
тора компании “Делайт 2000”, можно со-
вершить следующий шаг, сделав сильные 
кафедры провайдерами образовательно-
го сервиса для множества вузов, находя-
щихся в том же городе или в других реги-
онах. В свою очередь, потребители одних 
видов образовательного контента могут 
стать провайдерами контента по своей 
специализации.

Однако Сергей Лобачев, заведующий 
кафедрой информационно-математи-
ческих технологий и информационного 
права юридического института Москов-
ского государственного университета 
путей сообщения ( МИИТ), считает, что 
идея взаимодействия учебных заведений 
больше похожа на мечты, навеянные ин-
формацией из Европы, США и других 
стран: “Да, есть ассоциации, есть учеб-
но-методическое объединение образова-
тельных организаций, но нет совместного 
образовательного процесса реализации 
принципов мобильности. Это — работа 
на перспективу, требующая глубокой ме-
тодической и технологической проработ-
ки и не сулящая быстрый экономический 
эффект. Поэтому в ближайшее время 
здесь не приходится ждать серьезных ре-
зультатов”.

При этом он пояснил, что хотя госу-
дарство дало добро на дистанционное 
образование, сама его реализация пока 
оставляет желать лучшего. Это относится 

не только к разработкам отдельных вузов, 
но и к программным продуктам, предла-
гаемым на рынке. А на государственном 
уровне никаких идей пока не видно. В ре-
зультате развитие ДО идет случайным 
образом, с очень большим разнообразием 
подходов и часто под руководством слу-
чайных людей.

Тем не менее намечаются некоторые 
сдвиги. По словам Дмитрия Гужели, ру-
ководителя проекта “Универсариум”, 
в Минобрнауки функционирует несколь-
ко рабочих групп, разрабатываются 
новые стандарты электронного образо-
вания, в Государственной Думе готовит-
ся заседание профильного комитета 
по образованию, посвященное тематике 
электронного обучения. Однако на дан-
ный момент большая часть этих иници-
атив направлена на снятие нормативных 
ограничений, препятствующих развитию 
электронного образования.

Систематическое применение ДО поз-
волит снизить нагрузку на преподавате-
лей и даст им возможность больше вре-
мени посвящать научной деятельности, 
но для разработки учебных материалов, 
специально предназначенных для элек-
тронной формы обучения, им потребу-
ются дополнительные знания. С этим 
тоже есть проблемы. По словам Сергея 
Лобачева, очень редко подготовка пре-
подавателей ведется планомерно и целе-
направленно.

И всё же роль преподавателей при ре-
ализации ДО очень велика, считает Ири-
на Смирнова, координатор программ 
со труд ни чества с образовательным секто-
ром, Panasonic Russia: “Перед ними стоит 
задача создания качественного русско-
язычного контента. Безусловно, видео-
уроки,  MOOC-курсы, онлайн-тестиро-
вание дают больше возможностей для 
получения знаний, становятся важным 
подспорьем в работе педагога. Благодаря 
развитию информационных технологий 
мы уже можем обсуждать переход на об-
учение по индивидуальным образова-
тельным траекториям и уход от классно-
урочной системы”.

Но у государства еще не дошли руки 
до вопросов подготовки контента для 
ДО. Как пояснил Дмитрий Гужеля, 
контентные проекты — это следующий 
этап проектов государственного уровня. 
Пока же эти направления развиваются 
в основном за счет негосударственно-
го сектора или благодаря инициативам 
вузов.

Видимо, поэтому контент для ДО не всег-
да бывает на необходимом уровне. Как 
отметил Сергей Лобачев, случается, что 
в качестве учебных материалов просто 
используется устаревшая информация 
из открытых интернет-источников.

Кроме того, продолжает г-н Лобачев, 
далеко не для всех профессий достаточно 
одних лишь лекций и семинаров, нуж-
ны практические занятия: “Но открытие 
виртуальных лабораторий — это скорее 
воздушные замки. И хотя в российской 
системе образования есть такой опыт, 
это работы энтузиастов, а не системати-
ческая деятельность”.

Поэтому пока подготовить специали-
стов дистанционно можно лишь по ог-
раниченному кругу профессий. В связи 
с этим Ирина Смирнова рекомендовала 
не забывать и про другие методы обуче-
ния, формирование практических навы-
ков и умения работать в коллективе.

На один из таких комбинированных ме-
тодов указал Алексей Калинин, директор 
по образовательным проектам “ ABBYY 
России”: “Перспективная методика 
смешанного обучения — blended learn-
ing — подразумевает сочетание очных 
занятий на уроках и активной удаленной 
работы с компьютерными программами, 
интегрированными с методическими ма-
териалами предмета, такими как задания, 

тесты и прочие инструменты, необходи-
мые для выравнивания уровня знаний 
учебной группы перед приходом на оче-
редное очное занятие”.

Сейчас многие ведущие университеты 
мира идут по этому пути в связи с де-
фицитом высококлассных педагогов, 
способных доходчиво подавать матери-
ал. Онлайновые технологии открывают 
доступ к занятиям с такими педагогами 
для учащихся, которые находятся дале-
ко от исходного центра знаний, делая 
более доступным образование высокого 
качества. По словам Алексея Калини-
на, уже появляются экспериментальные 
площадки для апробации новых форм 
преподавания.

 MOOC: надежды и реалии
Наиболее популярной из таких новых 
форм является модель  MOOC. В США 
массовые онлайновые курсы открывают-
ся с 2010-х, и к 2012-му они стали насто-
ящим хитом. В конце 2013-го эти веяния 
добрались и до нашей страны. Несколько 
российских вузов, включая  МФТИ, ВШЭ 
и СПбГУ, вышли на платформу Coursera, 
на которой до этого были представлены 
лишь курсы зарубежных университетов. 
А в декабре открылась российская система 
“Универсариум”, в которой представлены 
бесплатные образовательные курсы ряда 
университетов нашей страны. Проект ре-
ализуется при поддержке РИА “Наука” 
и Агентства стратегических инициатив.

Тем временем в США появились пер-
вые результаты исследований относитель-
но эффективности  MOOC. Так, в универ-
ситете Пенсильвании проанализировали 
активность миллиона пользователей, 
записавшихся на 16 курсов этого уни-
верситета на площадке Coursera в тече-
ние года. Оказалось, что лишь половина 
из них прослушали хотя бы одну лекцию 
и только 4% из тех, кто зарегистрировал-
ся, закончили выбранные курсы.

Это — средний показатель, который 
в зависимости от конкретного курса со-
ставил от 2 до 14%. Причем чем выше 
была рабочая нагрузка на студентов 
и больше объем домашних заданий, тем 
меньше учащихся добирались до конца. 
В других исследованиях получены при-
мерно такие же результаты: онлайновые 
курсы в среднем заканчивает меньше 
10% от тех, кто на них записался.

Дмитрий Гужеля такие показатели 
считает особенностью  МООC: “Дело 
в том, что цель таких платформ — при-
влечь значительное число пользователей 
по различным направлениям в одно ме-
сто. Получается своеобразная маркетин-
говая образовательная воронка. И удер-
жание пришедших слушателей — это 
серьезная задача”.

По данным “Универсариума”, отноше-
ние пользователей, начавших обучение 
и завершивших его, зависит от тематики 
курса, качества представленного мате-
риала, харизматичности преподавателя, 
технологического исполнения курса, 
различных мотивационных элементов 
в процессе обучения и по его оконча-

нии, а также от коллаборативной техники 
и проектной работы в структуре курса.

При выполнении или невыполнении 
этих условий относительное количест-
во пользователей, закончивших курсы, 
может изменяться двадцатикратно — 
от 8 до 0,4%. По результатам первых кур-
сов “Универсариума” среднее число тех, 
кто обучение завершил, составило 12,7%.

Зарубежные аналитики отмечают, что 
одна из причин невысокой доли закон-
чивших  MOOC-курсы состоит в том, что 
их очень просто начать — достаточно 
просто записаться. Но и бросить их тоже 
ничего не стоит. Поэтому многие слуша-
тели регистрируются на десятке курсов, 
чтобы потом выбрать то, что окажется 
наиболее интересным и полезным.

С другой стороны, доля завершивших 
обучение рассчитывается от огромного 
числа начавших. В конце концов, 4% за-
кончивших от миллиона начавших — это 
40 тыс., что не так уж мало.

Что касается плюсов и минусов мас-
совых онлайновых курсов, то, судя 
по комментариям к статьям на эту 
тему, главный недостаток — отсутст-
вие общения с преподавателем. Чтобы 
восполнить этот пробел, студенты ак-
тивно поддерживают связь через соци-
альные сети и форумы, которые рабо-
тают на  MOOC-платформах. Однако 
это не всем нравится, так как переписка 
не может заменить живого общения.

Преподаватели тоже говорят, что 
из-за невозможности непосредственно 
общаться со студентами они не могут 
оценить, как те усваивают материал, что 
им понятно, а что нет. Онлайновые фо-
румы не позволяют решить эту проблему.

На некоторых курсах даже проводят 
лотерею для слушателей, выиграв в кото-
рой, счастливчик получает возможность 
лично побеседовать с преподавателем. 
Уже появились реформаторы, предла-
гающие смешанную модель, когда сту-
денты сначала слушают онлайновую лек-
цию, а потом собираются в классе, чтобы 
закрепить материал под руководством 
местного преподавателя.

Не оправдались надежды и на то, что 
 MOOC откроет доступ к образованию 
молодежи из далеких бедных стран, на-
пример из Африки. Исследования пока-
зывают, что основную долю слушателей 
составляют те, кто уже имеет высшее 
или хотя бы среднее образование. Это 
вполне естественно, поскольку для само-
стоятельного освоения материала необ-
ходимо уметь и любить учиться. К тому 
же большое значение имеет и языковой 
барьер.

Мотивация тоже пока хромает, по-
скольку даже в США работодатели 
не воспринимают всерьез дипломы 
об окончании  MOOC-курсов. Видимо, 
должно пройти время, чтобы такой спо-
соб обучения доказал свою надежность.

Так что судя по всему прогноз о том, 
что модель  MOOC сможет заменить тра-
диционное обучение, пока что не сбы-
вается. “ МООС — это не конкурент 
классическому образованию, а в первую 
очередь витрина и возможность массо-
вого предоставления знаний широкой 
аудитории. Однако метод  МООС может 
стать, а на Западе уже стал серьезным ме-
ханизмом связи между старыми игроками 
рынка образования и инновационными 
образовательными институтами, исполь-
зующими новые технологии”, — сказал 
Дмитрий Гужеля.

К тому же модель массового онлайно-
вого обучения еще очень молода, и не-
смотря на практически младенческий 
возраст, ей удалось привлечь огромный 
интерес. Уже идут разговоры о том, что 
ее нынешний вариант — это  MOOC 1.0, 
а на подходе версия 2.0, которая позволит 
вывести массовое онлайновое обучение 
на новую ступень развития.� :

Дистанционное образование: новые подходы — новые проблемы

 оБраЗоВаниЕ

Хотя еще в 2012 г. был 
принят закон, который 

легитимизировал понятие 
электронного обучения как 

особого способа реализации 
образовательных программ, 

отсутствие необходимой 
нормативной базы серьезно 

тормозит продвижение 
онлайновых методов.
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сетей и вычислительных ресур‑
сов) в консолидированной фор‑
ме, добиваясь десятикратного 
сокращения затрат на вычисле‑
ния и хранение данных”.

Кемп возглавлял иссле‑
довательскую группу Open‑
Stack в  NASA, довел продукт 
до выпуска, а затем стал соо‑
снователем стартапа Nebula, 
который предлагает облачную 
ОС на базе OpenStack в моде‑
ли IaaS (инфраструктура как 
сервис) и на втором году своего 
существования добился значи‑
тельных успехов.

“Логично провести сравнение 
с гипервизором, предложенным 
VMware. Если прежде органи‑
зации использовали десяток ста‑
рых приложений, каждое из ко‑
торых задействовало десятую 
часть ресурсов отдельного сер‑
вера, то VMware упаковала эти 
десять серверов в один. Прин‑
цип действия OpenStack прямо 
противоположен: с его помо‑
щью люди могут использовать 
для одного приложения ресурсы 
десятков или сотен серверов”, — 
пояснил Кемп.

Вендоры должны показать 
преимущества своих решений

Никто не говорит, что посколь‑
ку традиционные ИТ‑компании 
не принимали корпоративного 
участия в исходной разработке 
OpenStack, они не могут рас‑
суждать о плюсах собственных 

реализаций этой технологии. 
Нужно, чтобы они объяснили 
потенциальным заказчикам, 
почему их решения наиболее 
выгодны, проиллюстрировав 
это конкретными примерами. 
Данный процесс уже начался, 
и он повлечет неизбежные по‑
следствия для менее удачливых 
конкурентов.

IBM, которая в марте 2013 г. 
выпустила свой первый продукт 
на основе OpenStack — Smart‑
Cloud Orchestrator, в 2012‑м по‑
могала создавать OpenStack 
Foundation. С тех пор об Open‑
Stack говорят все больше и боль‑
ше. Сегодня корпорация полу‑
чила представительство в совете 
директоров OpenStack Founda‑
tion.

Замечательные возможности 
OpenStack по‑своему осваива‑
ют и все остальные упомянутые 
выше компании.

Поскольку теперь коммерче‑
ские перспективы OpenStack 
прояснились, корпоративные 
игроки начинают демонстриро‑
вать свое боевое оружие. В кор‑
поративном блоге HP Саар Гил‑
лаи, старший вице‑президент 
и главный управляющий объеди‑
ненным облаком Hewlett‑Pack‑
ard, написал, что его повеселили 
намеки IBM на свое лидерство 
в OpenStack, тогда как HP заня‑
ла эту позицию намного раньше.

Время для маркетинга
И тут вступает в игру маркетинг. 
Это будет проявляться все боль‑
ше по мере роста популярности 
OpenStack и увеличения числа 

пользователей данной техноло‑
гии.

“Как говорится, подражание 
является высочайшей похва‑
лой. Приятно наблюдать, что 
и другие крупные ИТ‑компании 
следуют инициативе HP, и чем 
больше организаций станет под‑
держивать OpenStack, тем луч‑
ше, — пишет Гиллаи. — Если 
говорить о реальном вкладе, 
то над OpenStack у нас работа‑
ют сотни инженеров. По коли‑
честву строк написанного кода 
HP входит в первую пятерку тех, 
кто внес свой вклад и в Folsom, 
и в Grizzly (версии OpenStack)”.

Гиллаи, по его собственным 
словам, особенно гордится ли‑
дерством Hewlett‑Packard в ин‑
фраструктуре OpenStack, так как 
компания предоставляет заказ‑
чикам свой персонал для непре‑
рывной работы по интеграции 
и автоматизации этой инфра‑
структуры, и соответствующая 
группа со труд ни ков HP являет‑
ся единственной вне OpenStack 
Foundation, которая работает над 
OpenStack полный рабочий день.

Значит, дела в порядке. Нуж‑
но сказать спасибо HP и IBM 
за их столь активную работу. 
Другие компании тоже заслужи‑
вают уважения за то, что пред‑
лагают пользователям больше 
возможностей выбора.

Однако реальную славу надо 
воздать новаторам, таким как 
Кемп и его команда  NASA/
Rackspace, которые первыми 
выдвинули идею и начали над 
ней работать. Именно они — на‑
стоящие революционеры.� :

Типичным примером облач‑
ного реселлерства может слу‑
жить канальная модель про‑
движения онлайновой службы 
управления талантами Oracle 
Taleo, о которой рассказал ру‑
ководитель направления HCM 
SaaS представительства Oracle в 
России Андрей Тыщенко. Впол‑
не возможно, что таким партне‑
рам Treolan не придется даже 
авторизоваться у вендора: соот‑
ветствующее соглашение доста‑
точно будет подписать только 
самой Treolan. Разумеется, это 
сразу же решит массу проблем с 

оплатой и отчетностью, но одно 
существенное препятствие все 
равно останется. Дело в том, 
что сам облачный сервис Taleo 
развернут в дата‑центре Oracle 
в Голландии, а потому дале‑
ко не все наши организации 
согласятся хранить там столь 
чувствительную персональную 
информацию. Андрей Тыщен‑
ко убежден, что, поскольку 
Голландия подписала междуна‑
родные соглашения по защите 
персональных данных, юриди‑
ческих препятствий здесь нет. 
Однако только практика пока‑
жет, насколько весом сей довод. 
Пока же продвижение сервиса 
Taleo в нашей стране находится 
на самом начальном этапе.

Для пропаганды облачных 
решений и формирования соот‑
ветствующего сообщества, акку‑
мулирующего опыт партнеров, 
вендоров и провайдеров услуг, 
в России запущен проект Treo‑
lan Cloud Solutions, публичной 
площадкой для которого станет 
специальный портал. По мне‑
нию Марины Никитиной, мы 
стоим на пороге больших пере‑
мен: в ближайшие 3—5 лет роль 
и место дистрибьютора изменят‑
ся драматически. Вслед за этим 
кардинальную трансформацию 
претерпит и его партнерская 
сеть. А потому те партнеры, 
которые промедлят, могут без‑
надежно отстать. Что ж, теперь 
слово за ними.� :

чанию установлен магазин Win‑
dows (при желании его можно 
открепить). После установки 
новых приложений в левом ни‑
жнему углу стартового экрана 
появится сообщение со списком 
проведенных установок.

Сама мышь теперь имеет бо‑
лее единообразный механизм ра‑
боты. Например, если подвести 
курсор к верхнему краю экрана 
при работе с MW‑приложением, 
появятся кнопки “Закрыть” 
и “Свернуть”. При щелчке пра‑
вой кнопкой мыши по плитке 
приложения всплывет контек‑
стное меню со списком возмож‑
ных действий. Новая версия 
Internet Explorer 11 сама адап‑
тирует интерфейс навигации 
в браузере с учетом реального 
размера используемого экрана 
(будь то 8‑дюймовый планшет 

или 24‑дюймовый настольный 
монитор). Кроме того, в этом 
браузере реализован специаль‑
ный вариант работы “Режим 
предприятия”, который обеспе‑
чивает лучшую совместимость 
веб‑приложений, созданных 
для более старых версий Inter‑
net Explorer, что должно по‑
мочь компаниям гораздо про‑
ще и с существенно меньшими 
затратами перейти на новые 
версии Windows.

Что касается производителей 
техники, то их может заинтере‑
совать возможность создания 
более бюджетных устройств. 
Как утверждает Microsoft, те‑
перь для работы Windows 8.1 до‑
статочно всего 1 Гб оперативной 
и 16 Гб встроенной памяти.

Обновление Windows 8.1 уже 
сейчас доступно подписчикам 
 MSDN, все остальные пользова‑
тели смогут сделать обновление 
бесплатно через Центр обновле‑
ния Windows начиная с 6 апре‑

ля, причем для большинства эта 
операция выполнится автомати‑
чески.� :

Крупнейшие...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�1

Treolan...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�1

Windows 8...
ПРОДОЛЖЕНИЕ�CO�C.�1

В статье “Кто разрушит 
ECM‑стереотипы?” (PC Week/
RE, № 4/2014, с. 15) вме‑
сто фрагмента “На осно‑
ве SharePoint, например, 
ЦБ РФ развернул систему 
на 30 тыс. пользователей. Прав‑
да, под подобные нагрузочные 
проекты инженеры из ЭОС 
заменяют оригинальное 
хранилище SharePoint на бо‑
лее мощное” следует читать 
“Правда, под высоконагрузоч‑
ные проекты инженеры из ЭОС 
заменяют оригинальное 
хранилище SharePoint на бо‑
лее мощное. Система EOS for 
SharePoint используется более 
чем в 150 организациях России 
и СНГ с числом пользователей 
от 20 до 5000”.� Редакция

УТОЧНЕНИЕ
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Я хочу, чтобы моя организация получала PC Week/RE !
Название организации: ________________________________________________
Почтовый адрес организации:
Индекс: ____________  Область: ______________________________________
Город: ______________________________________________________________
Улица: _________________________________________  Дом: _______________
Фамилия, имя, отчество: _______________________________________________
____________________________________________________________________
Подразделение / отдел: _________________________________________________
Должность:___________________________________________________________
Телефон: _________________________ Факс: _____________________________
E�mail: ___________________________ WWW: ____________________________

Уважаемые  читатели! 
Толь ко по л но стью за пол нен ная ан ке та, рас счи тан ная на ру ко во ди те лей,
от ве ча ю щих за ав то ма ти за цию пред при я тий; спе ци а ли стов по ап па рат но -
му и про грамм но му обес пе че нию, те ле ком му ни ка ци ям, се те вым и ин фор -
ма ци он ным тех но ло ги ям из ор га ни за ций, име ю щих бо лее 10 ком пь ю те -
ров, да ет пра  во на бес плат ную по дпи с ку на га зе ту PC Week/RE в те че ние
го да с мо мен та по лу че ния ан ке ты. Вы также можете заполнить анкету на
сайте: www.pcweek.ru/subscribe_print/.
При ме ча ние. На домашний адрес еженедельник по бесплатной кор по ра тивной подписке не высылается. 
Данная форма подписки распространяется только на территорию РФ.

КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________

ПОТРАТИВ ВСЕГО 5 МИНУТ НА ЗАПОЛНЕНИЕ АНКЕТЫ, ВЫ БУДЕТЕ БЕСПЛАТНО ПОЛУЧАТЬ PC Week/RE 50 НЕДЕЛЬ
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Да та за пол не ния    _________________________________________
От дай те за пол нен ную ан ке ту пред ста ви те лям PC Week/RE ли бо при шли те ее по
ад ре су: 10 9147, Мо с к ва, ул. Марксистская, д. 34, корп. 10, PC Week/RE.
Анкету можно отправить на e�mail: info@pcweek.ru

(Заполните анкету печатными буквами!)
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